
Юань, батарея!
В будущем российском 
электромобиле 
появились первые детали 

Как выяснил „Ъ“, в линейку ново-
го российского электромобиля 
«Атом» войдут аналоги Mini Coo-
per, BMW i3 и Lada Largus. Ма-
шина должна встать на конвейер 
с конца 2024 года и выпускать-
ся в объеме 75 тыс. машин еже-
годно — в том числе и для рынков 
СНГ и Китая. Силовой установ-
кой «Атома» занимаются струк-
туры «Росатома» — они заказа-
ли разработку электродвигателя, 
а также интеграцию в автомо-
биль батареи с оплатой в юанях, 
а «Кама» уже подписала контракт 
на те же цели с университетом 
Нанкина. Аналитики отмечают, 
что у Китая есть большой опыт 
и компетенции в разработке сис-
тем электромобилей, что может 
ускорить и удешевить процесс.

Структуры «Росатома» — «Рэнера» 
и «Русатом РДС» — объявили конкурс 
на разработку силовых систем для 
электромобиля «Атом» (проект АО 
«Кама» Сергея Когогина и Рубена Вар-
даняна), параметры которого до сих 
пор не были известны. Согласно тен-
дерной документации, «Атом» будет 
представлен в четырех вариациях: 
одноместная Delivery (аналоги — 
Lada Largus, Peugeot Partner и Citroen 
Berlingo), двухместная Duo (VW id3, 
BMW i3 и Mini Cooper), четырехмест-
ная Taxi (VW id3, BYD D1) и пятимест-
ная Family (VW id3, BMW i3, Honda e/
Neta U). Пробег каждой версии на од-
ном заряде составит 500 км. Скорост-
ные характеристики варьируются 
от 130 км/ч у моделей для такси и до-
ставки до 170 км/ч у остальных. Все 
вариации будут оснащены перед-
ним приводом и предполагают сис-
тему рекуперации.

Дата начала производства — де-
кабрь 2024 года. Ежегодный объ-
ем производства составит 75 тыс. 
машин. Каждая модель будет вы-
пускаться разными объемами: на-
ибольшие у Family (49,1 тыс. штук 
в год) и Delivery (15 тыс. штук), на-
именьшие — у Duo (4,3 тыс. штук 
в год) и Taxi (6,6 тыс. штук). Помимо 
рынка РФ, «Кама» также нацелилась 
на экспорт машин в СНГ и Китай.

В АО «Кама» не ответили на вопро-
сы „Ъ“, в том числе о том, на основа-
нии каких характеристик выбраны 
модели-аналоги. Как минимум VW 
id3, BMW i3 и Mini Electric не вклю-
чают двухместные версии, в отли-
чие от Smart.
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Зеленый европлан
В ЕС свернут торговлю сертификатами на выбросы и неэкологичный импорт
Совет ЕС принял несколько законов 
в рамках климатической программы 
«Fit for 55 in 2030», предусматриваю-
щей существенное сокращение выбро-
сов парниковых газов к 2030 году. Для 
осуществления плана, а также дости-
жения в дальнейшем углеродной ней-
тральности Евросоюз собирается сокра-
щать продажу сертификатов на выбросы 
CO2 для ввозимой в ЕС продукции, а для 
собственных предприятий — последо-
вательно отменять бесплатные квоты 
на выбросы. Как следует из опублико-
ванных документов, в Евросоюзе при-
шли к выводу, что, учитывая серьезность 
«климатической» угрозы, на горизон-
те ближайших десяти лет оба  «льготных» 
механизма придется свернуть. Наращи-
вание темпов реализации зеленого пла-
на отчасти объясняется последствиями 
военной операции РФ на Украине — 
в частности, энергокризисом 2022 года, 
который, как считается, делает ускорен-
ный зеленый энергопереход для ЕС фак-
тически безальтернативным.

Вчера Совет ЕС утвердил ряд изменений, 
которые вносятся в две ключевые «климати-
ческие» программы Евросоюза: систему тор-
говли выбросами (ETS) и трансграничный 
механизм регулировки углеродных выбро-
сов (CBAM). Новые правила встраиваются 
в программу «Fit for 55 in 2030» (она предпо-
лагает сокращение выбросов CO2 к 2030 году 
на 55% по сравнению с уровнем 1990 года) 
и соотносятся с Европейским климатиче-
ским законом, который обязывает регион 
к 2050 году достичь «полной климатической 
нейтральности».

Часть одобренных советом «климатиче-
ских» законов касается корректировки пра-
вил работы и расширения применения си-
стемы ETS. Она, напомним, представляет 
собой инструмент регулирования объемов 
выбросов парниковых газов: власти устанав-
ливают предельный объем выбросов CO2 для 
промышленных объектов определенных от-
раслей, а компании, работающие в соответ-
ствующих секторах, покупают (или получают 
бесплатно) «разрешения» на выбросы — кво-
ты. В части ограничения выбросов система 
до сих пор работала, по мнению регуляторов, 
эффективно, но заинтересовать компании 
инвестировать в более экологичное произ-
водство (фактически предлагая альтернати-
ву этому) не могла. Реформы, утвержденные 
советом, предполагают, что в секторах эко-
номики, которые участвуют в работе систе-
мы, объем выбросов к 2030 году должен со-
кратиться на 62% по сравнению с 2005 годом. 
Для достижения этой цели страны Евросою-
за единовременно снизят квоты на выбросы: 
на 90 млн тонн эквивалента CO2 к 2024 году 
и еще на 27 млн тонн к 2026-му. Предполага-
ется, что ежегодное уменьшение квот в 2024–
2027 годах должно составить 4,3%, в 2028–
2030 годах — 4,4% (в применявшихся до сих 

пор правилах цель была более скромной — 
сокращение квот на 2,2% в год).

Реформы также предусматривают поэ-
тапную (за 2026–2034 годы) отмену бесплат-
ных квот для компаний: к 2026 году их чи-
сло должно сократиться на 2,5%, а к 2034 году 
от них планируется отказаться вовсе. Финан-
совую компенсацию «затрат на выбросы» ев-
ропейские власти предоставляют наиболее 
уязвимым, на их взгляд, отраслям, то есть 
тем, в производствах которых счета за элек-
троэнергию выше, чем в других (речь, на-
пример, о черной металлургии и металло-
обработке). Новые законы предполагают 
также расширение к 2027 году программы 
ETS на выбросы, производимые автомобиль-
ным транспортом и при отоплении домов 
(в некоторых странах Евросоюза, например 
в Германии, для обоих секторов эта система 
уже действует). Впрочем, если цены на энер-
гоносители останутся «чрезвычайно высо-
кими», разворачивание системы, поясняют 
в Совете ЕС, можно будет отложить — прав-
да, только до 2028 года. 

Часть других утвержденных изменений 
касается корректировки механизма CBAM, 
цель которого сводится к стимулированию ис-
пользования «чистых» технологий в странах, 
экспортирующих свою продукцию (сталь, це-
мент, алюминий, удобрения, водород и элек-
троэнергию) в ЕС, а также недопущению 
выноса не желающих вовлекаться в достиже-
ние общих целей европейских производств 
за пределы Евросоюза. Трансграничный ме-
ханизм регулировки углеродных выбросов 
предполагает систему покупки странами сер-
тификатов на выбросы CO2 — фактически это 
взимание сборов в соответствии с масшта-
бом нанесенного окружающей среде вреда. 
За 2026–2034 годы продажу таких сертифика-
тов планируется последовательно снижать, 
а в конечном счете отказаться от них, то есть 
фактически перестать допускать на свои рын-
ки продукцию, произведенную без использо-
вания «чистых» технологий. 

Теперь законы должны быть утверждены 
Советом ЕС и Европарламентом и опублико-
ваны в «Официальном журнале» Евросоюза. 
Через 20 дней после публикации они всту-
пят в силу. 

Отметим, с февраля 2022 года Евросоюз 
уже достаточно серьезно поменял траекто-
рию энергоперехода и напрямую связанного 
с ним развития альтернативной энергетики 

(то, что без изменений достичь заявленных 
целей не удастся, широко обсуждалось в экс-
пертной среде — см. „Ъ“ от 31 марта). Так, 
например, ранее власти ЕС пересмотрели 
другую программу, связанную с достижени-
ем углеродной нейтральности,— директи-
ву о возобновляемых источниках энергии. 
Их долю в общем энергопотреблении к 2030 
году Евросоюз рассчитывает увеличить как 
минимум до 42,5%.

Из-за спровоцированного военной опера-
цией РФ на Украине энергокризиса аналити-
ки опасались замедления европейского энер-
гоперехода (тревогу у экспертов вызывало, 
в частности, замедление отказа от субсиди-
рования добычи ископаемого топлива, в том 
числе угля,— см. „Ъ“ от 22 апреля 2022 года). 
Вопреки опасениям, торможения перехо-
да не произошло, а выработка электроэнер-
гии за счет ВИЭ в Европе в 2022 году впервые 
оказалась больше газовой и атомной. Кроме 
того, Евросоюз перевыполнил план по сокра-
щению потребления газа — как следует из по-
следних данных Евростата, за период с авгу-
ста 2022 года по март 2023-го оно снизилось 
на 17,7% (Совет ЕС ставил цель сокращения 
на 15%) по сравнению с показателем за анало-
гичные периоды 2017–2022 годов. 
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Отрасль просит продлить 
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раскручивает Китай 
ТЭС в Якутии поработает 
на импортных турбинах

08  Доверительное 
приращение 
Чистая прибыль  
управляющих компаний  
выросла на 70%  
по итогам кризисного года

08  Страховщики 
подстраховались 
от омбудсмена 
Споры с клиентами  
стали чаще улаживаться 
на раннем этапе

09  Суверенный локомотив 
подъезжает 
ОАО РЖД рассчитывает 
получить импортозамещенные 
машины в 2024 году

09  «Нобель Ойл» 
добыла нового владельца 
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«Славнефти» Искендер Халилов 
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10  Магазины без границ 
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К 2030 году жителей ЕС больше 
не будет беспокоить рост цен 
на выбросы углекислого газа 
в атмосферу: торговля зелеными 
сертификатами прекратится   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Подписной  
индекс 50060
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Здравствуй,  
дедушка, дорос!
Джо Байден объявил  
о выдвижении на второй срок

Президент США Джо Байден официаль-
но выдвинул кандидатуру на президент-
ские выборы-2024. Глава Белого дома, 
которому в случае победы на момент 
вступления в должность исполнится 
82 года, заявил, что в прошлый раз его 
команда «вела битву за душу Америки» 
и сейчас он полон решимости «завер-
шить работу» и отстоять американскую 
демократию. Таким образом проведе-
ние матча-реванша между Джо Байде-
ном и республиканцем Дональдом Трам-
пом становится все более вероятным. 
Американские СМИ отмечают, что демо-
крат принял ожидаемое, но рискован-
ное решение. Против господина Трампа 
у него есть хоть какие-то шансы на побе-
ду. Если же от республиканцев в гонку 
вступит относительно молодой и силь-
ный кандидат, например губернатор 
Флориды Рон Десантис, задача для го-
сподина Байдена серьезно осложнится.

О планах пойти на второй срок Джо Бай-
ден говорил неоднократно, однако каждый 
раз подчеркивал, что окончательно ничего 
еще не решил. И, пожалуй, единственное, 
что заставляло экспертов и его коллег по Де-
мократической партии сомневаться в целесо-
образности выдвижения,— это возраст дей-
ствующего президента. В январе 2021 года 
он и так стал самым возрастным политиком, 
когда-либо вступавшим в должность главы Бе-

лого дома. А в случае победы в ноябре 2024-го 
господин Байден побьет свой же рекорд — 
к инаугурации ему исполнится 82 года. Все 
остальные проблемы — будь то довольно низ-
кий рейтинг в районе 40%, инфляция, мигра-
ционный кризис или российско-украинский 
конфликт — можно было как-то объяснить 
и подать избирателям со знаком плюс. Одна-
ко возраст демократа, как и в случае 76-летне-
го республиканца, экс-президента Дональда 
Трампа, еще в ноябре выдвинувшегося на вы-
боры, был и остается главной причиной, по-
чему большинство американцев в опросах 
признаются в желании видеть лидером США 
каких-нибудь других политиков.

Если до Нового года в СМИ упоминались 
какие-то гипотетически сильные кандидату-
ры от демократов — например, губернатор 
Калифорнии Гэвин Ньюсом, то к весне жур-
налисты сосредоточились на гадании, когда 
же господин Байден объявит о своем выдви-
жении. Некоторые аналитики высказывали 
мнение, что ожидаемое объявление будет 
как-то приурочено к украинскому контр-
наступлению. Но оно явно задерживалось, 
и президент США не стал дожидаться горя-
чих новостей с фронта, тем более что в веду-
щих американских СМИ все отчетливее зву-
чала мысль, что успех контрнаступлению 
вовсе не гарантирован. 
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Немало-Ненецкий округ
На встрече с президентом  
Дмитрий Артюхов рассказал о многообразии 
региона и о радикальном способе  
решения всех проблем

25 апреля президент России Владимир 
Путин в Кремле встретился с губерна-
тором Ямало-Ненецкого автономного 
округа Дмитрием Артюховым и услы-
шал, считает специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников, невероят-
ное даже по нынешним временам.

Пользуясь принятой в таком формате 
цветной бумажной фотоальбомной пре-
зентацией (могу себе представить, как 
ее составляют всякий раз в каждом отдель-
но взятом регионе: «Что ты мне принес?! 
Ты понимаешь, кто это смотреть будет?! 
Больше фото!..— А. К.), Дмитрий Артюхов 
рассказал президенту о поддержке семей 
военнослужащих.

— Главное, конечно, это личное внима-
ние,— говорил он.— Чтобы кто-то из руко-
водителей, глава города, приехал домой, по-
смотрел, как живет семья, потому что ребята, 
как правило, ушли молодые, где-то кто-то 
не закончил ремонт, где-то сын хотел пойти 
на секцию спорта, почему-то еще не получи-
лось. Просто взять за руку и привести, лиш-
ний раз помочь в таких простых, казалось 
бы, вопросах.

И чтобы попробуй отлучись потом из этой 
секции. 

То есть в каком-то смысле администра-
ция Ямало-Ненецкого округа претендует 
на то, чтобы заменить в семье отца. Вот это, 

как говорится, материал на сопротивление 
для главы любого города. 

— У нас с 2022 года появился новый му-
ниципалитет у Ямала — это Волноваха, 
Волновахский район (в Донецкой народ-
ной республике.— «Ъ»). Очень близкие нам 
люди,— добавил Дмитрий Артюхов.— Вооб-
ще Ямал, как вы знаете, строили представи-
тели всего Советского Союза — очень мно-
го ребят приехало, молодых комсомольцев, 
как раз с Донбасса. Поэтому сейчас опреде-
ленный долг вернуть тем строителям наше-
го Ямала. Сейчас беда пришла в их дом: раз-
рушенные школы, больницы... Главная наша 
задача была — сдать до 1 сентября, чтобы зво-
нок прозвучал в школах. 49 объектов мы взя-
ли в работу, половину уже выполнили (что 
ж, небедный Ямало-Ненецкий округ, судя 
по всему, и правда готов не только вложить-
ся, но и выложиться.— А. К.). Самое глав-
ное — это образование, детские сады, школы 
и больничный городок. Фотографии говорят 
за себя: жизнь возвращается в этот район!

Да, работа с фотографией по всем при-
знакам сделала свое дело. По крайней 
мере губернатор был откровенно доволен 
презентацией.

Впрочем, через пару минут, кажется, сам 
собой возник конфликт интересов.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 55,5

процента составила доля ипотечных сделок на рынке новостроек Москвы, сообщил Росреестр. 
По сравнению с мартом 2022 года показатель вырос на 10%, но при этом стал самым низким за последние 
три квартала. После провала в апреле 2022-го до 31,8% доля ипотеки на столичном рынке первички восста-
навливалась и к концу года превысила 60%, но в 2023-м стала снижаться. При этом количество договоров 
долевого участия (ДДУ) с ипотекой выросло по сравнению с апрелем 2022-го на 73%, до 7,2 тыс., и лишь 
немного отстало от максимума последних лет (декабрь 2022-го — 7,4 тыс. договоров). Всего за первый 
квартал 2023 года зарегистрировано 16,1 тыс. ДДУ с ипотекой, что на 10% меньше, чем годом ранее.

ЗАКУПКИ

Спрос растет,  
а госзакупки мельчают

Несмотря на планы государства по 
увеличению трат на госзакупки в на-
чале года, экстремального роста 
бюджетных расходов на госзаказ, по 
данным «Контур.Торгов» (после обра-
ботки данных ЕИС в сфере закупок), 
не наблюдается. Сумма опубликован-
ных торгов в первом квартале в годо-
вом выражении выросла на 10% — 
с 3,04 трлн до 3,35 трлн руб., объем 
же заключенных контрактов сокра-
щается три последних года. В 2021 
их объем оценивался в 3,32 трлн 
руб., в 2022-м — в 2,91 трлн руб., 
в 2023-м — в 2,46 трлн руб. (см. гра-
фик). Ранее, напомним, Минфин объ-
яснял рекордный дефицит бюдже-
та в начале года резким ростом рас-
ходов по госзакупкам, в том чис-
ле с 249 млрд в январе 2022 года до 
1,305 трлн руб. в январе 2023-го (на 
1057%), из-за оперативного заключе-
ния и авансирования контрактов. По 

итогам квартала, однако, рост рас-
ходов бюджета на закупки замедлил-
ся — они составили 2,47 трлн руб. 
против 1,06 трлн руб. в 2022-м.

Отметим, что данные «Контур.
Торгов» по закупкам отличаются от 
доступных данных Минфина за про-
шлые годы — отчасти это может объ-
ясняться усложнением подсчетов 
из-за введения механизмов гибкого 
бюджетирования, в том числе аван-
сирования госконтрактов, а также пе-
рераспределения средств между го-
дами бюджетной трехлетки и отдель-
ными распорядителями для уско-
рения строительства опережающих 
графики объектов. Впрочем, гибкое 
бюджетирование и увеличение пото-
ка госсредств в экономику должны 
были скорее обеспечить рост объ-
емов контрактации, сокращение же 
показателя скорее может быть при-
знаком дефицита товаров после ухо-
да иностранных поставщиков и вве-
дения санкций — в итоге расширен-
ный госспрос остается неудовлет-
воренным. В количественном выра-
жении государству удалось заклю-
чить больше контрактов — 960,8 тыс. 
против 826,6 тыс. в первом квартале 
2022 года, но средняя цена их упа-
ла с 3,5 млн до 2,56 млн руб. Анали-
тики «Контур.Торгов» объясняют та-
кой спад стремлением поставщиков 
получить контракты любым спосо-
бом, в том числе демпингом. В 2022 
году „Ъ“ отмечал рост конкуренции 
поставщиков за рыночные закупки 
из-за расширения практики неконку-
рентных закупок у единственного по-
ставщика. Впрочем, по данным «Кон-
тур.Торгов», закупки у единственных 
поставщиков также измельчали — 
с 1,3 млн до 0,8 млн руб., что, веро-
ятнее всего, объясняется сокраще-
нием поставок более дорогого им-
порта и концентрацией заказчиков 
на «доступных» закупках.

Диана Галиева
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Беженцы, число которых в мире 
оценивается в 37 млн человек, 
при либерализации законода-
тельства принимающих стран 
могли бы внести свой вклад в рост 
мировой экономики и восполнить 
вызванную старением населе-
ния нехватку трудовых ресурсов, 
полагают аналитики Всемирного 
банка. По их мнению, такая стра-
тегия могла бы стать востребован-
ной прежде всего в странах с вы-
соким и средним уровнем дохода, 
в которых доля граждан старших 
возрастов особенно велика.

Старение населения вынудит 
развитые страны активнее конку-
рировать за трудовых мигрантов, 
число которых в мире может расти 
медленнее, чем ранее ожидалось. 
В этих условиях одним из вариан-
тов компенсации нехватки трудо-
вых ресурсов может стать более ак-
тивная интеграция в общество бе-
женцев, следует из доклада Всемир-
ного банка «Мигранты, беженцы 
и общество».

В нем отмечается, что с 1960 года 
доля мигрантов в мировом населе-
нии остается относительно стабиль-
ной. Однако прирост населения 
в различных регионах мира был не-
равномерным — темпы увеличения 
глобальной миграции были в три 
с лишним раза выше темпов роста 
населения в странах с высоким уров-
нем дохода и вдвое медленнее — 
в более бедных государствах.

По ВБ, в ближайшее десятилетие 
глобальная конкуренция за рабочие 
руки обострится. В первую очередь 
из-за того, что население в странах 
с высоким и средним уровнем дохо-
да стремительно стареет. В 2022 году 
доля населения старше 65 лет в стра-

нах с высоким уровнем дохода до-
стигла исторического максимума 
в 19% и будет увеличиваться и даль-
ше. Например, в Италии сейчас про-
живают 59 млн человек, но к 2100 
году население сократится почти на-
половину — до 32 млн, при этом доля 
лиц старше 65 лет увеличится с 24% 
до 38%. Стареющее население созда-
ет дополнительную нагрузку на го-
сударственные бюджеты, поскольку 
нуждается как в социальных плате-

жах (пенсии, пособия), так и в повы-
шенных расходах на медицину.

В этих условиях мигранты, отме-
чает ВБ, могут внести большой вклад 
в рост экономики принимающей 
страны, особенно в долгосрочной 
перспективе. Низкоквалифициро-
ванные приезжие выполняют виды 
работ, в которых не заинтересованы 
местные жители. Высококвалифи-
цированные — повышают произво-
дительность труда в отраслях.

Традиционно странами-донора-
ми мигрантов выступали регионы 
с низкими доходами и высоким уров-
нем рождаемости. Однако этот поток 
в ближайшие годы может сократить-
ся. В таких странах, как Бангладеш, 
Индия, Китай, Маврикий, Мексика, 
Таиланд, Тунис, коэффициент рожда-
емости упал практически до уровня 
простого воспроизводства или даже 
ниже, что сокращает их возможности 
поставлять работников за рубеж. 

Чтобы восстановить необходи-
мый развитым странам размер тру-
довой миграции, во Всемирном 
банке предлагают рассматривать 
в качестве экономических агентов 
беженцев. Их в мире 37 млн чело-
век, это пятая часть всех мигрантов 
(187 млн человек). Эксперты отме-
чают, что правительства большин-
ства стран, принимающих бежен-
цев, готовы наделять их только уре-
занными социальными правами, 
ограничивая при этом доступ на на-
циональный рынок труда. Сделав 
для них процедуры регистрации 
в качестве безработного, заключе-
ния трудовых договоров и призна-
ния документов об образовании бо-
лее либеральными, развитые стра-
ны могли бы получить дополни-
тельные рабочие руки.

Вероятно, предложенная Всемир-
ным банком стратегия могла бы ока-
заться востребованной в странах ЕС, 
в которых за последний год резко 
выросло число беженцев из-за кон-
фликта на Украине. Однако в усло-
виях высокого уровня безработицы 
в еврозоне (по итогам 2022 года — 
около 6%) и скромных перспектив 
экономического роста (по прогнозу 
МВФ — 0,8% в 2023 году) создание но-
вых рабочих мест потребует от пра-
вительств значительных инвести-
ций. Рекомендации ВБ могут быть 
применены и в РФ, в которую, по 
данным Управления верховного ко-
миссара ООН по делам беженцев, за 
год въехало около 3 млн беженцев 
c Украины. Часть из них, вероятно, 
могли бы компенсировать склады-
вающийся на рынке труда РФ дефи-
цит работников отдельных специ-
альностей (см. „Ъ“ от 24 апреля).

Анастасия Мануйлова

Беженцев предложено привлечь к труду
Всемирный банк видит в них мировой ресурс рабочих рук

ВБ предлагает развитым странам не только обогреть беженцев, но и дать возможность  
интегрироваться в общество через предоставление им рабочих мест  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Впрочем, отчасти снизить потре-
бление газа помогла теплая зима (см. 
„Ъ“ от 31 марта). Поскольку санкции 
против РФ, ограничивающие им-
порт энергоносителей, явно рассма-
триваются ЕС как действующие по 
крайней мере на горизонте до 2030 
года, несложно предположить, что 

любая из последующих холодных 
зим в состоянии реализовать сцена-
рий энергоколлапса в ЕС, которого 
удалось избежать, несмотря на пани-
ческие ожидания, зимой 2022–2023 
годов. Впрочем, при точной реали-
зации европейского плана риски ка-
ждую следующую зиму будут мень-
ше, чем в предыдущую, а вот риски 
чисто экономических, в основном 

отраслевых, проблем, связанных 
с CBAM, напротив, будут последова-
тельно возрастать к 2030 году и нику-
да не денутся через пять лет.

Ключевым вопросом в оценке 
предпринятого ЕС шага остается бу-
дущая конкурентоспособность эко-
номики Европы в сравнении с эко-
номикой США в 2030 году. Именно 
эта часть «зеленого плана» Евросою-

за ее среднесрочно снижает, особен-
но в сопоставлении с также отчасти 
«экологизированным» актом США 
«О снижении инфляции» — програм-
мой субсидирования переноса про-
изводств в США, в том числе особой 
поддержки зеленых инвестиций. 
Ответить на «зеленый протекцио-
низм» ЕС может несколькими спо-
собами: расширением собственных 

субсидий, торговыми барьерами, 
расширением товарообмена с КНР 
и Юго-Восточной Азией, заключени-
ем нового торгового альянса с США. 
Принятие плана «Fit for 55 in 2030» 
повышает вероятность протекцио-
нистского решения — в остальные 
версии он вписывается явно хуже.

Кристина Боровикова,  
Дмитрий Бутрин

Зеленый европлан

В апреле 2023 года инвестпланы 
промышленных компаний, со-
гласно опросам Института Гайда-
ра, достигли 11-летнего макси-
мума. Таким образом, тренд рас-
ширения намерений компаний на-
ращивать капвложения, который 
в марте фиксировался опросами 
во многих секторах, продолжен 
и развит. Инвестпланы подогрева-
ются госвливаниями, ожиданием 
роста спроса и дефицитом рабо-
чей силы и мощностей. Впрочем, 
аналитики, в том числе Банка Рос-
сии, пока не уверены в том, что эти 
ожидания превратятся в устойчи-
вую тенденцию и приведут к запу-
ску в РФ инвестбума, на который 
рассчитывают власти.

В апреле индекс прогнозов рос-
сийской промышленности Инсти-
тута Гайдара вплотную приблизил-
ся к показателям февраля 2022 года. 
Одна из основных причин этого — 
«решительный рост (даже рывок) ба-
ланса инвестпланов предприятий, 
прибавивший за месяц 17 пунктов 
и ставший в результате 11-летним 
максимумом», сообщают авторы 
опросов (см. график). Последнее, как 
и месяцем ранее (см. „Ъ“ от 18 апре-
ля), сопровождалось ростом прогно-
зов спроса до показателей конца 

2021 года и незначительной коррек-
цией планов выпуска (компании не 
устраивает фактический объем про-
даж) при исторически высоком де-
фиците кадров и минимальном на-
весе избыточных мощностей — сей-
час они есть лишь у 9% предприятий.

Промышленность — не единствен-
ный сектор, в котором опросы фик-
сируют рост оценок инвестактивно-
сти и планов ее наращивать. Апрель-
ские опросы компаний Банком Рос-
сии в первой половине месяца фик-
сируют, что инвестактивность в пер-
вом квартале 2023 года по сравнению 
с четвертым кварталом 2022 года за-
метно улучшилась и практически вер-
нулась к значению четвертого кварта-
ла 2021 года. Больше других она рос-
ла в строительстве, обрабатывающих 

производствах, АПК, розничной тор-
говле, водоснабжении, но снижалась 
в транспортировке и хранении, тор-
говле автомобилями и в электроэнер-
гетике. Опросы ЦБ также фиксируют 
продолжение роста загрузки произ-
водственных мощностей, она достиг-
ла рекордных значений за всю исто-
рию наблюдений — 80,2%. Во втором 
квартале 2023 года респонденты ЦБ 
ожидают дальнейшего расширения 
инвестиций, в первую очередь в про-
мышленность, АПК и транспорт. 

В Банке России происходящее объ-
ясняют «переориентацией на вну-
тренний спрос и активизацией про-
грамм импортозамещения». Меж-
ду тем аналитики не могут сказать, 
в каких пропорциях на такой под-
скок инвестактивности влияет гос-

заказ в военных и смежных произ-
водствах и гражданское импортоза-
мещение. Дмитрий Полевой из «Ло-
коинвеста» убежден, что сейчас фак-
тически весь рост выпуска сосредото-
чен в военных и смежных производ-
ствах. «В моменте это поддерживает 
экономику, но к экономическому по-
тенциалу ничего не добавляет. Когда 
военная операция закончится, эконо-
мика быстро затормозит»,— убежден 
он. Схожего мнения придерживают-
ся аналитики Telegram-канала MMI. 
«В секторе потребительских и про-
межуточных товаров динамика сдер-
жанная, а вот инвесттовары разогна-
лись не на шутку. Полагаем, что воен-
ная промышленность играет опреде-
ляющую роль, но вклад вносят и про-
цессы вынужденного импортозаме-
щения»,— фиксируют они.

Автор опросов Института Гайда-
ра Сергей Цухло говорит, что не мо-
жет выделить в своих исследовани-
ях военные и смежные предприятия. 
По его мнению, движущей силой ро-
ста инвестпланов все же является им-
портозамещение и повышение уров-
ня экономической определенности: 
если в пик текущего кризиса о высо-
ком уровне неопределенности заяв-
ляли 64% респондентов института, то 
сейчас — 41%. Он замечает, что под-

держать активность компаний мо-
жет укрепление рубля, так как 70% 
респондентов говорят, что текущей 
курс негативно сказывается на себе-
стоимости продукции, а 60% отмеча-
ют, что он ограничивает инвестиции. 
Владимир Сальников из ЦМАКП так-
же считает, что намерения инвести-
ровать могли улучшиться на фоне 
того, что «новая реальность становит-
ся четче»,— но не уверен в фактиче-
ском бурном росте капвложений, как 
и в точности результатов опросов. «Ди-
намика входящих платежей в платеж-
ную систему Банка России в отраслях, 
ориентированных на инвестспрос, 
указывает на возможное охлаждение 
в этом сегменте в марте после значи-
тельного роста в прошлом году и пер-
вые месяцы 2023 года»,— отмечают 
и экономисты ЦБ в обзоре «О чем го-
ворят тренды». По их мнению, огра-
ниченная доступность зарубежно-
го оборудования (в том числе в связи 
с усилиями по контролю санкцион-
ных режимов и перекрытию альтер-
нативных каналов поставок) может 
ограничивать инвестпланы компа-
ний в некоторых отраслях, где затруд-
нен переход на оборудование из дру-
жественных стран или продукцию 
внутренних производителей.

Артем Чугунов

Капитал мечтает о вложениях
Оценки намерений индустрии делать инвестиции бьют рекорды

ОЖИДАЕМЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ КАПВЛОЖЕНИЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ В ОСНОВНЫЕ 
ФОНДЫ (БАЛАНС = % РОСТА – % СНИЖЕНИЯ)   ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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— Самые многодетные семьи (в Яма-
ло-Ненецком округе.— А. К.) ставят очень 
благородную для нас задачу по строительст-
ву школ и детских садиков. 25 школ, 25 дет-
ских садиков — это то, что активно сейчас 
в работе! — сообщил было губернатор как 
крайне позитивную новость и хотел перей-
ти к следующим пунктам доклада.

— Что касается школ, то здесь вам еще 
надо поработать,— вдруг перебил его пре-
зидент.

— Конечно! — успел воскликнуть Дмит-
рий Артюхов.

— Все-таки многие дети (в Ямало-Ненец-
ком округе.— А. К.) ходят еще в две смены,— 
обратил внимание Владимир Путин.

— Владимир Владимирович, да! — горя-
чо согласился губернатор.— Для этого реа-
лизуется программа строительства новых 
объектов!

То есть придется постараться вдвойне: за 
себя и за ту Волноваху.

Рассказывая про финансовые показатели 
округа, Дмитрий Артюхов показал себя и во-
все виртуозом, и тут не понадобились даже 
фотографии (появились графики.— А. К.):

— 2022 год, конечно, достаточно проти-
воречивый,— признался губернатор.— С од-
ной стороны, у нас физический объем сни-
жается — понятно, мы напрямую зависим 
от всех геополитических новостей (и это се-
рьезное признание.— А. К.)! Но в стоимост-
ном выражении, мы это видим по показате-
лям ВРП, по показателям промышленного 
производства, мы растем! Аномально высо-
кие цены!

— Впрочем, они, к сожалению, уже при-
шли в норму.

Поэтому, несмотря на то что физический 
объем добычи газа уменьшился, в целом по-
казатели растут, и это, конечно, отражается 
на социальном благополучии,— продолжил 
губернатор.

И он перешел к тому, что не до конца под-
властно графикам и фотографии:

— Ключевой интегральный показа-
тель — это естественный прирост населе-
ния. Для нас это наше самое главное дости-
жение. Мы в положительной зоне, коэффи-
циент — семь!

Очевидно, президент должен был впечат-
литься этой цифрой.

— К сожалению, он не везде,— огово-
рился Дмитрий Артюхов (видимо, где-то 
в депрессивных районах округа шесть или 
даже пять, а это не может не тревожить.— 
А. К.),— но именно то благополучие, кото-
рое есть у северян за счет крепкой экономи-
ки, позволяет людям планировать многодет-
ные семьи!

Верят в крепкую экономику и рожают, 
рожают...

— По многодетным семьям,— подтвер-
дил губернатор,— мы в три раза выросли за 
последние годы! На фотографии также се-
мья Ольги Дехтяренко, вы вручали ей звание 
«Мать-героиня» (все-таки эти фото не перео-
ценить.— А. К.)! Очень гордимся такими се-
мьями, Бог послал девять дочек, одного сына 
(и все же не лучше ли наоборот? Поди выдай 
всех...— А. К.)! Наша крепкая семья, семья 
учительская: она работает в детском садике, 
супруг у нее — учитель русского языка и ли-
тературы. Образец настоящей семьи.

Да, не придерешься.
— Передавайте им привет,— попросил 

Владимир Путин на правах старого знако-
мого семьи.

Поделившись с президентом информа-
цией о том, что ямало-ненецким моржам 
только комфортней от того, что они нахо-
дятся «в шаговой доступности от разработ-
ки Харасавэйского месторождения, на са-
мом деле там несколько километров их отде-
ляет», Дмитрий Артюхов сосредоточился на 
однозначной поддержке Владимиром Пути-
ным празднования 50-летия Нового Уренгоя.

— В 2025 году, да? — переспросил пре-
зидент.

Эта цифра, без сомнения, актуальна для 
него.

— 2025 год! — подтвердил Дмитрий Артю-
хов.— Большое спасибо «Газпрому», лично 
Алексею Борисовичу (господину Миллеру, 
главе «Газпрома».— А. К.). Они очень актив-
но включились — сердцем, что называется!

Эти могут.
— Мы начинаем готовиться к юбилею за-

ранее! — заверил Дмитрий Артюхов.— Уже 
есть первый проект — новый аэропорт в Но-
вом Уренгое, терминал готов, полеты уже 
осуществляются. Помимо него еще полно-
стью обновили всю инфраструктуру.

— Архитектор кто? — вернулся прези-
дент в аэропорт.

— Наши ребята, наш проект... Брали за 
идею чум, видны элементы северного жили-
ща...— туманно пояснил Дмитрий Артюхов.

А вот это он зря. Ведь всем известно, что 
создавал этот аэропорт архитектор из Анг-
лии Алекс Битус. Наш ли он человек? И кто 
он в конце концов Юстасу?

Между тем Дмитрий Артюхов обратился 
к вопросам культурного развития жителей 
округа.

— Как развивается сфера культуры! — 
кивнул он на презентацию.— Для северян 
теперь доступны и концерты симфониче-
ского оркестра Мариинского театра под ру-
ководством (Валерия.— „Ъ“) Гергиева! И Де-
нис Мацуев к нам приезжает!

Конечно, у них с некоторых пор появи-
лись просветы в гастрольных турне. Бреши, 
я бы сказал.

— В результате уже, знаете, не «северная 
ссылка» для большой зарплаты! — откровен-

но рад был Дмитрий Артюхов.— Полноцен-
ная жизнь, когда можешь прикоснуться к са-
мому высокому искусству!

Вот что должно было случиться, чтобы 
в Ямало-Ненецком округе началась такая 
жизнь. Не было бы счастья...

Но и о том, что неподвластно никакой 
конъюнктуре:

— Важнейшая задача для нас как органов 
власти — это поддержка правоохранитель-
ной системы. Новое здание управления вну-
тренних дел по Ноябрьску — все, как долж-
но быть: спортзалы, тиры...— обратил вни-
мание губернатор.

А я считаю, что губернатор, не забываю-
щий сегодня про тир,— на своем месте.

В одном из районов округа «Газпром», рас-
сказал губернатор, обнаружил грандиозные 
залежи газа.

— По нашим расчетам,— пояснил Дмит-
рий Артюхов,— до 2 трлн кубометров газа 
можем... в долгосрочном периоде, конечно, 
20–30 лет... дополнительно дать в добычу.

— Это с этого Надым-Пур-Тазовского реги-
она? — не поверил президент.

— Да, с Надым-Пур-Тазовского региона,— 
невозмутимо подтвердил губернатор.

— 2 трлн, вы сказали? — все еще не верил 
своему счастью Владимир Путин.

— До двух — это низкие залежи! — кив-
нул Дмитрий Артюхов.— Соответственно, 
срок — до 2040 года.

Осталось понять, куда это все девать-то те-
перь. А так-то хорошо, конечно, неимоверно.

В какой-то момент встречи, вкратце рас-
сказав Владимиру Путину о достижениях 
ямало-ненецкой медицины, Дмитрий Артю-
хов перешел к тому, что потрясло раз и навсег-
да даже по сравнению с вышеизложенным.

— Задача,— понимающе обратился он 
к Владимиру Путину,— которую вы ставили 
на последней встрече,— ликвидировать об-
манутых дольщиков.

Он так и сказал. Все было по-честному. 
Другого способа совладать с ними, видимо, 
уже не было. Испробовали все.

— Докладываю, Владимир Владимиро-
вич: на Ямале больше их не осталось,— убе-
жденно произнес Дмитрий Артюхов.

Я отдавал себе отчет в том, что всякому 
терпению рано или поздно приходит конец. 
И в этом смысле я понимал Дмитрия Артю-
хова. Но все-таки, мне казалось, это как-то 
чересчур.

Тут среагировал и господин Путин:
— Проблемы,— предложил он хорошее 

слово.
— Проблемы обманутых дольщиков,— 

согласился Дмитрий Артюхов.— Мы серьез-
но этим занялись, чтобы эту проблему нако-
нец-то перелистнуть.

И правильно. Нет человека — нет про-
блемы.

Андрей Колесников

Немало-Ненецкий округ

На осенних выборах мэра Москвы на ка
ждом участке появятся новые термина
лы для электронного голосования. 
Мосгоризбирком (МГИК) уже начал об
учение членов участковых комиссий 
(УИК). По словам зампреда МГИК Дмит
рия Реута, бумажные бюллетени при 
этом не отменяются, и каждый избира
тель сможет сам выбрать предпочти
тельный способ голосования. Также 
 сохраняется привычная процедура 
 удостоверения личности и сверки па
спортных данных: гражданин сможет 
воспользоваться новым терминалом 
только в случае успешной идентифи
кации у члена участковой комиссии.

Москва готовит к выборам мэра-2023 
очередное новшество: на каждом участ-
ке установят терминал электронного го-
лосования (ТЭГ), который будет сразу от-
правлять данные в систему дистанционно-
го электронного голосования (ДЭГ). МГИК 
уже начал обучать членов УИК работе с но-
вой системой, сообщил „Ъ“ прошедший об-
учение член УИК №1661 Андрей Клюкин. 
«В ходе обучения каждому члену УИК обо-
рудовали рабочее место с ноутбуком и ска-
нером. Изучали работу с электронным спи-
ском, регистрацию избирателя, выдачу 
бюллетеня, отказ в выдаче и другие ситуа-
ции. Главным новшеством станет примене-
ние ТЭГ»,— рассказал он.

Напомним, электронный список изби-
рателей Москва протестировала на муни-
ципальных выборах в 2022 году вместе 
с новой системой сканирования паспор-
тов. Введение такого списка позволило 
москвичам участвовать в ДЭГ без предва-
рительной записи и выбирать способ во-
леизъявления непосредственно в день го-
лосования. Информация в электронном 
списке обновлялась в режиме реального 
времени.

Зампред МГИК Дмитрий Реут сообщил 
„Ъ“, что обучение членов УИК будет вестись 
столько времени, сколько потребуется для 
усвоения нового материала. ТЭГ будут уста-
новлены на всех участках, но бумажные 
бюллетени не отменяются — избиратель 
получит право выбора, каким способом 
он хочет проголосовать, пояснил господин 
Реут. «Член УИК будет уведомлять избира-
теля о возможных способах голосования, 
а избиратель — отвечать, в какой форме он 
хочет проголосовать. Для выбора способа 
голосования ничего, кроме желания само-
го избирателя, не требуется»,— рассказал 
он. По его словам, для установки ТЭГ в Мо-
скве не потребуется дополнительных изме-
нений законодательства.

Применение ТЭГ вместе с расширени-
ем ДЭГ (на выборах-2022 онлайн проголо-
совали 1,7 млн москвичей, а на участках — 
только 695 тыс.) снижает потребность в бу-
мажных бюллетенях. Но пока, по словам 
Дмитрия Реута, их печать запланирована 
по предусмотренной законом норме — 70% 
от числа избирателей (на 1 января 2023 года 
их в Москве было 7,6 млн человек).

Как пояснил „Ъ“ глава управления по 
совершенствованию территориально-
го управления и развитию смарт-проек-
тов правительства Москвы Артем Костыр-
ко, перед использованием ТЭГ избиратель 
пройдет привычную процедуру сверки па-
спортных данных и удостоверения лично-
сти у члена УИК и только после успешной 
идентификации получит доступ к голосо-
ванию на ТЭГ, если предпочтет этот формат. 
«Голос будет сразу попадать в блокчейн, как 
и при ДЭГ»,— отметил чиновник. Он под-
черкнул, что об отмене бумажных бюллете-
ней речи не идет: «Так же как ДЭГ не заме-
нил, а дополнил традиционный формат го-
лосования, так и терминалы на участках — 
это дополнительная возможность. В прош-
лом году более 70% проголосовавших мос-
квичей сделали это электронно. Почему бы 
не предложить и на участках параллель-
но с бумажным электронный формат голо-
сования?»

Господин Костырко также напомнил, 
что в прошлом году в СМИ как серьезное 
новшество обсуждался электронный спи-
сок избирателей. «И хотя для его реализа-
ции потребовалось огромное количество 
сил, для нас, как для технической команды, 
он является только одним из элементов эко-
системы цифровых выборов. Электронный 
список избирателей, электронный бюлле-
тень, хранение голосов жителей в блокчей-
не — все эти элементы московской выбор-
ной системы в конечном итоге имеют одну 
цель: сделать выборы в столице современ-
ным удобным сервисом»,— резюмировал 
Артем Костырко.

ТЭГ будет не единственным нововведе-
нием на выборах мэра. Как ранее сообщал 
„Ъ“, ЦИК разрешил Москве уменьшить чи-
сло участков с 3,4 тыс. до 2 тыс. При этом 
все привычные горожанам локации для го-
лосования сохранятся, а оптимизация бу-
дет в основном проходить за счет слияния 
соседних участков. 

Основные аргументы в пользу рефор-
мы — нарастающая популярность ДЭГ 
и снижение нагрузки на обычные участки. 
Этот процесс должен завершиться к май-
ским праздникам.

Елена Рожкова

Хождение по ТЭГам
На выборах мэра Москвы появятся  
новые терминалы электронного голосованияс1
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В Москве заочно арестовали гра-
жданина Украины Богдана Цыганен-
ко, заочно обвиняемого в убийстве 
журналистки Дарьи Дугиной. Сде-
лано это было для объявления фигу-
ранта в международный розыск по 
линии Интерпола. Однако, несмо-
тря на то что аналогичные меры еще 
в сентябре прошлого года были при-
няты в отношении главной обвиняе-
мой по этому же делу, украинки На-
тальи Вовк, международная полиция 
до сих пор не организовала полно-
ценные мероприятия по поиску, за-
держанию и экстрадиции фигуран-
тки, что предусмотрено ее уставом.

Меру пресечения в виде двухмесячно-
го ареста со дня задержания в России или 
экстрадиции из-за границы в отноше-
нии Богдана Цыганенко избрал Басман-
ный райсуд, удовлетворив соответству-
ющее ходатайство следователя по особо 
важным делам второго следственного 
отдела управления по расследованию 
преступлений против личности и обще-
ственной безопасности Главного следст-
венного управления Следственного ко-
митета России (ГСУ СКР).

В августе прошлого года, когда дочь 
известного политолога и философа 
Александра Дугина погибла в результа-
те взрыва в его машине в Подмосковье, 
следствие квалифицировало происше-
ствие как убийство, совершенное общео-
пасным способом (п. «е» ч. 2 ст. 105 УК РФ). 
После того как дело забрали в централь-
ный аппарат СКР, расследование велось 
уже по факту такого же преступления, но 
совершенного группой лиц по мотивам 
политической или идеологической вра-
жды (добавились пункты «ж» и «л»).

Буквально по горячим следам следо-
ватели и сотрудники ФСБ установили 
главную подозреваемую в убийстве — 
гражданку Украины Наталью Вовк, ра-
нее носившую фамилию Шабан и пред-
положительно служившую в полку 
«Азов», который по иску Генпрокурату-
ры был признан Верховным судом тер-
рористической организацией и запре-
щен в России.

По версии следствия, приехав в сто-
личный регион, Вовк, использовавшая 
для прикрытия собственную дочь, сле-
дила за Дарьей Дугиной, рассчитывая, 
очевидно, в итоге выйти на ее отца, ко-
торый якобы и являлся основной целью 
преступников, связанных с украински-
ми спецслужбами.

Для получения информации Вовк 
и ее помощник Богдан Цыганенко, как 
сообщал „Ъ“, прибегли даже к помощи 
столичной полиции. Бомба, собранная 
преступниками в гараже, арендован-
ном недалеко от проспекта Вернадско-
го, на стоянке фестиваля «Традиция» 
в Московской области была заложена 
ими под днище внедорожника Алек-
сандра Дугина. Сам философ покинул 
фестиваль на машине попутчика, а жер-
твой взрыва стала его дочь, управляв-
шая заминированным автомобилем. 
Участники покушения вскоре покину-
ли Россию, выехав через Псковскую об-
ласть в Эстонию.

Как сообщили „Ъ“ в Генпрокурату-
ре, циркуляр о розыске по каналам Ин-
терпола Натальи Вовк «в установленном 
порядке был направлен в Генеральный 
секретариат» этой организации. Инфор-
мация о результатах его рассмотрения, 
в том числе об отказе в объявлении Вовк 
в международный розыск, по каналам 
Интерпола в настоящее время в надзор 
не поступала.

С другой стороны, сообщили уже 
источники „Ъ“, близкие к надзорному 
ведомству, российский циркуляр был 
принят, но исполнять его фактически 
не стали. Официально же отказ следует, 
если секретариат Интерпола признает, 
что лицо преследуется по политическим 
мотивам. Признать таковыми розыск за 
убийство сложно, поэтому ситуацию, 
очевидно, просто «подвесили». В любом 
случае, данные о Наталье Вовк до сих 
пор не появились в разыскной базе на 
сайте Интерпола. В самой международ-
ной полиции на запрос „Ъ“ по этому по-
воду не ответили.

При этом следует напомнить, что по-
сле начала СВО Украина неоднократно 
добивалась исключения России из раз-
личных международных организаций, 
в том числе из Интерпола. Соответству-
ющее предложение было отклонено, но 
после этого запросы из России, особен-
но хоть как-то связанные с событиями 
на Украине, стали предметом особенно 
тщательного изучения в международной 
полиции и де-факто не исполняются. Та-
ким образом, и международный розыск 
предполагаемого соучастника убийства 
госпожи Дугиной Богдана Цыганенко 
может быть фактически заморожен по 
крайней мере до завершения конфлик-
та на Донбассе.

Николай Сергеев

Розыск объявлен, 
а поиска все нет
Обвиняемых в убийстве журналистки 
Дарьи Дугиной не ищут за границей

Как стало известно „Ъ“, пять лет колонии 
общего режима грозит экс-министру ин-
форматизации тульского правительства 
Артуру Контрабаеву, обвиняемому в хи-
щении без малого 70 млн руб. при созда-
нии и внедрении в Тульской области ре-
гиональной информационной системы 
здравоохранения (РИСЗ). Между тем за-
щита настаивает на полном оправдании 
бывшего чиновника, утверждая, что си-
стема была успешно введена и даже яв-
ляется примером для других регионов, 
и этот факт был установлен в ходе дляще-
гося уже два года процесса, в том числе 
и назначенной судом экспертизой. 

В Центральном райсуде Тулы прошли пре-
ния сторон по делу бывшего министра инфор-
матизации тульского правительства Артура 
Контрабаева и его предполагаемого пособни-
ка в особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
бюджетных средств бизнесмена Алексея Чер-
ноусова. Представители прокуратуры заяви-
ли, что вина подсудимых полностью доказа-
на. А потому господина Контрабаева стоит 
отправить в колонию общего режима на пять 
лет с лишением права занимать в течение двух 
с половиной лет определенные должности 
и также назначить ему штраф в 900 тыс. руб. 
Алексей Черноусов, как считают в надзорном 
ведомстве, должен провести в местах, не столь 
отдаленных, на полгода меньше. 

Сами фигуранты и их адвокаты потребо-
вали в прениях и в последнем слове полного 
оправдания. «Оглашение приговора назначе-
но на 23 мая — фактически двухлетнюю годов-
щину начала процесса, в ходе которого, как 
мы убеждены, стороне защиты удалось дока-
зать несостоятельность аргументов обвине-
ния»,— заявил „Ъ“ один из адвокатов Артура 
Контрабаева Игорь Чернецкий. Интересно, что 
потерпевшей стороной по делу признано пра-
вительство Тульской области, однако его пред-
ставители гражданского иска о возмещении 
причиненного ущерба ни в ходе следствия, ни 
в ходе судебных заседаний не заявили, считая, 
что условия контракта были соблюдены.

Надо также отметить, что экс-министр на-
ходится под домашним арестом с июля 2020 
года — ему отказано в проживании в Туле по 
месту суда и приходится ездить на каждое за-
седание из Москвы. Между тем Алексей Чер-
ноусов изначально по ходатайству следовате-
лей ГСУ СКР был заключен в СИЗО «Матросская 
Тишина», откуда его перевели под домашний 
арест лишь через несколько месяцев. 

Напомним, как сообщал „Ъ“, само уголовное 
дело было возбуждено еще в 2017 году. Тогда 

оно касалось только Артура Контрабаева, кото-
рый подозревался в превышении должност-
ных полномочий (ч. 1 ст. 286 УК РФ). Поводом 
стали контракты, заключенные от имени адми-
нистрации Тульской области в рамках утвер-
жденных в 2012 году программ модернизации 
регионального здравоохранения и внедрения 
в эту сферу «современных информационных 
технологий» — услуг по удаленной записи на 
прием, электронной регистратуре и т. д. Реали-
зация проекта была поручена местному мин-
здравсоцразвития и комитету по информати-
зации и связи. Последнее ведомство, вскоре 
переименованное в министерство по инфор-
матизации, связи и вопросам открытого управ-
ления, предложили возглавить IT-специалисту 
Артуру Контрабаеву.

Победитель первоначального тендера на со-
здание и внедрение РИСЗ области не смог вы-
полнить его условия. Повторный конкурс вы-
играло столичное ООО «Смарт Дельта Системс», 
которое со своими дочерними предприятиями 
уже около 20 лет создает системы управления 
и соответствующее ПО для медучреждений. 
Гендиректором и совладельцем компании, 
услугами которой пользуются более 3 тыс. раз-
личных клиник, является Алексей Черноусов.

По версии следствия, он еще в 2012 году всту-
пил в сговор с Артуром Контрабаевым и «неу-
становленными сообщниками» для хищения 
средств, обеспечив победу в конкурсе с помо-
щью участия подконтрольных ему фирм. После 
этого в рамках тестирования запатентованной 
«Смарт Дельта Системс» еще в 2005 году меди-
цинской информационной системы (МИС) 
«Инфоклиника» один из ее модулей — «Элек-
тронная регистратура» — был развернут в ме-
дицинских учреждениях Тульской области. 
В 2013–2015 годах на создание и сопровожде-
ние РИСЗ «Смарт Дельта Системс» получила из 
бюджета области более 68,3 млн руб. В СКР по-
считали, что внедренная в Туле система не соот-
ветствует характеристикам, а под выделенные 
деньги ООО поставило свой старый продукт.

Между тем защита настаивала, что внедрена 
была и успешно действует, являясь примером 
для других регионов, наработка «Смарт Дель-
та Системс», прошедшая глубокую модерниза-
цию. Подозрения следствия изначально бази-
ровались на выводах экспертов, которые ранее 
уже участвовали в ряде похожих уголовных 
дел, связанных с проблемами при информати-
зации ведомств. Их суждения вызвали сомне-
ния у тульского суда, назначившего новую экс-
пертизу РИСЗ. Она заняла более полугода и, по 
словам представителей защиты, подтвердила, 
что система внедрена и успешно действует. 

Сергей Сергеев

В электронной 
регистратуре  
нашли растрату
Бывшему министру тульского правительства  
грозит пять лет

Верховный суд ДНР вынес первый 
приговор украинскому снайперу. Ко-
мандир отделения снайперов мор-
ской пехоты младший сержант Ан-
дрей Петренко получил 22 года 
строгого режима за то, что в целях 
тренировки и запугивания мирно-
го населения застрелил жителя Ма-
риуполя из американской винтовки. 
По словам самого морпеха, стреляя 
в невооруженного человека, он не 
испытывал никакого сожаления, так 
как считал, что все жители Мариупо-
ля поддерживают СВО и хотят быть 
в России.

Суд в Донецке рассмотрел уголовное 
дело в отношении уроженца Сумской об-
ласти Украины Андрея Петренко, прохо-
дившего военную службу в войсковой 
части А2802 (36-я отдельная бригада мор-
ской пехоты) в должности командира от-
деления роты снайперов.

Как установил Следственный коми-
тет России, подразделение морпехов, 
в котором служил Петренко, с 24 фев-
раля по 12 апреля 2022 года находилось 
в Мариуполе. В квартире жилого мно-
гоквартирного дома на проспекте Ме-
таллургов ими был оборудован пост, 
с которого украинские военнослужа-
щие вели наблюдение за обстановкой 
и передвижением людей по прилегаю-
щим улицам, а также за мостом над ре-
кой Кальчик в направлении завода име-
ни Ильича.

Заступив на пост, Андрей Петренко, 
вооруженный американской снайпер-
ской винтовкой Savage 110 BA, обратил 
внимание на двух мужчин, одетых в гра-
жданскую одежду темного цвета. «В це-
лях демонстрации своего превосходст-
ва и запугивания местного населения, 
по мотивам идеологической и полити-
ческой ненависти», говорится в матери-
алах дела, Петренко с расстояния около 
800 м выстрелил в одного из них. От по-
лученного огнестрельного пулевого про-
никающего в грудную полость ранения 
с повреждением сердца и левого легко-
го мужчина умер на месте. Его спутник 
сбежал, стрелять вслед мужчине снай-
пер не стал.

Согласно показаниям самого Петрен-
ко, которые он дал в присутствии адво-
ката и без какого-либо принуждения, 

на военную службу он поступил по кон-
тракту весной 2021 года. На вопрос, поче-
му стрелял в человека, не участвовавше-
го в вооруженном конфликте, младший 
сержант дал развернутый ответ.

По версии снайпера, жители Мариу-
поля еще в 2014 году пытались отделить-
ся от Украины и присоединиться к Рос-
сии, в связи с чем едва ли не поголовно 
занимают пророссийскую позицию 
и поддерживают специальную военную 
операцию. В связи с этим, считал млад-
ший сержант, они являются противника-
ми украинцев.

На месте происшествия младший 
сержант Петренко подробно под виде-
озапись показал, как развивались со-
бытия, а на допросе не только признал 
вину, но и сообщил, что готов понести 
любое наказание. Винтовку, кстати, так 
и не нашли. Она была закреплена за со-
служивцем Петренко, который был ра-
нен в районе завода «Азовмаш» и госпи-
тализирован.

Блокированное на заводе имени 
Ильича подразделение морпехов сло-
жило оружие. В ходе следствия выяс-
нилось, что морпехи не только про-
тивостояли российским военным 
в уличных боях, но и совершали пре-
ступления против мирного населения 
Мариуполя.

В итоге младшему сержанту Пет-
ренко было предъявлено обвинение 
в совершении преступлений, предусмо-
тренных ч. 1 ст. 356 (жестокое обраще-
ние с гражданским населением и при-
менение в вооруженном конфликте 
запрещенных средств и методов) 
и п. «л» ч. 2 ст. 105 (убийство, совершен-
ное по мотивам политической и идео-
логической ненависти и вражды) УК 
РФ. В Верховном суде ДНР, куда дело на-
правила Главная военная прокуратура, 
морпех снова полностью признал свою 
вину. Учитывая срок, запрошенный для 
него военной прокуратурой объединен-
ной группировки войск и сил в Донбас-
се, Петренко был приговорен к 22 го-
дам колонии строгого режима. Данное 
наказание стало одним из самых суро-
вых из назначенных украинским воен-
ным за преступления в ходе конфликта 
в Донбассе.

Николай Сергеев

Украинского снайпера 
осудили за прохожего
За убийство мирного жителя военного 
приговорили к 22 годам строгого режима

Как стало известно „Ъ“, глав-
ное следственное управление 
Следственного комитета Рос-
сии (СКР) по Москве возбуди-
ло четвертое уголовное дело 
в отношении уже осужденной 
за злоупотребление полномо-
чиями при выполнении госо-
боронзаказа (ч. 2 ст. 201.1 УК 
РФ) бизнесвумен Татьяны Аля-
бьевой. По версии следствия, 
уже подтвержденной частично 
Мосгорсудом, владелица ООО 
«СД Атриум» Алябьева получала 
крупные субподряды на строи-
тельство гражданских объектов 
Минобороны, а средства, полу-
ченные на строительство школ, 
многоквартирных домов и ка-
зарм в военных городках, вы-
водила через подконтрольные 
ей фирмы-однодневки. Среди 
пострадавших оказалось даже 
главное разведывательное 
управление (ГРУ).

Следователи следственного 
управления (СУ) СКР по Юго-Запад-
ному административному округу 
Москвы вскрыли схему очередно-
го предполагаемого злоупотребле-
ния 45-летней Татьяны Алябьевой. 
Из фабулы возбужденного по это-
му поводу уголовного дела следу-
ет, что летом 2019 года владелица 
и гендиректор «СД Атриум» Аля-
бьева, ее заместитель Петр Доро-
феев и неустановленные лица аф-
филированного с Минобороны 
ФГУП «Главное военно-строитель-
ное управление по спецобъек-
там» решили злоупотребить свои-
ми полномочиями. Для этого они, 
по версии следствия, «вступили 
в преступный сговор и распреде-
лили роли».

В рамках достигнутых догово-
ренностей неизвестные руководи-
тели ФГУПа тогда передали на суб-
подряд «СД Атриум» полученный 

ими от Минобороны крупный за-
каз на реконструкцию казармен-
но-жилищного фонда военной 
части спецназа ГРУ «Сенеж» в под-
московном Солнечногорске. В со-
ответствии с условиями госкон-
тракта, ООО было перечислено 
авансом 80% стоимости работ и ма-
териалов — 295,095 млн руб., од-
нако к установленному договором 
сроку, 1 февраля 2020 года, новые 
казармы в части не появились.

Тогда Татьяне Алябьевой и ее 
кураторам из ФГУПа удалось объяс-
нить задержку форс-мажорными 
обстоятельствами, и лишь три года 
спустя следствие установило, что 
проблема на самом деле была в до-
вольно странном распределении 
строительных подрядов. По дан-
ным СУ СКР, получив заказ, Татья-
на Алябьева и ее заместитель «усту-
пили» свои права на производство 
работ десятку других ООО. В их чи-
сле оказались, например, «Управ-
ление механизации», «К-Трейд», 
инженерно-технологическая фир-
ма «Экотор», ТД «Электротехмон-
таж» и «Квик Сейлз».

Как полагает следствие, все эти 
фирмы «имели признаки фик-
тивности» и не могли выполнять 
обязательства по контрактам, но 
были аффилированы с обвиняе-
мыми или подконтрольны им. Та-
тьяна Алябьева и Петр Дорофеев, 
как полагает следствие, «заведомо 
знали» об этом и «намеренно пош-
ли на нанесение вреда законным 
интересам Минобороны» с целью 
извлечения личной выгоды. По 
данным СУ СКР, коммерсанты пе-
речислили в фирмы-пустышки по 
крайней мере 29,9 млн руб., кото-
рые затем были истрачены на не-
кие «не имеющие отношения к го-
сконтракту» цели.

Стоит отметить, что с деятель-
ностью Татьяны Алябьевой след-

ствие разбирается уже несколько 
лет. К уголовной ответственности 
ее впервые привлекли еще в 2020 
году, после изучения деталей дру-
гого крупного гособоронзаказа — 
на проведение работ в части ра-
кетных войск стратегического 
назначения в Иркутской области. 
Поскольку в рамках этого контрак-
та в Иркутске-45 планировалось 
строительство целого комплекса 
школьных зданий — двух блоков 
для младших и старших классов, 
библиотеки, физкультурно-оздо-
ровительного комплекса, столо-
вой и т. д.,— стоимость работ со-
ставила 928,735 млн руб. Этот 
контракт, как было установлено 
расследованием, Татьяне Алябье-
вой переуступил другой аффили-
рованный с Минобороны генпод-
рядчик — АО «Главное управление 
обустройства войск». Получив пра-
во на строительство, «СД Атриум» 
по уже известной схеме распреде-
лило работы между тремя десятка-
ми фирм-пустышек и перевело на 
их счета, расположенные в таком 
же количестве банков, крупные 
авансы. К 1 мая 2020 года, когда 
школу должны были сдавать в экс-
плуатацию, выяснилось, что готов-
ность объекта составляет 3,5%.

В Черемушкинском райсуде 
Москвы, разбиравшем уголовное 
дело о строительстве в Иркутске-45 
по существу, обвиняемая пыталась 
объяснить, что сроки производст-
ва работ сорвали неожиданное за-
топление водой котлована и не-
обходимость изменения в связи 
с этим большинства проектных 
решений. Однако суд аргументы 
бизнесвумен не принял, признал 
ее виновной в злоупотреблении 
полномочиями при выполнении 
гособоронзаказа и назначил на-
казание в виде четырех лет коло-
нии с отсрочкой приговора. Кроме 

того, Татьяне Алябьевой присуди-
ли штраф в размере 750 тыс. руб.

Свою вину она не признала и по-
дала в Мосгорсуд апелляционную 
жалобу на излишнюю суровость 
приговора. В свою очередь, реше-
нием райсуда осталась недоволь-
на и Моспрокуратура, посчитав-
шая его слишком мягким. В итоге 
24 февраля прошлого года город-
ской суд, приняв аргументы надзо-
ра, изменил условный срок для осу-
жденной на реальный. Военного 
строителя взяли под стражу в зале 
заседаний и отправили в СИЗО.

Интересно, что, оказавшись 
в новом для нее статусе, Татьяна 
Алябьева изменила свое отноше-
ние к расследованию. По данным 
СУ СКР, она признала вину, раская-
лась и даже заключила досудебное 
соглашение с Моспрокуратурой 
о сотрудничестве, в рамках кото-
рого рассказала следствию о дру-
гих эпизодах злоупотреблений 
и роли в этих преступлениях сво-
их вероятных сообщников. Благо-
даря ее показаниям в течение ми-
нувшей зимы следствием были 
выявлены и обвинены еще по 
крайней мере четверо предпола-
гаемых участников злоупотребле-
ний, допущенных при строитель-
стве многоквартирного жилого 
дома для военнослужащих в Ир-
кутске и «казарменно-жилого фон-
да» военного городка в Ульяновске. 
Следствие считает, что из выделен-
ных на строительство этих двух 
объектов средств не менее 100 млн 
руб. были перечислены на счета 
фирм-однодневок и исчезли.

Последнее уголовное дело 
о строительстве казармы для спец-
наза из Солнечногорска также 
удалось возбудить благодаря рас-
каянию и сотрудничеству со след-
ствием главной обвиняемой.

Сергей Машкин

Даже спецназ ГРУ  
пострадал от строителей
Возбуждено уголовное дело  
о злоупотреблениях с гособоронзаказом

Система Артура Контрабаева  
работает, но ему грозит посадка   
ФОТО ПРАВИТЕЛЬСТВА  

ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ
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новости
Взятки по мелочи
Ученые нарисовали портрет 
типичной российской 
организации-взяткодателя

Эксперты Института законода-
тельства и сравнительного пра-
воведения (ИЗиСП) при прави-
тельстве РФ проанализировали 
практику увольнения чинов-
ников в связи с утратой дове-
рия и составили портрет типич-
ной организации-взяткодателя. 
Это небольшое общество с ог-
раниченной ответственностью, 
созданное в 2013–2019 годах 
в Центральном или Приволжском 
федеральном округе, занимаю-
щееся строительством либо тор-
говлей и имеющее штат от одного 
до десяти сотрудников. Иссле-
дование ИЗиСП будет представ-
лено на Евразийском антикор-
рупционном форуме, который 
пройдет в среду в Москве.

«Портрет взяткодателя» состав-
лен на основании анализа Единого 
реестра участников закупок, привле-
ченных к административной ответ-
ственности за коррупцию (ст. 19.28 
КоАП), в котором к концу 2022 года 
имелись данные на 555 нарушите-
лей. Почти 40% из них имеют статус 
микропредприятия, еще 16,2% — ма-
лого. К среднему бизнесу относятся 
только 3,4% нарушителей.

Небольшие предприятия с числен-
ностью сотрудников до десяти че-
ловек не случайно оказались основ-
ными взяткодателями, считает 
завотделом методологии противо-
действия коррупции ИЗиСП и один 
из авторов исследования Юрий Трун-
цевский. По мнению ученых, это 
связано в том числе и с отсутстви-
ем у таких компаний возможности 
сосредоточиться на проведении ан-
тикоррупционной политики — на-
пример, создать специальное подра-
зделение или выделить сотрудника, 
который следил бы за соблюдением 
соответствующих требований и пра-
вил. Альтернативой могло бы стать 
подключение небольших предприя-
тий к антикоррупционному компла-
енсу (комплекс мер по обеспечению 
соответствия деятельности компании 
требованиям установленного законо-
дательства) крупных предприятий — 
например в случае, если они явля-
ются их подрядчиками,— либо даже 
создание специальной информаци-
онной платформы, которая позволи-
ла бы предприятиям загружать туда 
свой цифровой профиль и отслежи-
вать основные коррупционные ри-
ски, отмечает господин Трунцевский. 
«Мы предлагаем в случае нарушения 
не сразу включать предприятие в ре-
естр, который закрывает ему доступ 
к участию в госзакупках, а, напри-
мер, сначала просто оштрафовать, но 
при этом принудительно подключить 
к антикоррупционному комплаен-
су»,— объясняет ученый. По его сло-
вам, сейчас нередки ситуации, когда 
получившие господряд организации 
не могут его выполнить из-за того, что 
вдруг оказались привлечены к ответ-
ственности за коррупцию.

Также объектом исследования 
стал реестр чиновников, уволенных 
в связи с утратой доверия: ученые 
рассчитывают, что такие данные по-
могут регионам оценить эффектив-
ность своих антикоррупционных 
практик. По закону, в этот реестр 
вносят данные служащих и сотруд-
ников госкорпораций, уволенных за 
грубые нарушения при деклариро-
вании имущества и доходов (более 
экзотические причины — неуведом-
ление руководства о конфликте ин-
тересов или о предложении взятки).

Количество внесенных в реестр 
лиц за последние годы выросло 

в несколько раз, отмечают в ИЗиСП: 
если в 2016 году коррупционные 
правонарушения стали основани-
ем для увольнения 383 чиновников, 
то в 2019-м — уже 1150, а по состо-
янию на ноябрь 2022 года в рее-
стре содержались сведения в отно-
шении более 3490 человек. Среди 
главных нарушителей оказались 
муниципальные депутаты — 40,8% 
от всех фигурантов реестра. На вто-
ром месте — сотрудники МВД (21%), 
еще около 16% составляют государ-
ственные и муниципальные слу-
жащие. При этом в МВД чаще всего 
увольняли в связи с утратой дове-
рия сотрудников ГИБДД (29,9%) и на-
чальников подразделений или их 
заместителей (17,2%). Реже — опе-
руполномоченных, рядовых поли-
цейских и участковых инспекто-
ров, совсем редко — следователей. 
Четверть (24,9%) всех случаев уволь-
нения за утрату доверия пришлись 
на пять регионов: это Омская и Свер-
дловская области, Москва, Красно-
дарский край и Башкирия. Самые 
низкие показатели демонстрирова-
ли Курганская и Брянская области, 
Чукотский и Ямало-Ненецкий авто-
номные округа, а также Чечня.

Эксперт по противодействию кор-
рупции Илья Шуманов (внесен в ре-
естр иноагентов) не удивлен тем, что 
среди уволенных за недостоверное 
декларирование лидируют муни-
ципальные депутаты. Он объясняет 
это низким уровнем правовой гра-
мотности местных избранников, ко-
торых в конце концов вообще изба-
вили от обязанности декларировать 
свои доходы. Напомним, в начале 
2023 года Госдума приняла поправки 
о фактической отмене ежегодного 
декларирования доходов для реги-
ональных и муниципальных депу-
татов, работающих на обществен-
ных началах. Глава комитета Думы 
по законодательству Павел Краше-
нинников тогда прямо жаловался на 
нехватку на местах кандидатов в де-
путаты из-за нежелания людей сда-
вать декларации.

Похожие проблемы возникают 
и у мелкого бизнеса, продолжает го-
сподин Шуманов: если крупные ком-
пании имеют своих представителей 
в заксобраниях, сильные юридиче-
ские службы и доступ к системам 
лицензирования, сертификации 
и проч., то небольшие предприятия 
себе этого просто не могут позволить. 
Кроме того, отмечает эксперт, строи-
тельство и торговля — это те сферы 
деятельности, которые наиболее под-
вержены различным проверкам.

Между тем, как следует из опубли-
кованных на днях данных судебной 
статистики за 2022 год, число выне-
сенных по коррупционным делам 
приговоров в прошлом году выросло 
по сравнению с предыдущим сра-
зу на треть — с 15,2 тыс. до 20,6 тыс. 
Это самый высокий показатель за 
последние 10 лет. Близко к нему пра-
воохранители подбирались толь-
ко в 2016 году (тогда суды вынесли 
19,9 тыс. приговоров), но после это-
го в течение нескольких лет цифры 
шли на спад, и перелом, вместе с ро-
стом числа поступающих в суды дел, 
наметился только в 2021 году. Тради-
ционно самым распространенным 
преступлением остаются дача и по-
лучение взятки: на их долю прихо-
дится половина всех вынесенных 
приговоров (10,1 тыс.). Причем чаще 
всего судили мелких взяточников — 
4232 приговора связаны с суммами 
до 10 тыс. руб.

Анастасия Корня

Петербургским самокатам  
велено катиться подальше
Депутаты хотят убрать СИМ с тротуаров в центре города

Петербургские депутаты-еди-
нороссы предложили ввести за-
прет катания на электросамока-
тах по тротуарам в историческом 
центре города. Парламентарии 
указывают на высокий риск для 
пешеходов, которые могут быть 
сбиты и серьезно травмированы 
катающимися. Городские влас-
ти уже заявили, что намерены 
запретить движение электроса-
мокатов на Невском проспекте 
и Дворцовой площади. Кикше-
ринговые компании сомневают-
ся, что подобные меры способны 
повысить безопасность движе-
ния — нужно, по их мнению, со-
здавать инфраструктуру для 
 поездок.

Глава постоянной комиссии по 
транспорту и развитию транспорт-
ной инфраструктуры законодатель-
ного собрания Санкт-Петербурга 
Алексей Цивилев («Единая Россия») 
предложил запретить пользова-
телям электросамокатов и других 
средств индивидуальной мобиль-
ности выезжать на городские тро-
туары шириной менее двух метров. 
Речь, таким образом, идет практиче-
ски о всей пешеходной зоне истори-
ческого центра города.

Напомним, с 1 марта 2023 года 
уже вступили в силу изменения 
в ПДД, согласно которым переме-
щение по тротуарам на самокатах 
разрешено при условии, что ско-
рость не превышает 25 км/ч, а масса 
устройства — не более 35 кг. «Пеше-
ход сегодня оказался в самом уязви-
мом положении, в том числе и на 
своей территории — тротуаре,— за-
явил в ходе заседания возглавляе-
мой им комиссии Алексей Циви-
лев.— Мы с этим категорически не 
согласны. 25 км/ч, по факту, с весом 
самоката в 35 кг — это убийство для 
пешехода». Депутаты планируют на-
править соответствующее обраще-
ние в комиссию по безопасности до-
рожного движения при губернаторе 
Санкт-Петербурга.

По информации комитета по 
транспорту Санкт-Петербурга, се-
годня парк городских кикшерин-
говых компаний составляет около 
32 тыс. электросамокатов (год назад 
их был около 21 тыс.). «Если кикше-
ринги сами позиционируют элек-
тросамокаты не как развлечение, 

а как транспорт, который пользо-
ватели используют наравне с обще-
ственным, значит, должны быть го-
товы, что и регулировать их в итоге 
будут как транспорт, со всеми вы-
текающими последствиями»,— 
рассказал „Ъ“ господин Цивилев. 
Напомним, регионы в рамках со-
глашений с кикшеринговыми ком-
паниями могут устанавливать огра-
ничения для движения по улицам 
или зонам — например, ограни-
чение максимальной скорости до 
5 км/ч или полный запрет движе-
ния. Такая практика уже сложилась 
во многих городах. К примеру, в Мо-
скве действуют медленные зоны 
для кикшеринга в парках.

Вчера питерские парламента-
рии создали рабочую группу по 
нормативному регулированию 
средств индивидуальной мобиль-
ности в Санкт-Петербурге. Вошед-
ший в нее глава фракции ЛДПР в го-
родском заксобрании Павел Иткин 

предложил обязать кикшеринго-
вые компании оплачивать парков-
ку самокатов в центре. Он предла-
гает приравнять стоимость такой 
парковки к половине цены годово-
го парковочного разрешения для 
мопеда или мотоцикла — 35,6 тыс. 
руб. По оценкам господина Итки-
на, подобный «налог на самокаты» 
принесет в городскую казну больше 
1 млрд руб.

Заявлений Смольного по пово-
ду инициативы пока не последо-
вало. Представители комитета по 
транспорту Санкт-Петербурга вче-
ра сообщили о заключении с кик-
шеринговыми компаниями новых 
соглашений, согласно которым ско-
рость СИМ будет ограничена 20 км/ч. 
При этом уже разработана схема ор-
ганизации движения с введением 
запретных для электросамокатов 
зон — туда попали Невский про-
спект, Малая и Большая Морские 
улицы, Дворцовая площадь.

Инициатива законодателей по 
запрету движения на тротуарах не-
гативно скажется на бизнесе, счи-
тает эксперт в сфере кикшеринга 

Антон Румянцев. Но, уверен он, чи-
сло кикшеринговых компаний не 
уменьшится: «Бизнес найдет вы-
ход». Ограничивать движение по 
узким тротуарам «непродуктив-
но», считают представители серви-
са Whoosh. «Это повлияет на работу 
транспортной модели. Чтобы кикше-
ринг продолжал работать как город-
ской транспорт, необходимо, что-
бы время поездки на самокате было 
меньше по сравнению с пешим хо-
дом и движением на автомобиле 
в пробке»,— прокомментировали 
в пресс-службе компании. Решать 
проблему нужно с помощью разви-
тия дорожной инфраструктуры для 
СИМ, считают в Whoosh, например, 
организацией велодорожек. «Конеч-
но, ограничения скорости на отдель-
ных улицах и в зонах отдыха тоже 
необходимы. И мы работаем вместе 
с комитетом по транспорту над со-
зданием комфортных условий для 
петербуржцев»,— подчеркивают 
в компании.

Екатерина Рязанова, 
Надежда Ярмула, 
Санкт-Петербург

Этот госномер у вас не пройдет
Минтранс предлагает усилить контроль за водителями  
перегруженных грузовиков

Минтранс предложил МВД уси-
лить наказание за управление 
транспортными средствами со 
«скрытыми или видоизмененны-
ми» государственными номерны-
ми знаками. Это нужно для уже-
сточения контроля за перегружен-
ными грузовиками, из-за которых 
разрушается дорожное покры-
тие, говорят в ведомстве. Участ-
ники рынка грузоперевозок идею 
поддержали, однако независи-
мые эксперты считают, что контр-
оль не сработает. Сейчас за скры-
тые номера штрафуют или лиша-
ют прав. Как будет усилена санк-
ция — неизвестно, но не исклю-
чено, что она коснется не только 
водителей грузовиков, но и всех 
остальных автомобилистов.

Предложения Минтранса изло-
жены в ответе ведомства председа-
телю комитета Совфеда по экономи-

ческой политике Андрею Кутепову. 
В марте сенатор обратился в Белый 
дом по транспортной проблемати-
ке. Господин Кутепов, в частности, 
указывал, что разрушение россий-
ских дорог и мостов происходит 
из-за того, что на них регулярно вы-
езжают перегруженные фуры. Про-
блема транспорта, владельцы ко-
торого превышают разрешенную 
массу, обсуждается не первый год. 
Для контроля власти оборудуют ав-
томатические пункты весогабарит-
ного контроля с камерами (АПВГК; 
всего их более 300 штук на дорогах), 
но водители грузовиков уходят от от-
ветственности, в том числе скрывая 
номерные знаки, пишет сенатор. По 
его данным, каждый десятый грузо-
вой автомобиль сегодня едет с нару-
шением допустимых нагрузок. В ка-
честве примера сенатор приводит 
ситуацию на юге России, где пере-
груженные фуры безнаказанно воз-
ят зерно в порты.

В ответе Андрею Кутепову Мин-
транс („Ъ“ ознакомился с текстом) со-
общает, что ведомством подготовлен 
проект закона о единой информаци-
онной системе, куда будут включе-
ны все существующие АПВГК — это 
позволит «обеспечить непрерывный 
мониторинг» оборудования. Кроме 
того, министерство направило в МВД 
предложения усилить ответствен-
ность для водителей, управляющих 
транспортными средствами без но-
меров либо со скрытыми или «видо-
измененными» номерами. Сегодня, 
напомним, за это по решению суда 

штрафуют на 5 тыс. руб. или лиша-
ют прав на срок до трех месяцев. Как 
именно чиновники предлагают уже-
сточить санкцию, пока неизвестно.

Отметим, из ответа ведомства сле-
дует, что ужесточение коснется во-
дителей всех транспортных средств, 
а не только грузовиков. Разъяснений 
вчера в Минтрансе не дали. В ГИБДД, 
по данным „Ъ“, предложение Мин-
транса не поддерживают.

Инициатива выглядит «логич-
ной», считает директор по закуп-
кам транспортных услуг FM Logistic 
в России Эдуард Миронов. Каждую 
весну и летом, поясняет он, на доро-
гах вводятся сезонные ограничения 
для движения большегрузов. Это, 
в свою очередь, приводит к сокраще-
нию «оборачиваемости» транспорта 
и увеличению простоев — в резуль-
тате у ряда перевозчиков возника-
ет соблазн загрузить фуры «под кры-
шу» с перевесом, чтобы за один раз 
довезти больше груза. Повышение 
ответственности увеличит эффек-
тивность контроля, согласен генди-
ректор транспортной компании Del-
ko Санджар Ашуралиев. «Ситуация, 
безусловно, улучшится, так как мно-
го недобросовестных перевозчиков, 
которые в буквальном смысле зама-
зывают номер грязью и спокойно 
проезжают АПВГК без всяких послед-
ствий»,— говорит он. 

Ужесточение наказания не ре-
шит проблему перевеса, уверен пре-
зидент ассоциации «Грузавтотранс» 
Владимир Матятин, напоминая, что 
езда со скрытыми номерами — на-

рушение, которое оформляют ин-
спекторы ГИБДД. «Перевозчики, как 
и сейчас, будут проезжать пункты 
весогабаритного контроля с тряпоч-
ками на номерах, а с гаишниками 
„договариваться“ о „плате за про-
езд“,— считает эксперт.— Все эти 
инициативы — бессмысленные со-
трясания воздуха. Минтранс поче-
му-то не хочет смотреть в корень про-
блемы: ответственность ужесточать 
надо не для водителей, а для грузоот-
правителей и заказчиков перевозок, 
в интересах которых машины и за-
гружают с перевесом».

Андрей Кутепов также предла-
гал правительству оснастить все 
грузовики номерами с радиолока-
ционными RFID-метками, которые 
невозможно скрыть от камер. Идея 
номеров с радиометками, напом-
ним, обсуждалась еще десять лет 
назад с подачи тогдашнего премье-
ра Дмитрия Медведева, однако об-
суждение ничем не закончилось. 
«Использование модулей радиоча-
стотной идентификации будет со-
провождаться увеличением расхо-
дов бюджетов различных уровней 
на средства взаимодействия с таки-
ми модулями, а также повлечет рост 
стоимости транспортных средств 
или их регистрации,— считает Мин-
транс.— Также данная технология 
обладает низкой степенью защи-
щенности от подавителей радио-
сигналов, которые могут быть ис-
пользованы недобросовестными 
участниками движения».

Иван Буранов

Центру Петербурга 
уже хватит 
электросамокатов
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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мировая политика

Так что господин Байден и его коман-
да решили не связывать старт политиче-
ской кампании с обстановкой на театре во-
енных действий в Европе, где, по выраже-
нию самого Джо Байдена, ведется «война за 
демократию».

Именно о битве за демократию и пошла 
речь в показанном во вторник трехминут-
ном видео, при помощи которого действу-
ющий президент объявил о выдвижении 
на второй срок. Правда, упор команда Джо 
Байдена сделала исключительно на Амери-
ке и ее внутренних вызовах. Ролик начина-
ется со снятых будто на старую пленку ка-
дров насилия и хаоса, охвативших Вашин-
гтон 6 января 2021 года из-за штурма Капи-
толия сторонниками президента Дональ-
да Трампа. Следом возникают образы про-
тестующих против попыток консерваторов 
запретить в стране аборты и мрачное изо-
бражение Белого дома, откуда, видимо, еще 
не выехал проигравший на выборах госпо-
дин Трамп. И тут на видео появляется свет-
лый образ Джо Байдена, который произно-
сит лишь одно слово: «Свобода».

На видео отчетливо противопоставлены 
кадры «из прошлого», связанные с республи-
канцами: на экране возникают в том числе 
обнимающиеся Дональд Трамп и Рон Десан-
тис — с просветленными лицами действу-
ющего главы Белого дома и вице-президен-
та Камалы Харрис, которые снова пойдут на 
выборы в одной связке. Оба олицетворяют 
надежду простых американцев, которые, 
как показано на видео, испытывают восторг 
от того, что долгожданное событие (выдви-
жение) произошло.

«Когда я баллотировался на пост прези-
дента четыре года назад, то сказал, что мы ве-
дем битву за душу Америки. И мы все еще ее 
ведем… Вопрос, который перед нами стоит: 
будет ли у нас в предстоящие годы больше 
или меньше свободы? Больше или меньше 
прав? Я знаю, каким должен быть ответ, и ду-
маю, вы тоже знаете. Сейчас не время успо-
каиваться. Вот почему я выдвигаюсь для пе-
реизбрания»,— сказал Джо Байден, попро-

сив избирателей позволить ему «завершить 
работу» и выиграть «битву за демократию».

Примечательно, что сценаристы роли-
ка явно учли главный недостаток президен-
та — возраст — и показали его энергичным, 
готовым с легкостью пробежаться, улыбаю-
щимся и даже моложавым. Несмотря на все-
общее признание качественно поданного 

предвыборного видео, американские СМИ 
и аналитики отметили, что в реальной жиз-
ни скрыть фактор возраста не удастся и он бу-
дет лишь усугублять остальные вызовы, сто-
ящие перед кандидатом.

«Байден, который уже и так старейший 
президент США, не испытывает недостатка 
в препятствиях на пути своей избиратель-
ной кампании»,— пишет Politico. По мне-
нию издания, в его обстоятельствах не са-
мая простая задача — совмещать работу во 
главе Белого дома и вести активную кампа-
нию. Кроме того, рейтинг демократа коле-

блется в районе 40% с момента вывода в ав-
густе 2021 года американских войск из Афга-
нистана, прошедшего весьма хаотично и за-
кончившегося приходом к власти в стране 
талибов. Как подчеркивает Politico, с таким 
уровнем поддержки большинство предше-
ственников нынешнего лидера США до вто-
рого срока не добирались, за исключением 
Барака Обамы, при котором Джо Байден ра-
ботал вице-президентом.

Как отметил телеканал CNN, выиграть но-
минацию от Демократической партии поли-
тику не составит труда, поскольку его конку-

ренты — писательница Марианна Уильям-
сон и антиваксер, сторонник теорий заго-
вора (а также племянник 35-го президента 
США Джона Кеннеди) Роберт Кеннеди-млад-
ший. И других хоть сколько-то сопостави-
мых по масштабу с господином Байденом 
кандидатов среди демократов не ожидается.

Зато исход решающей битвы в ноябре 
2024-го в пользу нынешнего главы Бело-
го дома схожей уверенности не вызывает. 
«Ряд вызовов — от продолжающейся войны 
на Украине до неопределенностей в эконо-
мике — могут стать препятствием для пере-
избрания. Кроме того, теперь, когда власть 
в Вашингтоне разделена из-за контроля ре-
спубликанцев над Палатой представите-
лей, надежд на какие-то крупные законода-
тельные успехи (команды Байдена.— „Ъ“) 
в оставшиеся два года до голосования нет»,— 
подчеркнул телеканал.

Впрочем, многое, считают эксперты, бу-
дет зависеть от того, кто выиграет номина-
цию от Республиканской партии и станет 
соперником Джо Байдена. Сейчас лидером 
гонки среди консерваторов остается До-
нальд Трамп. И хотя большинство амери-
канцев, согласно опросам, не хотели бы уви-
деть матч-реванш в исполнении двух старе-
ющих политиков, в команде демократа над-
еются, что именно экс-президент окажется 
в ноябре 2024 года в противоположном углу 
ринга. Уверенности в победе над господи-
ном Трампом коллегам господина Байдена 
придает триумф-2020, а также неубедитель-
ные результаты трампистов на промежуточ-
ных выборах-2022 в Конгресс. Однако в слу-
чае выхода на арену 44-летнего губернато-
ра Флориды Рона Десантиса, пока не объя-
вившего о выдвижении, перспективы Джо 
Байдена становятся более туманными. При 
этом опросы общественного мнения за по-
следние месяцы демонстрируют, что в сред-
нем действующий президент проигрывает 
любому из двух республиканцев примерно 
1,5%. Однако на основании этих результатов 
за полтора года до выборов никто, конечно, 
не возьмется делать хоть сколько-то серьез-
ные прогнозы. Вся борьба впереди.

Алексей Забродин

Здравствуй, дедушка, дорос!

Глава МИД РФ Сергей Лавров лично 
председательствовал на открытых де-
батах в Совете безопасности ООН, каса-
ющихся ситуации на Ближнем Востоке. 
На заседании случился скандал: взяв-
ший слово постпред Израиля напом-
нил, что мероприятие совпало с одной 
из отмечаемых в еврейском государст-
ве траурных дат — Днем памяти павших 
в войнах и терактах. Осуждать в этот 
день действия Израиля — все равно 
что осудить российских солдат 9 мая, 
в День Победы, сказал израильский 
представитель. После этого делегация 
Израиля в знак протеста покинула зал 
заседаний. Со своей стороны, господин 
Лавров объяснил, что цель открытых 
дебатов — не дать США и Евросоюзу, ко-
торые «грубо спекулируют на украин-
ской теме», отвлечь внимание между-
народной общественности от проблем 
Ближнего Востока.

Инициированные Россией открытые де-
баты СБ ООН на тему «Положение на Ближ-
нем Востоке, включая палестинский вопрос» 
ознаменовались скандалом. Израильская де-
легация покинула зал заседаний примерно 
через 40 минут после начала мероприятия, 
успев выслушать только специального коор-
динатора генсека ООН по Ближнему Восто-
ку Тора Веннесланда и главу МИД Палести-
ны Рияда аль-Малики.

«Господин председатель, что бы вы почув-
ствовали, если бы Совбез ООН собрался на 
заседание, чтобы осудить российских солдат 
9 Мая?» — обратился к главе МИД РФ Сергею 

Лаврову постоянный представитель Израи-
ля при ООН Гилад Эрдан. Израильтян возму-
тило то, что дебаты были назначены на одну 
из самых траурных для Израиля дат в году — 
День павших в войнах и терактах. По словам 
господина Эрдана, израильтяне просили пе-
ренести мероприятие, но им отказали. По-
стпред зажег поминальную свечу по всем 
израильтянам, погибшим за последний год, 
и израильская делегация покинула зал засе-
даний. «Я отказываюсь проводить этот свя-
щенный день, слушая ложь и осуждение»,— 
сказал представитель Израиля.

В том, что заседание по Ближнему Восто-
ку было назначено на траурную для израиль-
тян дату, израильские СМИ увидели месть со 
стороны председательствующей России за 
поддержку Киева еврейским государством. 
Напомним, что с самого начала боевых дей-
ствий на Украине Израиль поддерживал по-
зицию Запада и Киева в ходе голосований 
в ООН, но при этом до сих пор воздерживал-
ся от поставок оружия украинцам. За исклю-
чением обвинения России в военных пре-
ступлениях, прозвучавшего год назад из 
уст тогдашнего министра иностранных дел 
Яира Лапида, израильтяне старались быть 
осторожными в публичных заявлениях, 
чтобы не ссориться с Москвой. Собственно, 
и в этот раз, не считая слов про 9 Мая, изра-
ильский представитель никак не дал понять, 
что у него есть претензии именно к России.

Выступление Сергея Лаврова в роли пред-
ставителя России, а не председателя собра-
ния прозвучало уже после ухода из зала из-
раильтян. Напомним, что накануне министр 

прилетел в Нью-Йорк, чтобы лично принять 
участие в завершающих российское предсе-
дательство в СБ ООН мероприятиях — деба-
тах о соблюдении принципов Устава ООН, 
которые прошли накануне (см. „Ъ“ от 25 
апреля), и дебатах по Ближнему Востоку. Гра-
фик министра предусматривал всего два ра-
бочих дня в ООН. И приоритеты были, оче-
видно, расставлены от общего к частному.

В начале выступления во вторник Сер-
гей Лавров отметил позитивные изменения 
на Ближнем Востоке, в том числе восстанов-
ление дипломатических отношений между 
Ираном и Саудовской Аравией, «практиче-
ские планы возвращения Сирии в арабскую 
семью», начало нормализации между Дама-
ском и Анкарой, а также предпринимаемые 
шаги по ускорению урегулирования кон-
фликта в Йемене. После этого он выразил 
сожаление и тревогу, что на этом фоне «за 
бортом положительных изменений остает-
ся палестинская проблема». «Инициируя 
сегодняшнее заседание, мы ставили зада-
чу повысить внимание к беспрецедентно-
му росту напряженности и насилия в зоне 
арабо-израильского конфликта»,— пояснил 
Сергей Лавров.

Ситуация в регионе действительно кри-
тическая. Выступавший в самом начале де-
батов специальный координатор генсека 
ООН Тор Веннесланд скрупулезно напом-
нил обо всех трагических инцидентах в ре-
гионе, произошедших с конца марта, в раз-
гар священного для мусульман месяца Ра-
мадан, совпавшего с еврейским праздни-
ком Песах и христианской Пасхой. Соглас-

но подсчетам ООН, за это время 17 палестин-
цев, в том числе двое детей, погибли на За-
падном берегу реки Иордан и 200 получи-
ли ранения в результате действий израиль-
ских сил безопасности, еще 39 палестинцев 
были ранены еврейскими поселенцами или 
другими гражданскими лицами в результа-
те обстрелов, забрасывания камнями и дру-
гих инцидентов. В то же время в результате 
действий палестинцев четыре израильских 
гражданских лица, в том числе один ребе-
нок, были убиты и 31 ранены, пострадали 
также 12 сотрудников израильских сил без-
опасности. Погиб и один иностранный гра-
жданин, семь иностранцев получили ране-
ния. Особую обеспокоенность ООН и боль-
шинства стран вызвала ситуация вокруг Хра-
мовой горы в Иерусалиме, где в разгар Рама-
дана вспыхнули столкновения между запер-
шимися в мечети аль-Акса палестинцами 
и израильскими силами безопасности, а так-
же обстрелы Израиля с территории Ливана 
и Сирии, что чуть не ввергло регион в гло-
бальную войну (см. «Ъ-Онлайн» от 7 апреля).

Сергей Лавров, как и многие другие ди-
пломаты, в ходе выступления обрисовал 
свое видение ситуации. При этом он сделал 
акцент на том, что «американцы и европей-
цы грубо спекулируют на украинской теме, 
пытаясь шантажом и угрозами затянуть на 
свою сторону развивающиеся страны и тем 
самым отвлечь их внимание от проблем 
Ближнего Востока и других регионов „гло-
бального Юга“». Глава МИД РФ также обви-
нил западных коллег в том, что «жертвой их 
действий» пал ближневосточный квартет по-

средников в составе России, США, ЕС и ООН.
Сергея Лаврова поддержал прилетевший 

в Нью-Йорк глава МИД Палестины Рияд 
аль-Малики. Он потребовал привлечь изра-
ильтян к ответу за несоблюдение резолюций 
СБ ООН. Палестинец много говорил о двой-
ных стандартах, когда Запад «закрывает гла-
за на преступления Израиля». По его словам, 
причина того, что призыв СБ ООН никто 
не услышал,— безнаказанность. Господин 
аль-Малики сослался на состоявшиеся на-
кануне дебаты, в ходе которых генсек ООН 
и представители западных стран обвиняли 
РФ в нарушении устава международной ор-
ганизации. «Принцип неприемлемости при-
обретения территорий силой должен соблю-
даться вне зависимости от того, кто наруши-
тель и кто жертва»,— сказал палестинский 
министр, возмущенный тем, что междуна-
родное сообщество игнорирует оккупацию 
Израилем палестинских земель.

О двойных стандартах говорили и многие 
другие представители арабских и африкан-
ских стран. Представители США, Франции 
и Великобритании выступали достаточно 
спокойно, не отвечая на обвинения Сергея 
Лаврова. Видимо, все, что они хотели адресо-
вать России, было сказано накануне. В целом 
все страны не отходили от своих традицион-
ных позиций по ближневосточной пробле-
ме. Как заметил представитель Эквадора, 
с начала года на площадке СБ ООН ближне-
восточная проблема обсуждается уже в вось-
мой раз. Правда, ситуация в регионе от этого 
кардинально не меняется.

Марианна Беленькая

В ООН недобро помянули павших
Обсуждение ближневосточного конфликта вызвало протест израильской делегации

Военные Индии и Китая провели новый 
раунд переговоров по обеспечению без-
опасности в приграничных районах вдоль 
линии фактического контроля в Ладакхе. 
Диалог стал прелюдией к запланирован-
ной на эту неделю встрече глав Минобо-
роны Индии и Китая, которая состоится 
на полях совещания министров обороны 
стран Шанхайской организации сотруд-
ничества (ШОС) в Дели. Индия и Китай, 
три года назад балансировавшие на гра-
ни новой войны в Гималаях, минимизиру-
ют риски новой эскалации.

Переговоры командующих корпусов 
армий Индии и Китая, не встречавшихся 
с декабря прошлого года, возобновились 
в воскресенье на пограничном пункте Чу-
шул-Молдо на китайской стороне линии 
фактического контроля в Ладакхе.

По информации издания Times Now, 
представляющий индийскую сторону гене-
рал-лейтенант Рашим Бали «настаивал на де-
эскалации и снижении напряженности на 
стратегически важных равнинах Депсанг». 
В свою очередь, как сообщил индийский те-
леканал NDTV, в центре внимания были во-
просы разведения сил в районах Депсанг 
и Демчок в горной области Ладакх. 

«Стороны откровенно и обстоятельно об-
судили решение актуальных вопросов вдоль 
линии фактического контроля в западном 

секторе с целью восстановления мира и спо-
койствия в приграничных районах, что спо-
собствовало бы прогрессу в двусторонних от-
ношениях»,— сообщил в понедельник МИД 
Индии, подводя итоги 18-го раунда перего-
воров командующих корпусов. А Миноборо-
ны КНР во вторник подтвердило, что «обмен 
мнениями был дружеским и откровенным», 
а в результате стороны договорились «поддер-
живать тесный контакт и диалог по военным 
и дипломатическим каналам, ускорить реше-
ние соответствующих вопросов на западном 
участке китайско-индийской границы, а так-
же продолжать охранять мир и спокойствие 
в приграничных районах».

Потепление между Индией и Китаем, де-
монстрирующими обоюдную готовность сни-
зить градус напряженности в двусторонних 
отношениях, происходит в преддверии тре-
тьей годовщины побоища в Ладакхе, в резуль-
тате которого две крупнейшие державы Азии 
оказались на грани большой войны. Обостре-
ние началось в мае 2020 года, когда в районе 
озера Пангонг произошел ряд стычек между 
военными двух стран без применения стрел-
кового оружия. 

После этого «черной датой» в отношени-
ях Индии и Китая, отбросившей их на мно-
гие годы назад, стало 15 июня 2020 года, ког-
да в ходе пограничного инцидента в Ладакхе 
в труднодоступной горной местности были 

убиты 20 индийских военнослужащих. Ки-
тайская сторона настаивает, что ситуацию 
спровоцировали действия индийцев, яко-
бы нарушивших линию контроля. По вер-
сии же индийской стороны, инцидент стал 
демонстративным актом устрашения, в ходе 
которого китайские пограничники вначале 
заманили индийский пограничный патруль 
в ловушку, а затем перебили и сбросили со 
скал в пропасть. 

Индийское руководство назвало погра-
ничный инцидент в Ладакхе спланиро-
ванной акцией, призванной изменить ста-
тус-кво и закрепить за Пекином право на 
стратегически важную территорию долины 
реки Галван. После этого Индию охватили 
многотысячные акции протеста, участники 
которых сжигали китайские флаги и портре-
ты председателя КНР Си Цзиньпина. А пре-
мьер-министр Индии Нарендра Моди тог-
да заявил, что у вооруженных сил на линии 
контроля с Китаем «развязаны руки для при-
нятия всех необходимых мер».

Последним подтверждением сохраняю-
щейся напряженности в отношениях двух 
стран стал разразившийся две недели назад 
скандал вокруг поездки главы МВД Индии 
Амита Шаха в приграничный с Китаем штат 
Аруначал-Прадеш, где он запустил програм-
му поддержки деревень. В ходе поездки ми-
нистр посетил населенный пункт Кибиту 

у границы с КНР, принадлежность которого 
Пекин оспаривает. В связи с этим МИД КНР 
осудил этот визит, после чего ситуацию про-
комментировал представитель индийско-
го МИДа Ариндам Багчи: «Мы полностью от-
вергаем комментарии, сделанные официаль-
ным представителем Китая. Индийские ли-
деры регулярно совершают поездки в штат 
Аруначал-Прадеш, как и в любой другой штат 
Индии. Возражения против таких визитов не 
имеют смысла и не изменят эту реальность».

Напомним, что в 1959 году Индия заяви-
ла об отторжении китайской стороной части 
штата Аруначал-Прадеш, а в 1962 году вспых-
нул вооруженный конфликт, в результате ко-
торого под контроль Китая перешли принад-
лежавшие Индии около 38 тыс. кв. км в райо-
нах Ладакх и Аксай-Чин.

Однако в год председательства в G20 
и ШОС индийская сторона, судя по всему, 
пришла к выводу, что прежняя жесткая ан-
тикитайская риторика и наращивание воен-
ного присутствия вдоль линии фактическо-
го контроля в Гималаях не отвечают задачам 
превращения Индии в лидера «глобального 
Юга» и одного из ключевых игроков в ШОС. 

Свидетельством готовности Дели к но-
вому взаимодействию с Пекином в рамках 
многосторонних региональных форматов 
стало состоявшееся на прошлой неделе в ин-
дийской столице совещание руководите-

лей ведомств по чрезвычайным ситуациям 
стран ШОС. В своем выступлении на встре-
че глава МВД Индии Амит Шах выделил ос-
новные направления совместной работы, 
как их представляет страна—председатель 
ШОС. Это укрепление доверия в Азии, утвер-
ждение принципа коллективной ответст-
венности, расширение сотрудничества в об-
ласти коммуникации и обмена информаци-
ей и наращивание потенциала для ликвида-
ции последствий стихийных бедствий.

Новой возможностью для нормализации 
отношений Дели и Пекина индийская сторо-
на считает запланированную на эту неделю 
встречу министра обороны Раджнатха Син-
гха с его китайским коллегой Ли Шанфу, ко-
торая должна пройти на полях намеченно-
го на 27–28 апреля совещания глав Минобо-
роны стран ШОС. По сообщению индийских 
источников, одной из тем отдельной встре-
чи двух министров станут меры по деэскала-
ции в Ладакхе.

Примечательно, что индийская сторона не 
стала отменять встречу, хотя у Раджнатха Син-
гха в прошлый четверг был выявлен корона-
вирус. Министр был помещен под домашний 
карантин. «Надеемся, что встреча министров 
обороны стран ШОС состоится. На данный мо-
мент она в графике»,— сообщил ТАСС индий-
ский правительственный источник. 

Сергей Строкань

Индия и Китай отходят от края Гималаев 
Две ведущие державы Азии ищут пути к миру

Президент США Джо Байден  
и вице-президент Камала  
Харрис намерены снова  
идти на выборы в паре   
ФОТО PATRICK SEMANSKY / AP
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Nikkei 225 28620,07 (+26,55)
РТС 1013,87 (–7,00)
FTSE 100 7891,13 (–21,07)

DAX 15872,13 (+8,18)
DJIA* 33722,59 (–152,81)
NASDAQ Composite* 11885,63 (–151,57)

*На 19:32. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.04.23
Австралийский доллар 54,4427
Английский фунт 101,5786
Белорусский рубль 27,7598
Гонконгский доллар* 10,4071

Дирхам ОАЭ 22,2062
Доллар США 81,5499
Евро 90,0332
Индийская рупия** 99,3622

Казахский тенге** 17,8704
Канадский доллар 60,2200
Китайский юань 11,7664
СДР 110,0809

Сингапурский доллар 61,1273
Турецкая лира* 42,0300
Украинская гривна* 22,0810
Шведская крона* 79,5500

Швейцарский франк 92,0012
Японская иена** 60,7267
*За 10. **За 100. 

ТЭК не качает российский софт 
Отрасль просит продлить импортозамещение IT

Топливно-энергетический 
комплекс России просит 
 правительство пересмотреть 
сроки перехода на россий-
ские IT-решения. Отказ от им-
портного софта до 2025 года 
и программно-аппаратных 
комплексов до 2026-го гро-
зит отрасли миллиардными 
потерями, а также энергоде-
фицитом в стране, предупре-
ждают в Минэнерго. Компа-
нии отрасли выступают за 
компенсацию расходов на им-
портозамещение и предлага-
ют с 2024 года включить их 
в  тарифы для промышлен-
ных потребителей электро-
энергии.

„Ъ“ ознакомился с протоко-
лом совещания комиссии Госсо-
вета по энергетике от 1 марта по 
вопросам импортозамещения про-
граммно-аппаратных комплексов 
(ПАК) и программного обеспече-
ния (ПО) на объектах критической 
информационной инфраструк-
туры топливно-энергетическо-
го комплекса (ТЭК; 231 организа-
ция в РФ) при участии Минэнерго, 
Минцифры. Из протокола следует, 
что Минэнерго видит ряд рисков 
в процессе замещения иностран-
ных IT-решений, отмечая, что по 
текущим требованиям невозмож-
но заместить все необходимые 
компоненты в срок. Согласно ука-
зу президента от марта 2022 года, 
на объектах КИИ с 2025 года запре-

щается использовать зарубежный 
софт, а с 2025 года — ПАК.

Минэнерго отмечает, что для пе-
рехода на отечественные решения 
требуется вывод из эксплуатации 
первичного оборудования (генера-
торы, трансформаторы и др.), что 
грозит возникновением энергоде-
фицита: «Срок остановки работы 
оборудования может составлять от 
двух до шести месяцев». Также, сле-
дует из протокола, оборудование на 

системах управления предприятия-
ми (АСУ ТП, комплекс из ПО и ПАК) 
имеет длительные сроки эксплуа-
тации, и их замена до полной амор-
тизации грозит компаниям расхо-
дами. По оценке Минэнерго, доля 
иностранных решений на объек-
тах ТЭКа «остается достаточно вы-
сокой»: в частности, сейчас ОС Win-
dows положена в основу всего ПО 
и ПАК собственной разработки ком-
паний ТЭКа. По оценке «Россетей», 

соблюдение запрета на использова-
ние иностранного ПО может потре-
бовать у ТЭКа порядка 280 млрд руб.

По итогам совещания комиссия 
предложила Минцифры и Мин-
энерго продлить сроки импор-
тозамещения, а Минфину пред-
усмотреть в бюджете затраты на 
финансирование этих мероприя-
тий для ТЭКа. Также комиссия пред-
ложила включить с 2024 года ком-
пенсацию затрат энергетиков на 
модернизацию по замене импорт-
ных АСУ ТП на отечественные ана-
логи в цену конкурентного отбора 
мощности (КОМ), что повысит пла-
теж промышленных потребителей 
энергии за энергомощность ТЭС.

Проработка альтернативных мо-
делей финансирования импорто-
замещения актуальна для отрасли, 
так как на рынке отсутствуют про-
изводители ПАК и поставщики ПО 
с необходимым опытом обслужи-
вания газотурбинных установок, 
говорят в «Т Плюс». Оптимальны-
ми сроками по переходу на альтер-
нативное ПО в компании считают 
2026 год, в части ПАК — 2028 год. 
В «Росэнергоатоме» сообщили, что 
планируют полностью отказаться 
от импортного ПО к 2025 году.

В Минэнерго считают, что назна-
чать единую дату полного импорто-
замещения АСУ ТП в энергетике не-
корректно: «Для вновь строящихся 
или реконструируемых объектов 
изначально должны выбираться 
российские АСУ ТП, а на уже суще-

ствующих — замену иностранных 
решений необходимо проводить 
в рамках ремонтов и модернизаций 
с учетом планов-графиков, разрабо-
танных их владельцами». В Мин-
цифры не ответили „Ъ“.

В «Сообществе потребителей 
энергии» (объединяет промышлен-
ных потребителей) заявили, что по-
явление добавочных коэффициен-
тов к цене мощности «неизбежно 
ведет к возврату тарифного регули-
рования с необходимостью пере-
сматривать и проверять обоснован-
ность всех затрат энергокомпаний».

Основная проблема сейчас за-
ключается в замещении специали-
зированных решений АСУ ТП, объ-
яснят директор центра цифровых 
технологий АО «Моделирование 
и цифровые двойники» Андрей 
Крылов: «В АСУ ТП заложен боль-
шой комплекс управляющих ал-
горитмов, перенос которых на но-
вую программно-аппаратную базу 
потребует полного перепроекти-
рования или индивидуальной раз-
работки „с нуля“, из-за чего нужно 
будет останавливать производства, 
что вызовет убытки и риски». Ген-
директор Factory5 (разрабатывает 
промышленное ПО) Денис Каси-
мов согласен, что текущие сроки 
импортозамещения практически 
невыполнимы для ТЭКа.

Татьяна Исакова,  
Полина Смертина,  
Татьяна Дятел,  
Тимофей Корнев

Коммерсантъ   l   Среда 26 апреля 2023 №73   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

«Совы не то, чем кажутся» — эту 
фразу предстоящим летом могут 
вспомнить не только поклонни-
ки культового серила «Твин-Пикс», 
но и планирующие пляжный от-
пуск россияне. Стереотипы в туриз-
ме ломаются с начала пандемии: так, 
Мальдивы постепенно стали массо-
вым направлением, утратив флер 
люкса, Геленджик оказался в цент-
ре внимания состоятельной публи-
ки, а побережье Каспия в Дагеста-
не стало востребованным пляжным 
местом. Теперь переосмыслить, воз-
можно, придется и отдых в Турции. 

Несмотря на сравнительно боль-
шой объем авиаперевозки, цены 
на отдых здесь резко растут. Сред-
ний чек при бронировании тура 
в Турцию за год вырос на 20–30%, до 
226 тыс. руб., по данным Travelata.
ru. Но даже если туристов не испуга-

ет сама цифра, сравнив ее с другими 
направлениями, можно задумать-
ся о целесообразности путешествия 
в Турцию. Например, по цене от 150–
160 тыс. руб. сейчас можно найти 
туры в Таиланд на двоих с размеще-
нием в отеле категории «четыре зве-
зды». Около 200 тыс. руб. составля-
ет средний чек путешествия в ОАЭ. 
Варианты туров на Кипр с размеще-
нием в отелях «четыре звезды» при 
всей сложности логистики доступ-
ны от 212 тыс. руб. В числе потенци-
альных конкурентов Турции россий-
ские туроператоры начали называть 
Шри-Ланку и Мальдивы. Несколь-
ко лет назад такое соседство можно 
было назвать беспрецедентным. 

Резкий рост стоимости отдыха 
в Турции часто связывают с эконо-
мической конъюнктурой. По офи-
циальным данным, инфляция 
в стране в марте относительно ана-
логичного периода прошлого года 
составила 50,5%. Это привело к росту 
стоимости продуктов. К негативным 
факторам добавились землетря-
сение, сложности с набором пер-
сонала. Идею повышения стоимо-
сти отдыха в Турции можно считать 
и последовательной. О намерении 
страны сделать ставку на высоко-
доходных туристов буквально сра-
зу после своего назначения в июле 
2018 года заговорил министр куль-
туры и туризма страны Мехмет Эр-
сой. Это, по мнению чиновника, 
помогло бы увеличить вклад туриз-
ма в ВВП за счет гостей, «которые 
не будут сидеть в отелях». Привык-
шие к минимальным тратам и мак-
симально размеренному отдыху на 
турецком побережье россияне в их 
 число явно не входили. 

Спустя пять лет идеи турецкого 
чиновника реализовались. Но рос-
сийские туристы к такому подхо-
ду явно не готовы. Координатор PE-
GAS Touristik по странам СНГ Орхан 
Санджар в интервью турецкому из-
данию Turizm Guncel отмечал, что 
апрель и май для туриндустрии Тур-
ции станут очень слабыми, потерян-
ными из-за конкуренции с Таилан-
дом, Дубаем, Вьетнамом и Кубой, где 
цены более выгодны. Он не исключа-
ет, что страну в этом году могут посе-
тить только 3 млн вместо запланиро-
ванных 6 млн россиян. Остальным 
курортникам придется искать новые 
зарубежные локации для бюджетно-
го отдыха. Но сейчас эта задача может 
стать нетривиальной. 

Резкий рост стоимо-
сти отдыха в Турции 
часто связывают  
с негативной  
конъюнктурой

«Газпром энергохолдинг» раскручивает Китай
ТЭС в Якутии поработает на импортных турбинах 

По данным „Ъ“, «Газпром энер-
гохолдинг» может заняться 
строительством парогазовой 
ТЭС на 330 МВт в Якутии с вво-
дом в 2026–2027 годах. Компа-
ния хочет поставить на стан-
цию две китайские газовые 
турбины AGT-110 — аналог рос-
сийской ГТД-110М. Новая ТЭС, 
по словам регуляторов, нуж-
на для покрытия энергодефи-
цита, возникающего из-за за-
тяжного строительства двух 
блоков Нерюнгринской ГРЭС 
«РусГидро» и растущего экспор-
та энергии в Китай. Стоимость 
газовой ТЭС, по оценкам ана-
литиков, превысит $500 млн, 
что вновь увеличит платежи 
бизнеса за энергию в осталь-
ной  части РФ.

«Газпром энергохолдинг» (ГЭХ) 
хочет построить парогазовую ТЭС 
на 330 МВт в Нерюнгринском рай-
оне Якутии, рассказали „Ъ“ четыре 
источника в отрасли. Два собесед-
ника „Ъ“, знакомые с планами ком-

пании, говорят, что сотрудники ГЭХ 
уже выбрали площадку возле посел-
ка Чульман. Предполагается, что 
ГЭХ протянет к станции газопровод 
протяженностью 8 км от «Силы Си-
бири» (потребление — 0,5 млрд ку-
бометров газа в год). В ГЭХ не ответи-
ли „Ъ“ на запрос.

ГЭХ обещает запустить первую 
очередь ТЭС из двух газотурбин-
ных установок (ГТУ) осенью 2026 
года, а к осени 2027 года надстро-
ить паровую турбину. Чтобы успеть 
построить ТЭС с нуля в эти сроки, 
компания хочет купить китайские 
газовые турбины AGT-110 (про-
изводитель — AECC Gas Turbine). 
Проект AGT-110 развивается ми-
нимум с 2018 года, в его основе — 
украинская разработка ГТД-110, то 
есть китайская турбина может счи-
таться «сводной сестрой» ГТД-110М 
« Ростеха», замечает аналитик Юрий 
 Мельников.

Новая ТЭС в Чульмане, по мне-
нию профильных регуляторов, 
нужна для покрытия энергодефи-

цита в энергосистеме Востока, объ-
ем которого в 2026 году превысит 
2,8 млрд кВт•ч. Энергия необходи-
ма для снабжения Восточного по-
лигона, для экспорта в Китай (плюс 
1,2 млрд кВт•ч), для покрытия вну-
треннего спроса (0,5 млрд кВт•ч), 
а также из-за растущей аварийности 
на старых станциях. На фоне увели-
чения потребностей «РусГидро» пре-
дупреждает о сдвиге запуска двух 
строящихся энергоблоков уголь-
ной Нерюнгринской ГРЭС (450 МВт) 
на два года, до 2028 года, говорят 
источники „Ъ“. В «РусГидро» сказали 
„Ъ“, что строительство блоков идет 
по графику, основное оборудование 
законтрактовано и изготавливается 
«Силовыми машинами».

Минэнерго, по данным „Ъ“, под-
держивает предложение ГЭХ о стро-
ительстве парогазовой ТЭС. Вопрос 
будет рассмотрен на правительст-
венной комиссии по вопросам раз-
вития электроэнергетики 27 апре-
ля, уточняют источники „Ъ“. Два из 
них утверждают, что проект строи-

тельства энергоблоков Нерюнгрин-
ской ГРЭС не будут отменять. 

CAPEX парогазовой ТЭС в Чуль-
мане не определен. По оценкам 
Матвея Тайца из инвестбанка «Си-
нара», стоимость строительства мо-
жет составить 23 млрд руб. без учета 
инфраструктуры. Другой аналитик, 
пожелавший остаться анонимным, 
оценивает CAPEX в $500 млн из-за 
сурового климата без учета инфра-
структуры. ГЭХ, вероятнее всего, 
будет окупать инвестиции через 
надбавку к цене на мощность для по-
требителей европейской части РФ, 
Урала и Сибири.

«Перекладывать на потребите-
лей инвестзатраты энергетиков, 
связанные с расширением экспор-
та электроэнергии или ростом ава-
рийности у энергокомпаний, будет 
странно и неправильно,— говорят 
в „Сообществе потребителей энер-
гии“.— А обоснований в части ро-
ста энергоспроса потребителей для 
создания этой ТЭС явно недоста-
точно — весь прогнозный прирост 

можно обеспечить увеличением вы-
работки и перетоками от существу-
ющих мощностей».

Один из собеседников „Ъ“ указы-
вает, что для строительства ТЭС на 
нелокализованных турбинах при-
дется менять условия программы 
модернизации ТЭС на Дальнем Вос-
токе либо делать исключение для 
ГЭХ. Аналитик Юрий Мельников от-
мечает, что значимой истории ком-
мерческой эксплуатации китайской 
турбины AGT-110 нет, тем более за 
пределами Китая. Первый образец, 
продолжает аналитик, тестировался 
на ТЭС CNOOC в Шэньчжэне в 2021–
2022 годах, в том числе с подключе-
нием к энергосистеме. Разнесенный 
по времени запуск в эксплуатацию 
газотурбинной и паросиловой 
частей ПГУ — очень необычное 
и рискованное решение, которое 
удлинит сроки ввода энергоблока 
в эксплуатацию, повысит суммар-
ные затраты и снизит надежность, 
считает он.

Полина Смертина

ФТС прикрывает чипы
Таможня может ограничить бизнесу доступ к данным о поставках техники

„Ъ“ узнал, что Федеральная таможен-
ная служба совместно с Минцифры по 
просьбе ассоциаций производителей 
вычислительной техники и электрони-
ки обсуждает возможность ограничить 
доступ бизнесу к таможенным данным. 
Дело в том, что информация об отгруз-
ках и поставках техники в РФ попада-
ет в зарубежные СМИ, что грозит отече-
ственным и иностранным компаниям, 
продолжающим сотрудничать с Росси-
ей, санкциями. Для решения пробле-
мы таможенные данные предлагается 
шифровать. Эксперты опасаются, что 
из-за этого у дистрибуторов могут воз-
никнуть проблемы с налоговыми ор-
ганами, которые используют данные 
таможни для оценки стоимости продук-
ции, однако в правительстве утвержда-
ют, что таких рисков нет.

Источники „Ъ“ в правительстве и на рын-
ке дистрибуции электроники рассказали, что 
20 апреля ФТС провела совещание с участи-
ем Минцифры, крупных дистрибуторов элек-
троники, а также профильных ассоциаций. 
На нем обсуждалась проблема утечек дан-
ных первичной таможенной статистики в за-
рубежные СМИ. В частности, в середине фев-

раля американское издание The Wall Street 
Journal, ссылаясь на данные ФТС, сообщило, 
что через год после введения санкций в РФ 
по-прежнему поступают устройства амери-
канской Cisco. Ранее издание также со ссыл-
кой на данные ФТС сообщало, что китайские 
компании продолжают поставлять в Россию 
технологическое оборудование.

• После начала военных действий на Украи-
не ФТС приостановила публикацию данных 
по экспорту и импорту во избежание «некор-
ректных оценок, спекуляций и разночтений». 
(см. „Ъ“ от 21 апреля 2022 года). Однако в фев-
рале 2023 года ФТС начала публиковать стои-
мостные объемы ввоза и вывоза РФ за 2022 год 
(см. „Ъ“ от 14 марта).
Сейчас дистрибуторы вычислительной 

техники и электроники имеют доступ к пер-
вичным таможенным данным, получая ее на-
прямую от ведомства. Речь идет об электрон-
ных копиях деклараций на товары, которые 
генерируются в системе обработки данных 
единой автоматизированной информаци-
онной системы таможенных органов в про-
цессе основного таможенного оформления 
и контроля.

Подобная информация может распростра-
няться среди партнеров дистрибуторов, по-

этому избежать утечек сложно, объясняет 
„Ъ“ собеседник, знакомый с деталями сове-
щания: «Компании используют ее в том чи-
сле для формирования цен, планирования 
закупок». Именно на основе первичных та-
моженных данных формируется статисти-
ка, объясняет он: «Но критичен именно до-
ступ к первичным данным, поскольку они 
позволяют выявить юрлица отправителей 
и получателей товаров, что грозит новыми 
санкциями и ставит под угрозу параллель-
ный импорт».

В рамках совещания, говорит другой со-
беседник, знакомый с его деталями, предла-
галось поместить таможенные декларации 
ряда IT-импортеров в закрытый сегмент базы 
данных. «Вторая мера безопасности, которая 
может быть применена,— шифровка дан-
ных в том числе по товарным кодам»,— про-
должает источник „Ъ“. В Минцифры и ФТС не 
ответили на запросы. Крупные российские 
IT-дистрибуторы, а также Ассоциация пред-
приятий компьютерных и информационных 
технологий отказались от комментариев.

Исполнительный директор «Консорциу-
ма российских разработчиков систем хране-
ния данных» Олег Изумрудов рассказал, что 
об ограничении доступа к данным в первую 

очередь попросили иностранные компании, 
которые продолжают сотрудничать с россий-
скими партнерами. По его словам, безуслов-
но, компаниям важно получать данные ФТС, 
но они понимают, что для защиты от возмож-
ных санкций их лучше временно закрыть. 
Ассоциация разработчиков и производите-
лей электроники предлагала ограничить 
распространение данных ФТС еще в апреле 
2022 года, говорит ее гендиректор Иван Пок-
ровский: «В первую очередь это касается по-
ставки электроники и компонентов, которые 
используются в различных секторах, в том чи-
сле и оборонном».

У ФТС есть опция перевода отдельных ко-
дов в закрытый режим, господин Покров-
ский, однако данные таможни используются 
Федеральной налоговой службой (ФНС) и дру-
гими ведомствами для оценки стоимости 
и происхождения продукции. «При закры-
тии данных ФТС у компаний могут возник-
нуть риски претензий со стороны этих регу-
ляторов»,— полагает господин Покровский. 
Но собеседник „Ъ“ в правительстве утвержда-
ет, что таких проблем не ожидается, посколь-
ку налоговики смогут получать необходимые 
данные. В ФНС не ответили „Ъ“.

Тимофей Корнев, Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Доверительное приращение
Чистая прибыль управляющих компаний  
выросла на 70% по итогам кризисного года

На фоне возросшей турбулентно
сти финансовых рынков и вза
имной «заморозки» финансовых 
активов со стороны РФ и зару
бежных стран российские управ
ляющие компании показали не
плохие финансовые результаты 
по итогам 2022 года. Вознаграж
дение компаний снизилось ме
нее чем на 7%, тогда как чистая 
прибыль выросла на 70%. При 
этом УК в целом сохранили пер
сонал и собираются развивать 
услуги как на локальном рынке, 
так и за рубежом.

Выручка от услуг доверительно-
го управления (ДУ) российских УК по 
итогам 2022 года сократилась на 6,6%, 
до 62,1 млрд руб. При этом чистая при-
быль выросла на 70%, до 35 млрд руб. 
Это следует из отчетности, проанали-
зированной „Ъ“, более 240 компаний, 
проработавших на рынке больше 
года. На эти компании приходилось 
более 90% выручки за услуги ДУ в 2020 
году. С началом СВО ЦБ разрешил УК 
не публиковать финансовые показа-
тели, чем воспользовалась значитель-
ная часть компаний, особенно круп-
ных (см. „Ъ“ от 15 ноября 2022 года). 
Теперь, по словам директора отдела 
рейтингов страховых и инвестици-
онных компаний «Эксперт РА» Дианы 
Сергиенко, компании начали публи-
ковать данные, потому что Банк Рос-
сии отменил послабления в части не-
раскрытия финансовой отчетности.

Негативное влияние на результа-
ты компаний оказали высокая вола-
тильность на финансовых рынках 
в минувшем году, а также блокиров-
ка иностранных ценных бумаг управ-
ляющих компаний и их клиентов на 
счетах НРД в Euroclear. От этого силь-
нее всего пострадали крупные ком-
пании, значительная часть бизнеса 
которых приходится на высокомар-

жинальные продукты, доступные как 
розничным, так и состоятельным ин-
весторам. У ряда компаний выручка 
сократилась на треть. «Уменьшение 
выручки произошло и по междуна-
родным клиентам, так как по ним ак-
тивы оказались заблокированными 
в НРД как активы недружественных 
нерезидентов»,— отметил гендирек-
тор «ТКБ Инвестмент Партнерс» Дмит-
рий Тимофеев.

Лучше обстояли дела у небольших 
компаний с выручкой меньше 1 млрд 
руб. Среди таких компаний две трети 
смогли нарастить показатели, причем 
у многих рост был на десятки процен-
тов. Как отмечает Диана Сергиенко, 
многие подобные компании специ-
ализируются на вложениях в недви-
жимость или реализуют узкие проек-
ты в рамках закрытых паевых фондов. 
«Выручка таких компаний более ста-
бильна в периоды высокой рыночной 
турбулентности»,— отмечает эксперт.

Несмотря на ухудшение рыноч-
ной конъюнктуры, расходы на персо-
нал сохранились на уровне 2021 года. 
Причем ряд компаний увеличили рас-
ходы в два—четыре раза, нередко это 
касалось компаний, недавно вышед-
ших на рынок. «Увеличение количест-
ва сотрудников и рост сопутствующих 
расходов обусловлен ростом числа 
клиентов и средств под управлением 
в размерах, необходимых для обеспе-
чения необходимого качества обслу-
живания и результатов управления ак-
тивами»,— отметил гендиректор «РБ 
Капитал» Олег Галкин. В УК «Первая» 
пояснили причину роста расходов 
проведенной индексацией вознагра-
ждения сотрудников.

В случае компаний, сокративших 
расходы, это не всегда было связано 
с сокращением персонала. Финан-
совый директор УК «Альфа-Капитал» 
Александр Списивый пояснил прои-

зошедшее в компании снижение рас-
ходов на персонал в первую очередь 
уменьшением переменной части вы-
плат. «Сокращений персонала мы не 
проводили, наоборот, привлекали ка-
дры для наращивания ряда компетен-
ций»,— отметил он.

Несмотря на непростые рыночные 
условия, компании не планируют ме-
нять свои стратегии развития. Алек-
сандр Списивый отмечает, что стра-
тегическим приоритетом УК остается 
развитие продуктов и сервисов для 
частных инвесторов. Наряду с расши-
рением возможностей на локальном 
рынке компания создает инструмен-
ты для «многополярных инвестиций», 
в частности в Азии и на Ближнем Вос-
токе, отмечает господин Списивый. 
В «ТКБ Инвестмент Партнерс» плани-
руют наряду с институциональным 
бизнесом развивать и розничный 
сегмент через банковские сети. «На-
правление работы с состоятельными 
клиентами мы переосмыслим в поль-
зу высоко состоятельных клиентов 
в формате multy family office»,— отме-
тил Дмитрий Тимофеев.

Компании продолжат активно 
вкладывать и в дальнейшую цифро-
визацию бизнеса. В УК «Первая» ак-
цент будут делать на повышение тех-
нологичности сервисов, обеспечение 
устойчивости, кибербезопасности 
и внедрении инновационных техно-
логий. БКС будет повышать «доступ-
ность инвестиций через цифровую 
инфраструктуру, возможность быстро 
управлять собственным капиталом, 
переаллоцировать средства из одних 
рынков и продуктов в другие», отме-
тил заместитель председателя прав-
ления по инвестиционному и страхо-
вому бизнесу «БКС Мир инвестиций» 
Эдвард Голосов.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Биотехнологии на службе IPO
Частные инвесторы заинтересовались генетикой

На Московской бирже состо
ялось первое в 2023 году IPO. 
 Компания «Генетико» привле
кла почти 180 млн руб., основ
ными покупателями акций 
выступили частные инвесто
ры. От участия в подобных раз
мещениях институциональ
ных инвесторов останавлива
ют  низкая ликвидность и за
вышенная  оценка.

25 апреля, компания «Генетико» 
(дочерняя компания Института ство-
ловых клеток человека) провела IPO 
на Московской бирже. Компания 
разместила 10 млн акций по цене 
17,88 руб. за штуку. Рыночная капи-
тализация составила 1,48 млрд руб. 
Организатором размещения высту-
пила компания «Алор», соорганиза-
тором — «ИВА Партнерс».

• ПАО «Центр генетики и репро
дуктивной медицины „Генетико“» 
( товарный знак Genetico) внедряет 
в практику здравоохранения инно
вационные решения для диагности
ки, профилактики и лечения генети
ческих и социально значимых заболе
ваний. Выручка за 2022 год по РСБУ 
составила 312 млн руб., снизившись 
за год на 21%. При этом чистый убы
ток сократился почти в два раза, 
до 77 млн руб.
По данным эмитента, книга зая-

вок была переподписана в 2,5 раза, 
а общий спрос превысил 439 млн 
руб. При этом все заявки удовлет-
ворены в объеме не менее 30%, а за-
явки до 100 тыс. руб.— полностью, 
отмечают в компании. По данным 
биржи, всего было заключено по-
чти 3 тыс. сделок. Привлеченные 
в ходе IPO средства планируется на-
править на развитие генетических 
сервисов в России, выход на зару-
бежные рынки, регистрацию собст-
венных тест-систем, а также на со-
здание препаратов—кандидатов 
генной терапии для лечения орфан-
ных  заболеваний.

Учитывая относительно неболь-
шой объем размещения, его успех 
ожидаем, тем более что модный на 
Западе сектор биотехнологий пока 
практически не представлен на рос-
сийском фондовом рынке, указывает 
инвестиционный стратег «Арикапи-
тала» Сергей Суверов. Для сравнения: 
в конце прошлого года «Вуш Холдинг» 
(торговая марка Whoosh) в ходе IPO 
смог привлечь 2,1 млрд руб. при за-
планированных 5 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 15 декабря 2022 года). При этом, со-
гласно данным биржи, по итогам тор-
гов 25 апреля стоимость акций «Вуш 
Холдинга» превысила 244 руб., почти 
на 32% выше цены размещения.

С точки зрения финансовой про-
зрачности компания вполне устра-
ивает инвесторов, к тому же это ни-
шевый игрок в перспективной, хотя 
и немного рискованной для вложе-
ний, отрасли, отмечает господин Су-
веров. Так, компания опубликовала 
отчетность по РСБУ (за 2022 год) и по 
МСФО (за 2021 год). Однако с учетом 
того, что некоторые компании уже 
начинают раскрывать операционные 

и финансовые показатели за первый 
квартал 2023 года, нельзя оценить фи-
нансовую прозрачность компании на 
высоком уровне, считает аналитик 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Анна 
Михайлова.

Вполне объяснимо, что компания 
при размещении сфокусировалась на 
ритейл-инвесторах, которые главен-
ствуют на российском рынке, считает 
управляющий активами УК БКС Вита-
лий Громадин. С начала года отмеча-
ется тренд на увеличение ликвидно-
сти в бумагах третьего эшелона (см. 
„Ъ“ от 17 февраля). Доля частных ин-
весторов в объеме торгов акциями на 
Московской бирже превышает 80%.

Оценка компании может вызы-
вать вопросы, по итогам 2022 года 
выручка компании снизилась боль-
ше чем на 20%, при этом бизнес оста-
ется убыточным, считает аналитик 
«КСП Капитал Управление активами» 
Михаил Беспалов. По мнению управ-
ляющего директора «Иволги Капита-
ла» Дмитрия Александрова, чем мень-
ше размер размещения, тем проще 
разместить бумагу с завышенной ка-
питализацией, кроме того, крайне 
небольшой объем размещения по-
дразумевает ощутимые риски мани-
пулирования.

Общая рыночная конъюнктура, 
геополитическая и макроэкономи-
ческая ситуация и ожидания инвес-
торов по ее изменению будут играть 
ключевую роль при принятии боль-
шей части компаний решений о вре-
мени размещения, отмечает Анна 
Михайлова. В феврале этого года 
глава наблюдательного совета Мос-
ковской биржи Сергей Швецов не 
исключал, что в этом году количест-
во IPO будет не меньше, чем в 2021-м 
(семь). Однако, по его словам, ем-
кость проведения первичных разме-
щений без участия институциональ-
ных инвесторов выглядит «немного 
не правдоподобно».

Ксения Куликова

Страховщики подстраховались  
от омбудсмена
Споры с клиентами стали чаще улаживаться  
на раннем этапе

Страхователи в 2022 году стали меньше жаловать
ся финансовому омбудсмену на страховщиков. 
Количество таких обращений сократилось на 16%, 
до 135 тыс. Причем это произошло на фоне рез
кого роста рынка ОСАГО, на которое приходит
ся большая часть жалоб. По словам экспертов, 
учтя опыт многочисленных решений в пользу 
граж дан, страховые компании стараются улажи
вать споры с клиентами, не доводя их до уровня 
 финомбудсмена.

Число жалоб на страховщиков в Службу финансово-
го уполномоченного по итогам 2022 года снизилось до 
135 тыс. обращений против 161 тыс. заявлений в 2021 
году, сообщила финансовый уполномоченный Светлана 
Максимова на конференции «Урегулирование убытков 
в страховании». По ее словам, сокращение объясняется, 
в частности, небольшим проседанием рынка и совершен-
ствованием регулирования страхового сегмента.

Эксперты добавляют, что число жалоб на страховщи-
ков сократилось из-за дисциплинирующего воздействия 
службы финомбудсмена. Страховщики понимают, что «по 
определенным ситуациям финансовый уполномоченный 
раз за разом принимает решения в пользу клиентов», так 
что стоит пересмотреть определенные внутренние прави-
ла, чтобы таких ситуаций становилось меньше, поясняет 
управляющий директор по рейтингам страховых и инве-
стиционных компаний «Эксперт РА» Алексей Янин. По-
нимание, что платить придется, да еще и со штрафом, по-
буждает страховые компании минимизировать случаи 
необоснованного отказа и заниматься управлением каче-
ством, отмечает и профессор Финансового университета 
при правительстве РФ Александр Цыганов.

При этом, по данным финомбудсмена, основная доля 
обращений (78%), как и в 2021 году, пришлась на ОСАГО. 
Вместе с тем изменились направления жалоб в сегменте. 
В частности, доля несогласных с размером страхового воз-
мещения выросла до 52% против 42% в 2021 году. Одновре-

менно сократилось число споров, в которых страхователь 
не согласен с отказом в страховом возмещении, до 16%, тог-
да как в 2021 году на них пришлось 26%.

Партнер коллегии адвокатов Pen & Paper Сергей Учи-
тель поясняет, что проблемы размера страховых выплат 
наиболее остро стали проявляться в 2022 году в связи ухо-
дом с российского рынка многих ведущих автопроизво-
дителей, дефицитом и ростом стоимости запасных частей 
для восстановительного ремонта авто. Рост количества тех 
клиентов, кто спорит о стоимости, свидетельствует о том, 
что цены на ремонт существенно опередили выплаты по 
страховым случаям и на символические выплаты стало со-
глашаться меньше людей, уточняет председатель правле-
ния Международной конфедерации обществ потребите-
лей (КонфОП) Дмитрий Янин.

• По данным ЦБ, сборы российских страховщиков по ОСАГО 
по итогам 2022 года выросли на 21%, до 273  млрд руб. 
 Выплаты увеличились на 11%, до 159,8 млрд руб. Средняя 
страховая выплата в ОСАГО составила 70 тыс. руб.
По словам господина Учителя, поскольку конечной це-

лью ОСАГО является все-таки минимизация риска вла-
дельца транспортного средства в связи с ДТП, в текущих 
условиях единственным способом, который может ре-
шить указанную проблему, является законодательное за-
крепление, что приоритетным способом возмещения 
вреда будет являться восстановительный ремонт. В случае, 
если застрахованное лицо выбирает денежную форму воз-
мещения, то все риски, связанные с увеличением стоимо-
сти запасных частей, невозможностью их приобретения 
и замены в установленные сроки, оно принимает на себя, 
отмечает эксперт.

Эксперты ожидают, что в этом году число жалоб на стра-
ховщиков продолжит сокращаться. По мнению господина 
Янина, это связано с тем, что страховщики должны коррек-
тировать свою работу по тем направлениям, по которым 
больше всего удовлетворяется жалоб.

Юлия Пославская

Значительная часть 
инвесторов готова 

покупать под нажимом 
продающего брокера 

достаточно агрессивно то, 
что потом  

может упасть в цене
— Сергей Швецов,

глава набсовета Московской биржи,  
28 февраля

Ц И Т А Т А

Финансовые показатели крупнейших управляющих компаний за 2022 год
Название компании Выручка от услуг ДУ  

(млрд руб.)
Изм. за год  

(%)
Расходы на персонал  

(млрд руб.)
Изм. за год  

(%)
Чистая прибыль  

(млрд руб.)
Изм. за год  

(%)
«Альфа-Капитал» 7,82 -31,6 2,87 -44,1 1,05 251,3
«Первая» 7,00 -22,6 1,55 16,8 3,53 20,6
«ВИМ Инвестиции» 4,82 -33,2 1,69 -11,0 0,99 -34,2
«Монетный двор Траст» 3,25 — 0,01 10,6 2,59 0,2
Группа УК «Регион» 2,89 67,0 0,37 -11,0 2,27 94,7
«ААА Управление капиталом» 2,46 -10,8 1,17 42,0 1,08 -28,9
«Лидер» 2,31 25,8 1,14 16,1 1,33 19,8
«Прогрессивные инвестиционные идеи» 2,09 -4,6 0,36 0,4 1,49 0,1
«Трансфингруп» 2,08 30,3 0,58 24,7 1,19 52,8
«ТКБ Инвестмент Партнерс» 1,98 -22,4 0,33 -20,7 2,50 63,9
УК ФГ БКС 1,88 -1,8 0,53 1,5 0,70 35,2
«Открытие» 1,41 -15,2 0,36 2,5 0,38 65,8
«Частные активы» 1,29 -20,5 0,55 -10,3 0,24 -70,9
«Локо-Инвест Управление активами» 1,08 349,1 0,44 308,0 0,46 582,8
Группа компаний «Апрель Капитал» 1,05 1,7 0,27 2,4 0,56 6,6
Управляющие компании «Райффайзен Капитал» и «РСХБ Управление активами», получившие свыше 1 млрд руб. выручки по итогам 2020 года, не раскрыли информацию  
по 2021 и 2022 годам. Компании ранжированы по величине выручки. Источник: по данным отчетности компаний.
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деловые новости

Девелоперская группа Snegiri 
Александра Чигиринского, на-
чавшая консолидировать свои 
активы недвижимости в Москве  
еще в 1990-х годах, стала избав-

ляться от них. Площадку не-
далеко от Патриарших прудов 
в центре столицы, где власти го-
рода разрешили строительст-
во элитного жилья, компания 
продала «Sminex-Интеко» Алек-
сея Тулупова. Однако эксперты 
предупреждают, что сейчас реа-
лизация такого проекта может 
быть рискованной из-за серьез-
ного снижения спроса на доро-
гую недвижимость.

Snegiri продала ООО «Бизнес-парк 
Рублево», на балансе которого нахо-
дится офис самой компании, и 0,3 га 
под ним в Большом Палашевском 
переулке у Патриарших прудов вла-
дельцу «Sminex-Интеко» Алексею 
Тулупову. Это следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс», где изменения 
в составе учредителей появились 17 
апреля. В «Sminex-Интеко» отказа-
лись от комментариев. В Snegiri не 
ответили на запрос „Ъ“.

Snegiri создана в начале 1990-х 
годов бизнесменом Александром 
Чигиринским. Компания строила 
в центре Москвы — в частности, ЖК 
«Гранатный палас», офисные цент-
ры «Александр Хаус» на Якиманке 
и «Балчуг-плаза» у Кремля. Компа-
ния также была соинвестором стро-
ительства в «Москва-Сити» небо-
скреба Evolution Tower, проданно-
го в 2015 году оценочно за $1 млрд 
«Транснефти». 

Алексей Тулупов был совладель-
цем «Росбилдинга», позже осно-
вал Sminex. В 2022 году компания 
за 38 млрд руб. выкупила у банка 

«Траст» ГК «Интеко», основанную 
Еленой Батуриной. Выручка Sminex, 
по подсчетам Forbes, в 2021 году со-
ставила 22,2 млрд руб. Выручка «Ин-
теко» — 60,4 млрд руб., EBITDA — 
21,7 млрд руб.

В 2020 году Snegiri согласовала за-
стройку площадки в Большом Пала-
шевском элитным жильем общей 
площадью 12 тыс. кв. м. Тогда компа-
ния рассчитывала завершить строи-
тельство проекта за три-четыре года, 
сообщала газета «Ведомости».

«Sminex-Интеко» могла запла-
тить за площадку около 3,5–4 млрд 
руб., считает директор департамен-
та девелопмента земли Nikoliers Ти-
мур Рывкин. Эту территорию Sne-
giri продавала на рынке как инвес-
тиционный проект уже с 2020 года, 
знает основатель Kalinka Екатерина 
Румянцева. Тем не менее, продол-
жает она, текущая геополитическая 
ситуация отчасти послужила факто-
ром для продажи объекта: у девело-
перов есть возможность заходить 
в проекты с большими дисконта-
ми, так как часть собственников ак-
тивов хочет поскорее выйти из них. 
Кроме того, напоминают в CORE.XP, 
в центре осталось мало участков под 
застройку.

Руководитель департамента оцен-
ки и консалтинга Commonwealth 
Partnership Константин Лебедев счи-
тает, что для «Sminex-Интеко» новая 
площадка поможет увеличить вы-
ручку компании в короткие сроки. 
«“Интеко“ — это проблемный актив, 
который продавался с большим дол-

гом, и теперь Sminex нужно его об-
служивать, в том числе за счет реали-
зации небольших ликвидных про-
ектов и оборачиваемости капитала 
в короткие сроки»,— добавляет он.

Ранее эксперты оценивали ин-
вестиции в застройку территории 
в Большом Палашевском переулке 
в 1,8–2 млрд руб., а выручку от про-
дажи квартир в комплексе — в 5,5–
6 млрд руб. Сейчас расходы и выруч-
ка могут вырасти. По подсчетам го-
сподина Рывкина, в строительство 
комплекса нужно будет вложить 3,5–
4 млрд руб., а доход от продажи жи-
лья в комплексе может достигнуть 
12–13 млрд руб. 

Однако сейчас начинать девело-
перский проект в элитном сегменте 
может быть рискованно. Снижение 
активности среди покупателей, ко-
торое прослеживалось на протяже-
нии всего прошлого года, продол-
жается. По подсчетам NF Group, в ян-
варе—марте текущего года в элит-
ных новостройках Москвы продано 
не более 140 квартир и апартамен-
тов, что вдвое меньше год к году. На 
этом фоне объем предложения к кон-
цу марта вырос на 90% год к году, до 
2,1 тыс. лотов, а цены снизились 
на 9% год к году, до 1,46 млн руб. за 
1 кв. м, уточнили аналитики. «Это 
самый крупный кризис на рынке 
элитного жилья, которого не было 
еще ни разу»,— отмечает Екатерина 
Румянцева. По ее прогнозам, в этом 
году снижение спроса в сегменте бу-
дет продолжаться.

Дарья Андрианова
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

ОАО РЖД ожидает, что в 2024 
году получит полностью оте-
чественные локомотивы. Про-
блема с замещением оборудова-
ния, которое перестало посту-
пать из-за рубежа, в основном 
решена, но сохраняются слож-
ности с некоторыми позиция-
ми, в первую очередь с подшип-
никами. Производители под-
вижного состава также отмеча-
ют нехватку части компонент-
ной базы, на господдержку ло-
кализации которой они рас-
считывают. По мнению экспер-
тов, отечественный локомо-
тив в 2024 году вполне реален, 
но для наладки производства 
в России существуют некоторые 
препоны, в том числе нехватка 
кадров и испытательной базы 
в условиях конкуренции с ОПК, 
а также отсутствие заградитель-
ной пошлины на ряд ввозимых 
из Китая субкомпонентов.

ОАО РЖД сохраняет планы по по-
лучению в следующем году полно-
стью локализованных локомоти-
вов. «В 2024 году мы ждем целую ли-
нейку полностью отечественных 
локомотивов,— говорит замген-
директора—начальник дирекции 
тяги ОАО РЖД Олег Валинский.— 
„Синара“ и „Трансмашхолдинг“ ра-
ботают над тем, чтобы такие локо-
мотивы появились».

По его словам, в 2022 году в основ-
ном решена проблема с замещени-
ем оборудования для локомотивов, 
которое перестало поступать на рос-
сийский рынок после начала боевых 
действий на Украине, в том числе 
с локализацией основных деталей, 
частично с их приобретением из 
дружественных стран, что потребо-
вало их сертификации и испытания. 
«Но позиции, которые нас тревожат, 
остались,— говорит он.— Остают-
ся определенные позиции, которые 
идут через параллельный импорт, 
но даже то, что идет через параллель-
ный импорт, мы по-прежнему лока-
лизуем. В основном это подшипни-
ки, для скоростных машин — редук-
торы, так как пока нет станочного 
оборудования с необходимой точно-
стью обработки металла, чтобы рабо-
тать с высокоскоростными машина-
ми. Есть проблемы с преобразовате-
лями, с IGBT-транзисторами — в Рос-
сии они традиционно не изготавли-

вались, только сейчас начали их де-
лать, но для того чтобы их поставить 
на производство, есть срок». Глава 
ОАО РЖД Олег Белозеров сообщил, 
что компания за 2022 год сократила 
долю импортных закупок с 7% до 3%.

В «Трансмашхолдинге» (ТМХ) со-
общили, что в этом году компания 
планирует получить сертификат 
на суверенный локомотив 3ТЭ28. 
«Магистральный грузовой тепло-
воз 3ТЭ28 создан с целью обеспече-
ния бесперебойных грузоперевозок 
на неэлектрифицированных участ-
ках Восточного полигона,— поясни-
ли в ТМХ.— Первый опытный обра-
зец с февраля и по настоящее время 
успешно проходит цикл приемоч-
ных и сертификационных испыта-
ний во ВНИКТИ. Второй опытный 
образец локомотива в конце весны 
также будет направлен на приемоч-
ные и сертификационные испыта-
ния во ВНИКТИ». В ТМХ сообщили, 
что по поставкам запчастей проблем 
нет, «однако в настоящее время в Рос-
сии есть проблемы по локализации 
IGBT-транзисторов и микроэлек-
тронных элементов системы управ-
ления». В ТМХ подчеркнули, что рас-
считывают на обеспечение господ-
держки в части локализации этих 
компонентов. В «Синаре» коммента-
риев не дали.

Планы запуска в серию в 2024 году 
локомотивов с максимизацией рос-
сийской компонентной базы явля-
ются реализуемыми, говорит глав-
ный редактор Rollingstock Agency 
Сергей Белов. Разработка недостаю-
щей альтернативной компонентной 
базы ускорилась практически сразу 
после начала конфликта на Украине. 
«В среднем конструкторская доку-
ментация на компоненты разрабаты-
вается в течение трех-шести месяцев, 
а дальше начинается ряд нюансов,— 
говорит он.— Первый — наличие со-
ответствующего производственного 
оборудования, он сейчас в основном 
решается за счет господдержки. Вто-
рой — наличие испытательной базы 
и свободных мощностей у комплек-
таторов при условии, что сейчас при-
оритетен кратно возросший заказ со 
стороны ОПК. Третий — прохожде-
ние процедур сертификации. Четвер-
тый и, наверное, самый главный — 
технические специалисты и рабочие 
кадры, за которые на фоне опять же 
острого запроса со стороны ОПК раз-
вернулась очень сильная конкурен-
ция». Также он отмечает, что немало-
важный фактор — субкомпоненты, 
закупаемые комплектаторами пер-
вого уровня, «по ним в ряде случаев 
отсутствует заградительная пошлина 
на импорт из Китая и других стран, 
что снижает инвестиционную при-
влекательность создания таких про-
изводств в России».

Наталья Скорлыгина

Суверенный 
локомотив 
подъезжает
ОАО РЖД рассчитывает  
получить импортозамещенные 
машины в 2024 году

Sminex прогуляется по Патриаршим
Застройщик выкупил элитный проект в центре Москвы

Сергей Удалов из «Автостата» по-
лагает, что модели-аналоги выбра-
ны исходя из размерности версий ав-
томобилей «Атом», которые будут со-
зданы на одной платформе. По объ-
емам сегмент Mini и BMW i3 — по 
сути, класс А — небольшой, посколь-
ку в основном это машина для боль-
ших городов или развлечения, хотя 
и более вместительная, чем Smart. 
При этом господин Удалов полагает, 
что ценовое позиционирование мо-
жет варьироваться: «Это может быть 
и премиум-сегмент, поскольку сей-
час ценность бренда снизилась».

Структуры «Росатома» уже заня-
лись интеграцией батареи и элек-
тродвигателя в «Атом». Так, «Рэнера», 
которая строит гигафабрику по вы-
пуску батарей в Калининграде с за-
пуском в конце 2025 года, в марте за-
казала мониторинг цен на работы 
по интеграции и испытанию образ-
цов тяговой аккумуляторной бата-
реи в составе функциональных про-
тотипов «Атома». В том числе испол-
нителю было необходимо предста-
вить техзадание на систему управле-
ния батарей и термостатирования, 
а также план интеграции систем. 
Также поставщик до конца мая дол-
жен провести испытания на опреде-
ление мощности и энергоэффектив-
ности системы при разных темпе-
ратурах. Поставка должна быть осу-

ществлена на франко-завод в Китае, 
конечный получатель — АО «Кама». 

Одновременно «Русатом РДС» 13 
апреля разместил информацию о за-
купке у единственного поставщика 
интеграции тягового электродвига-
теля в «Атом» стоимостью 148,5 млн 
руб. Как следует из плана работ, уже 
к 15 мая 2023 года поставщик дол-
жен разработать техзадание двига-

теля, схему его высоковольтной ар-
хитектуры и техзадание испытатель-
ного стенда двигателя. К 30 мая — 
разработать план интеграции мо-
тора, а также матрицу CAN между 
блоками управления, а в итоге к 30 
июля представить спецификацию 
функций тягового электродвигате-
ля и анализ видов и последствий от-
казов конструкций (DFMEA) транс-
миссии. Причем указано, что «Руса-
том РДС» и АО «Кама» заключили не-
кий договор 15 ноября 2022 года, что 
и является основанием для работ. 
Оплата по контракту будет осуществ-
ляться в юанях.

В «Росатоме» заявили, что «с уче-
том имеющихся у нас компетенций, 
а также того, что электромобилю 
„Атом“ требуется не только батарея, 
но и силовой агрегат российской 
разработки, структуры „Росатома“ 
готовы провести НИОКР в части тя-
гового электродвигателя для более 
качественной интеграции будущих 
компонентов электромобиля». В го-
скорпорации не ответили на вопрос 
об инвестициях в АО «Кама» — осе-
нью 2022 года RTVi писал, что ком-
пания ведет переговоры о привле-
чении $150 млн финансирования от 
пула инвесторов.

В «Рэнере» не стали комментиро-
вать, почему поставка идет на фран-
ко-завод в Китае. На сайте Школы 
транспорта Юго-восточного уни-
верситета Нанкина есть сообщение 

о том, что 1 апреля было подписа-
но соглашение о стратегическом 
сотрудничестве с «европейской ав-
томобильной компанией» «Кама 
Атом», в нем упоминается участие 
как российских сотрудников АО 
«Кама», так и китайской ATOM Au-
tomotive Engineering and Technolo-
gy (Nanjing) Co., Ltd. Кроме того, со-
общается о подписании контракта 
на «первую фазу проекта»: упомина-
ется, в частности, создание ПО, раз-
работка батареи и двигателя, а также 
интеграционное тестирование.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что в Китае реализу-
ется целый ряд программ по разви-
тию R&D центров, в том числе для за-
рубежных компаний, и кроме того, 
в стране накопились и компетенции 
в автопроме. Тот факт, что структуры 
«Росатома» интегрированы в разра-
ботку силовой установки электро-
мобиля, может говорить об их инте-
ресе стать комплексным поставщи-
ком батареи, системы термостати-
рования и двигателя. Сергей Удалов 
добавляет, что в Китае есть большой 
опыт разработки батарей и других 
систем для разных моделей и марок, 
поскольку рынок очень насыщен. 
В теории, отмечает он, разработка 
и даже выпуск там может быть быс-
трее и дешевле с учетом накоплен-
ного опыта, компетенций, объемов 
и наличия компонентной базы.

Ольга Никитина

Юань, батарея!

3 процента
составила доля 
импортных закупок 
ОАО РЖД в 2022 году

Как выяснил „Ъ“, «Нобель Ойл», 
осваивающая нефтяные место-
рождения в ХМАО-Югре и Коми, 
снова сменила владельца. Вме-
сто экс-депутата Госдумы Бекха-
на Агаева, который вошел в «Но-
бель Ойл» в конце 2020 года, эта 
нефтекомпания перешла под 
контроль бывшего вице-прези-
дента «Славнефти» и совладель-
ца Кузбасской топливной ком-
пании Искендера Халилова. Го-
сподин Халилов — давний биз-
нес-партнер основателя «Русс-
нефти» и «Нефтисы» Михаила 
Гуцериева. Сейчас «Нефтиса» 
продолжает оказывать опера-
торские услуги «Нобель Ойл».

Бывший вице-президент «Слав-
нефти» Искендер Халилов стал контр-
олирующим бенефициаром неболь-
шой нефтекомпании «Нобель Ойл», 
следует из ее отчетности. Он вошел 
в «Нобель Ойл» еще в 2021 году вместо 
прежнего владельца — экс-депутата 
Госдумы Бекхана Агаева, который 
в 2020 году купил эту нефтекомпа-

нию у бизнесмена Григория Гуреви-
ча, гонконгской Oriental Patron Finan-
cial Group и China Investment Corpo-
ration (см. „Ъ“ от 1 февраля 2021 года). 
При этом «Нефтиса», которой на тот 
момент владел ее основатель Михаил 
Гуцериев (нынешние акционеры не 
раскрываются), стала оказывать «Но-
бель Ойл» операторские услуги. 

«Нобель Ойл» осваивает ряд место-
рождений в Коми и ХМАО-Югре, до-
быча входящих в нее недропользо-
вателей «Нефтус» и «Колванефть» со-
ставляла около 350 тыс. тонн по ито-
гам 2021 года, извлекаемые запа-
сы компании — около 87 млн тонн 
нефти. «Нобель Ойл» в перспективе 
могла бы нарастить добычу до 400–
500 тыс. тонн в год, считает Сергей 
Кондратьев из Института энергети-
ки и финансов. Согласно бухгалтер-
ской отчетности, выручка «Нефтуса» 
по итогам 2022 года составила 3 млрд 
руб., чистая прибыль — 516 млн руб., 
выручка «Колванефти» — 18,8 млрд 
руб., компания зафиксировала убы-
ток в размере 1,7 млрд руб.

Бекхан Агаев был советником Ми-
хаила Гуцериева в «Русснефти», когда 
тот владел компанией. Кроме того, 
его отец Ваха Агаев много лет дру-
жил с бизнесменом. После того как 
Бекхан Агаев вошел в «Нобель Ойл», 
представитель семьи Гуцериевых от-
рицал свое отношение к этой сдел-
ке. Один из источников „Ъ“ в отрасли 
объяснял получение «Нефтисой» опе-
раторства наличием коммерческих 
интересов с учетом близости активов 
к месторождениям «Нобель Ойл».

В «Нефтисе» рассказали „Ъ“, что 
компания продолжает оказывать 
операторские услуги «Нобель Ойл». 
«Работа продвигается весьма успеш-
но: открываем новые залежи»,— до-
бавили в компании-операторе. Сама 
«Нефтиса» добыла в 2022 году 6,5 млн 
тонн нефти.

Новый собственник «Нобель 
Ойл» Искендер Халилов — россий-
ско-азербайджанский бизнесмен, 
в 2000-х годах он занимал пост ви-
це-президента «Славнефти», когда 
эту компанию возглавлял господин 

Гуцериев. Бизнесмены также были 
совладельцами Кузбасской топлив-
ной компании (КТК), которая ве-
дет добычу угля в Кемеровской об-
ласти. Сейчас, согласно отчетности 
КТК, ее бенефициарами являются 
Искендер Халилов и экс-сенатор от 
ХМАО-Югры Виктор Пичугов. По со-
стоянию на 2022 год господин Хали-
лов также был владельцем бывших 
угольных активов ДТЭК украин-
ского бизнесмена Рината Ахметова 
в Ростовской области (см. „Ъ“ от 20 
января). У семьи господина Халило-
ва есть также интересы в железнодо-
рожном бизнесе в РФ, его сын Рах-
ман владеет перевозчиком нефтена-
ливных грузов RailGo. 

Представитель Искендера Хали-
лова заявил „Ъ“, что бизнесмен не 
владеет «Нобель Ойл» «в интересах 
третьих лиц». «Так исторически сло-
жилось, что он всегда был связан 
с нефтяным бизнесом, и этот актив 
показался ему интересным»,— объ-
яснил он.

Дмитрий Козлов

«Нобель Ойл» добыла нового владельца
Бывший вице-президент «Славнефти» Искендер Халилов  
осваивается в Коми и Югре

Мы вступили уже (в проект 
«Кама»). Переговоры идут. 
Ну как минимум за нами 

источники энергии,  
мы приобрели 

соответствующую 
технологию. Мы будем 

двигаться по увеличению 
нашей, росатомовской,  

доли в технических 
компетенциях  

этого автомобиля
— Алексей Лихачев, 

глава «Росатома»,  
24 ноября 2022 года
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Имеющие производства за гра-
ницей алкогольные компании 
задумываются о локализации 
напитков в России. Так, Ladoga 
получила декларацию для про-
изводства в Санкт-Петербурге 
ликеров Fruko Schulz, которые 
выпускаются на подконтроль-
ном владельцам компании за-
воде в Чехии. Перенос может 
быть выгодным из-за девальва-
ции рубля, но потребители скеп-
тически относятся к напиткам 
местного производства.

ООО «Группа „Ладога“» в конце 
марта получило декларацию о соот-
ветствии для выпуска ликеров «Фру-
ко Шульц Трипл Сек» и «Фруко 
Шульц Кофейный», следует из рее-
стра Росаккредитации. Крепость на-
питков — 40% и 20% соответственно. 
Местом производства указана пло-
щадка «Ладоги» в Санкт-Петербурге 
мощностью 5 млн дал в год.

Ликеры Fruko Schulz выпускают-
ся на основанной в 1898 году фабри-
ке в Чехии. Предприятие мощно-
стью 1,5 млн дал в год называет себя 
вторым в стране производителем ал-
коголя, включает ликеры, настой-
ки, игристые вина и сиропы. В 2010 
году завод перешел под контроль 
владельцев Ladoga, производителя 
водки «Царская», джина Barrister, ви-
ски Fowler’s и т. д. О том, что Ladoga 
может начать выпуск «Фруко Шульц» 
в России, говорил и источник „Ъ“ 
среди поставщиков алкоголя. 

В Ladoga заявили „Ъ“, что декла-
рация на ликеры «Фруко Шульц» 
получена в рамках подготовки по-
тенциальной базы для партнерства 
компаний. Цель — диверсификация 
потенциальных рисков санкций со 
стороны недружественных стран, 
говорят в Ladoga. Там добавили, что 
примерно по 40% полученных Lado-
ga деклараций выпуск продукции 
еще не начался, а их регистрация — 
возможность оперативного вывода 
продукции на рынок в случае необ-
ходимости. Как уточняют в Ladoga, 
в первом квартале 2023 года импорт 
продукции Fruko Schulz вырос в де-
сять раз, до 20 тыс. дал, а до конца те-
кущего года планируется импорти-
ровать 100 тыс. дал.

Примеры переноса производст-
ва алкогольных напитков из других 
стран в Россию после начала воен-
ных действий на Украине и ужесто-
чения западных санкций уже есть. 
ГК «Руст» Рустама Тарико после оста-
новки поставок виски из Шотландии 
начала выпускать бренд Darrow на 

заводе в Подмосковье, тогда как ра-
нее напиток производился на шот-
ландской винокурне Ian Macleod Dis-
tillers (см. „Ъ“ от 14 ноября 2022 года). 
Господину Тарико также принадле-
жит итальянский винный дом Gan-
cia. В «Руст» говорят, что переносить 

производство вин Gancia в РФ не 
планируют, так как Asti и Prosecco — 
продукты конкретной географиче-
ской принадлежности, а перевозка 
игристых вин в балке невозможна. 
Выпускаемые за границей напитки 
также есть в портфеле ГК «Алвиса» — 
производимая во Франции водка 
Mont Blanc и испанский бренди Al-
visa. В ГК «Алвиса» комментарий не 
предоставили.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
считает, что Ladoga будет продолжать 
производство Fruko Schulz, пока 

остается такая возможность. Как от-
мечает эксперт, даже выпущенный 
в России виски из иностранных ди-
стиллятов воспринимается потреби-
телем иначе, чем напиток, произве-
денный за границей. Руководитель 
информационного центра WineRe-
tail Александр Ставцев говорит, что 
перенос производства ликера со 
сложной рецептурой на другую пло-
щадку — небыстрый процесс, кото-
рый может требовать дополнитель-
ной отладки оборудования, чтобы 
сохранить органолептические свой-
ства напитка. 

С учетом девальвации рубля ло-
кализация разлива Fruko Schulz по-
зволила бы «Ладоге» сохранить для 
потребителей стоимость напитка, 
которая уже находится на относи-
тельно высоком уровне, и нарастить 
производство, добавляет господин 
Ставцев. Так, на онлайн-витрине 
«Перекрестка» Fruko Schulz Triple Sec 
продается по 1,12 тыс. руб. за бутыл-
ку 0,7 л, а немецкий бренд Jagermeis-
ter — 1,79 тыс. руб. за бутылку 0,7 л. 
Сербский ликер Gorki List в каталоге 
«Ароматного мира» представлен по 
1,29 тыс. руб. за бутылку 0,7 л.

По словам Вадима Дробиза, лике-
ры остаются востребованной катего-
рией на российском рынке. Спрос 
на такие напитки, в том числе в ба-
рах и ресторанах, поддерживает сни-
жение числа заграничных поездок, 
указывает он. По данным ЕГАИС, 
которые приводит ЦИФРРА, в пер-
вом квартале 2023 года продажи ли-
кероводочных изделий крепостью 
свыше 25% в магазинах выросли на 
31,4%, до 3,2 млн дал год к году.

Анатолий Костырев

Ликеры потягивают в Россию
Ladoga может локализовать производство Fruko Shultz

Законопроект Минцифры, ко-
торый должен обязать Apple от-
крыть свои телефоны для уста-
новки приложений из сторон-
них магазинов, будет затраги-
вать не только эту компанию. 
По данным „Ъ“, запрет на «ди-
скриминацию» приложений 
распространят одновременно 
на владельцев систем, изгото-
вителей телефонов и операто-
ров крупных магазинов прило-
жений. Производители и про-
давцы электроники опасаются, 
что излишнее регулирование 
приведет к росту серого рын-
ка, а эксперты не исключают 
закрытия региональных мага-
зинов от Apple и Google в ответ 
на новые меры.

„Ъ“ узнал подробности готовя-
щегося законопроекта Минциф-
ры, по которому предлагается обя-
зать разработчиков мобильных 
платформ позволять установку мо-
бильных приложений из внешних 
источников. Собеседник „Ъ“, знако-
мый с ходом разработки соответст-
вующего законопроекта, сообщил, 
что норма коснется всех владельцев 
мобильных операционных систем 
и производителей устройств; в Мин-
цифры подтвердили, что разрабаты-
ваемые нормы затронут «не только 
Apple».

По словам источника, компани-
ям будет запрещено ограничивать 
установку приложений из сторон-
них источников и создавать «ди-
скриминационные условия» для 
приложений, установленных та-
ким образом — в частности, в об-
ласти доступа к настройкам, пла-
тежам, обновлениям и отправке 
уведомлений. Также произво-
дители, согласно законопроек-
ту, не должны будут ограничивать 
пользователя в возможности уда-
лять приложения.

• О разработке упомянутого за-
конопроекта глава Минцифры 
Максут Шадаев впервые сообщил 
в декабре 2022 года, на фоне удале-
ния приложений российских под-
санкционных банков из междуна-
родных магазинов. Министр срав-
нивал его с принятым в ноябре 
 законом ЕС «О цифровых рынках» 
(DMA), который, в частности, 
призван обязать Apple разрешить 
установку мобильных  приложений 
из альтернативных магазинов 
или из интернета. 25 апреля го-
сподин Шадаев сказал, что Мин-
цифры рассчитывает внести 
 документ в Госдуму в весеннюю 
 сессию.
Apple и Google, несмотря на оста-

новку деятельности в России, про-
должают управлять региональными 
магазинами приложений (Google — 
без возможности обновлять и поку-
пать платные приложения). В 2022 
году на Android — единственной си-
стеме, позволяющей устанавливать 
альтернативные магазины, появи-
лись RuStore (разрабатывает VK под 
эгидой Минцифры), NashStore (АНО 
«Цифровые платформы»), RuMarket 
(выпущен нынешним гендиректо-
ром агрегатора такси Bibi в России 
Анатолием Сморгонским) и AppBa-
zar (МТС).

Под действие законопроекта, 
по словам источника „Ъ“, подпа-
дут и владельцы магазинов прило-
жений с аудиторией от 10 млн че-
ловек в месяц. Аудитория магазина 
RuStore в России среди пользовате-
лей Android старше 12 лет составила 
именно 10 млн, сообщили „Ъ“ в VK 
по данным Mediascope Cross Web 
(в Mediascope подтвердили инфор-
мацию). Предполагается, что пло-
щадки должны будут обеспечивать 
свободный доступ к приложениям 
и их установку на равных условиях. 
Предполагается, что перечень мага-

зинов приложений будет вести Ро-
скомнадзор. В ведомстве сообщили 
„Ъ“, что законопроект к ним не по-
ступал.

Директор проектной деятель-
ности NashStore Владимир Зыков 
считает, что законопроект создаст 
возможности для развития всего сег-
мента магазинов мобильных прило-
жений. В RuMarket, однако, сказали, 
что именно от Apple будет зависеть 
практика исполнения как DMA, так 
и готовящихся российских норм: 
«Вероятнее всего, компания будет 
диктовать условия для альтернатив-
ных магазинов приложений». В VK 
не ответили на вопросы о законо-
проекте, в МТС отказались от ком-
ментариев.

Так как в Россию ввозятся теле-
фоны, предназначающиеся про-
изводителем для других рынков, 
их подпадание под российское за-
конодательство стоит оценивать 
по региону учетной записи, гово-
рит сооснователь компании по раз-
работке цифровых платформ Arc-
sinus Павел Голуб: «Пока что у App 
Store и Google Play есть российские 
сегменты, и они должны соответ-
ствовать региональным особен-
ностям». Он считает, что усиление 
регулирования может повысить ве-
роятность того, что Apple и Google 
закроют их, однако «такой вариант 
пока маловероятен».

Представитель РАТЭК (объединя-
ет Samsung, Huawei, «М.Видео-Эль-
дорадо» и другие) Антон Гуськов зая-
вил, что чрезмерное регулирование 
обычно приводит к увеличению се-
рого сегмента экономики: «То, что 
нельзя продавать легально, начи-
нает перетекать на сомнительные 
с точки зрения легальности рынки 
и интернет-каналы. А легальный сег-
мент просто уменьшается».

Юрий Литвиненко,  
Юлия Тишина

Магазины без границ
Мобильным приложениям готовят тотальную свободу 
перемещения по устройствам

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А С П И Р Т Н О Е  П О Т Е К Л О  Ч Е Р Е З  Г Р А Н И Ц У

По итогам первого квартала 2023 года импорт алкоголя в Россию вырос на 30%, 
до 123,96 млн л, год к году, следует из имеющихся у „Ъ“ данных участников рынка. 
Импорт всех вин увеличился на 29%, до 99,43 млн л, крепких спиртных напитков — 
на 38%, до 24,53 млн л, год к году. В частности, ввоз виски увеличился на 57%, 
до 10,6 млн л, коньяка и бренди — на 91%, до 4,45 млн л, ликеров — на 60%, 
до 2,71 млн л, рома — на 19%, до 2,25 млн л. Сокращение импорта в годовом выра-
жении заметно в категории водки, поставки которой сократились на 16%, 
до 718 тыс. л. Больше всего — на 59%, до 300 тыс. л,— в первом квартале 2023 года 
сократился импорт сидра.

Как поясняли собеседники „Ъ“ на рынке, рост импорта алкоголя в первые меся-
цы 2023 года в сравнении с первым кварталом 2022 года может быть связан с удли-
нением логистики, что привело к переносу части поставок с конца 2022 года на на-
чало 2023 года. Кроме того, в первые месяцы 2022 года на рынке оставались стоки 
вин, ввезенных годом ранее в объеме выше средних значений последних лет. Также 
активный импорт алкоголя в первые месяцы 2023 года может быть вызван желани-
ем части участников рынка наращивать запасы в условиях ослабления рубля для ми-
нимизации рисков. Запасы должны позволить сетям сдерживать повышение цен 
в течение нескольких месяцев, чтобы сохранить спрос, поясняли собеседники „Ъ“.

Анатолий Костырев

Есть большой  
скептицизм потребителя 

по отношению  
ко всему российскому

— Эрнест Хачатурян,
исполнительный директор  

алкогольной группы Luding,  
в интервью „Ъ“  

в апреле 2023 года

Ц И Т А Т А

Спрос на деловые мероприя-
тия в России в первом кварта-
ле этого года вырос на 20% год 
к году. Незначительный рост от-
мечен и по сравнению с 2019 го-
дом. Это дало повод участни-
кам MICE-рынка предположить, 
что сегмент преодолел потрясе-
ния, возникшие в пандемию. 
Доля зарубежных событий оста-
ется на минимальном уровне — 
в четыре раза меньше, чем четы-
ре года назад. Но отказ от них, 
по мнению участников рынка, 
оказался для предпринимателей 
безболезненным: деловые ме-
роприятия за рубежом носили 
в основном статусный характер. 

Объем реализованного спро-
са на MICE-мероприятия в денеж-
ном выражении за первый квар-
тал 2023 года превысил значение 
за аналогичный период прошло-
го года на 20%, подсчитали в «Аэро-
клуб Туре». В компании указывают, 
что незначительный рост фиксиру-
ется и относительно первого квар-
тала 2019 года, предполагая, что это 
может свидетельствовать о заверше-
нии для сегмента периода потрясе-
ний, возникшего в результате панде-
мии. Операционный MICE-директор 
корпоративного бизнеса «Випсер-
вис» Алена Эйвел говорит, что число 
проводимых деловых мероприятий 
в феврале—апреле 2023 года на 30–
35% превышает показатель анало-
гичного периода прошлого года. Это 
может быть связано с реализацией от-
ложенного спроса, полагает эксперт. 

Качественные отели с конфе-
ренц-залами, по словам основателя 
Ivashkevich Hospitality Станислава 
Ивашкевича, сейчас отмечают рост 
спроса на проведение мероприя-
тий на 50% год к году. По его данным, 
в некоторых объектах события про-

ходят ежедневно и свободных дат 
на ближайшее время нет. Наиболее 
востребованным форматом эксперт 
называет семинары. 

Гендиректор «Аэроклуб Тура» 
Алексей Зинковецкий указыва-
ет, что с уходом из России части 
крупных международных ком-
паний, в частности, в фарминду-
стрии, сейчас активно в сегменте 
MICE-мероприятий начали разви-
ваться производители «второго эше-
лона». Станислав Ивашкевич конста-
тирует, что оживление чувствуется 
фактически во всех отраслях, вклю-
чая ритейл, банковский сектор. Экс-
перт связывает это со стремлени-
ем бизнеса занять освободившиеся 
после ухода зарубежных компаний 
ниши. Алена Эйвел отмечает резкий 
рост активности локальных компа-
ний, многие из которых уже не огра-
ничиваются одним мероприятием 
в год. Часть заказчиков, по ее сло-
вам, отказалась от развлекательных 
событий в пользу деловых. Руково-
дитель Event Agency Republic Free 
Юрий Мирошников связывает вос-
становление MICE-рынка с активно-
стью госзаказчиков и проведением 
ранее планируемых мероприятий, 
которые по некоторым причинам 
откладывались.

Алексей Зинковецкий отмечает 
рост стоимости корпоративных со-
бытий, связанный преимуществен-
но с инфляцией и перераспределе-
нием бюджетов в пользу небольших 
мероприятий, где стоимость участия 
на одного сотрудника увеличивает-
ся. Так, бюджет мероприятий с уча-
стием до 50 человек, по оценкам 
аналитиков, за прошлый год вырос 
на 58% по сравнению с 2021 годом 
и на 19% относительно 2019-го (в 2020 
году деловые мероприятия не прово-
дились из-за пандемии). В сегменте 

мероприятий среднего размера ди-
намика составила 70% и 100% соот-
ветственно. Бюджеты крупных меро-
приятий в прошлом году, по данным 
«Аэроклуб Тура», оказались на 40% 
ниже, чем в 2019 году. Алена Эйвел 
констатирует, что клиентов сейчас 
интересуют преимущественно не-
большие мероприятия на 25–150 
персон. Но есть и предварительные 
заказы на крупные события, рассчи-
танные на 500 человек, на сентябрь, 
октябрь и ноябрь, замечает она. 

География MICE-мероприятий, 
по данным «Аэроклуб Тура», с марта 
прошлого года сконцентрирована 
преимущественно внутри страны: 
зарубежные события формируют 
только 7%, в то время как в докри-
зисном 2019 году этот показатель до-
стигал 30%. Сейчас основные зару-
бежные направления для деловых 
мероприятий — Турция, ОАЭ, Ка-
захстан, Узбекистан и Армения. Го-
сподин Ивашкевич утверждает, что 
отказ от выездных событий для рос-
сийского бизнеса был достаточно 
безболезненным: еще до пандемии 
для многих компаний они носили 
преимущественно статусный харак-
тер и проходили вне производствен-
ной необходимости. 

Внутри страны по количеству ме-
роприятий, по данным «Аэроклуб 
Тура», лидируют Москва, Санкт-Пе-
тербург, Екатеринбург, Новосибирск 
и Казань. Традиционно входящий 
в топ-3 событийных направлений 
Сочи сейчас потерял свои позиции, 
констатирует Алексей Зинковецкий. 
Он связывает это, в частности, с ро-
стом стоимости проживания в го-
стиницах курорта, последовавшим 
за высоким спросом на отдых со сто-
роны туристов. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Бизнес собрался на мероприятия
Компании стали больше проводить конференции и семинары
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На сцене Александринского театра с «Блестящим ди
вертисментом» — программой из десяти миниатюр 
в постановке Леонида Якобсона, названной по за
вершающему ее балету, выступил Театр балета име
ни Якобсона. «Блестящий дивертисмент», постав
ленный на музыку Глинки и впервые представленный 
в 1973 году, показался Татьяне Кузнецовой совре
меннее нынешних упражнений в «неоклассике».

еатр балета Якобсона — правопреемник его автор-
ской труппы «Хореографические миниатюры», которую 
хореографу позволили возглавить в 1969 году. За пять лет 
изголодавшийся по работе гениальный трудоголик со-
здал десяток одноактных балетов и около полусотни ми-
ниатюр, которые объединял в циклы «Классицизм-ро-
мантизм», «Роден», «Художественные зарисовки». И создал 
бы еще столько же (состояние творческого ступора ему бы-
ло неведомо), если бы не поздно диагностированный рак, 
скосивший его в 1975-м, в 71 год. Наследовавшие труппу 
руководители сохраняли наследие Якобсона в меру соб-
ственного представления о его ценности, разбавляя ори-
гинальный репертуар кассовым — «Лебедиными озера-
ми» и довольно убогими постановками современных ав-
торов. Временами возобновление какого-нибудь якобсо-
новского шедевра — то «Свадебного кортежа», то «Экзерси-
са-ХХ», то цикла «Роден» — встряхивало балетную общест-
венность, напоминая о блистательном авторе, задвинутом 
советской властью на обочину магистрального хореогра-
фического процесса. Возобновления выдвигались на «Ма-
ску» и вновь тушевались в повседневной борьбе труппы 
за существование.

«Блестящий дивертисмент» — продолжение и допол-
нение программы «Вне времени. Шедевры Леонида Якоб-
сона», показанной в Большом театре в прошлом году (см. 
„Ъ“ от 5 августа 2022 года). Однако новый всплеск интере-
са к наследию основателя труппы, инициированный ее се-
годняшним руководителем Андрианом Фадеевым, нель-
зя объяснить лишь острой необходимостью импортозаме-
щения. Добавился и субъективный фактор: в Театре Якоб-

сона появились новые возобновители — педагоги-репе-
титоры Вера Соловьева и Николай Левицкий. Как и преж-
ние, они из первых солистов «Хореографических миниа-
тюр», выпестованы самим Якобсоном. Как и прежние, по-
лагаются не на рукописные записи (их просто не существу-
ет), не на кинодокументы, а на собственную память — бла-
го дотошный Якобсон, не признававший актерской отсе-
бятины, накрепко вколачивал в тела и головы своих арти-
стов мельчайшие детали сценического текста. Однако не-
достаточно запомнить и показать хореографию, надо до-
биться от артистов ее точнейшего воспроизведения. Похо-
же, новые репетиторы это умеют.

12-минутный «Блестящий дивертисмент», поставлен-
ный 50 лет назад для пяти пар солистов и одного премье-
ра, сражает технической сложностью и служит наглядным 
доказательством того, что классическая техника за полве-
ка не продвинулась ни на шаг (разве что породила тройной 
содебаск). Возможно, потому этот балет и не шел лет 30 — 
просто некому было танцевать. Якобсон сотворил очеред-
ной любовно-шутливый экскурс в эпоху Короля-Солнца, 
которая в его интерпретации выглядит отнюдь не класси-
цистской, а типичным рококо: изломанным, слегка же-
манным, с преувеличенными куртуазностями и разноо-
бразными вольностями. Тем более что «Блестящий дивер-
тисмент» Глинки, написанный композитором в 1830-е с ис-
пользованием тем «Сомнамбулы» Беллини, позволил со-
ветскому хореографу свободно играть в свои постмодер-
нистские игры (которые в те времена проходили по ведом-
ству «стилизации»).

Впрочем, как ни назови итог, безудержная фантазия 
Якобсона презирала формальные границы. Его хореогра-
фия — это непрестанная трансформация классических 
па, их парадоксальные соединения, естественное внедре-
ние почти клоунских акробатических кунштюков — вро-
де приседания кавалера под ногой дамы, когда она вдруг 
закручивает большие туры в аттитюд в опасной близости 

от него, или удержание партнером балерины за «заднюю» 
ногу при ее попытке прыгнуть большое жете. Этот псевдо-
классический фейерверк кажется заочным соревновани-
ем Якобсона с главным «неоклассиком» — его ровесником 
Георгием Баланчивадзе: в музыкальности, изобретатель-
ности, оригинальности. И в этом батле непризнанный со-
ветский гений иногда перегибает палку, повторяя свои на-
ходки по несколько раз, чтобы они уж точно запомнились. 
Так происходит в центральном адажио балерины с пятью 
кавалерами, не дающими ей шагу ступить самостоятельно 
и управляющими всеми ее движениями (в баланчинских 
«Рубинах» партнеры передвигают только ноги первой со-
листки): многократное вздымание дамы на вытянутые ру-
ки и переворачивание ее в арабеске на манер замедленно-
го револьтада выглядит излишне полемичным.

Якобсон отыгрался в мужских партиях, предоставив 
всем солистам эффектнейшие мини-вариации, иногда со-
стоящие лишь из одной комбинации, которыми они про-
носятся из кулисы в кулису, подхваченные беззаботным 
вихрем празднества. Дамам позволено «выговориться» 
столь же стремительно и мимолетно, ведь в отличие от ба-
ланчинской неоклассики герой «Блестящего дивертис-
мента» — танцовщик, этакий церемониймейстер, облада-
тель полномасштабной вариации и множества сольных 
эпизодов. Куртуазный, улыбчивый Денис Климук с мягки-
ми ногами и манерами ни на секунду не дал понять, что en-
trechat-six с согнутыми ногами, demi-rond’ы во время пи-
руэтов, мелкие бессчетные batteries, разбитый «блинчика-
ми» большой пируэт и прочие сногсшибательные изыски 
его партии представляют хоть какую-нибудь сложность.

Внук Леонида Якобсона — его полный тезка — офор-
мил праздник видеозадником с пучками свечей на черном 
фоне, не проявив в этом решении дедовской изобретатель-

ности. Беленькими «безешками», украшенными диадема-
ми и бантиками, выглядели дамы в укороченных пачках 
с фижмами; камзолы кавалеров отчетливо цитировали 
свадебные наряды среднестатистического принца Дезире 
(художник Анна Якущенко), но танцевать не мешали. Ни-
кто из 11 солистов не выглядел явным аутсайдером, хоре-
ографические каверзы одолевали (некоторые даже с лег-
костью), не теряя присутствия духа, посильно обыгрывая 
лексические шутки изобретателя-Якобсона.

Возобновления «Блестящим дивертисментом» не огра-
ничились: среди десяти миниатюр программы из забве-
ния вынырнули три. В «Средневековом танце с поцелуя-
ми» на музыку Прокофьева три сеньора норовили зацело-
вать своих сеньор, одетых со всей средневековой обстоя-
тельностью; едва парочка оставалась наедине — шутли-
вый реверанс Якобсона в адрес церемонного «Танца рыца-
рей» из «Ромео и Джульетты». «Качуча» на музыку Пабло Са-
расате являла собой нечто среднее между «испанщиной» 
классической и характерной; на одноименный номер Фан-
ни Эльслер она ничуть не походила. Напротив, «Лебедь» 
Сен-Санса, исполненный Светланой Свинко, демонстра-
тивно противостоял фокинскому: был черным, жестким, 
волевым. Однако от пуантов, па-де-бурре и смерти посре-
ди сцены Якобсон все же не отказался. Из незабытого ста-
рого выделялся «Вестрис»: Дмитрий Соболев превосходно 
сыграл самодовольного лицедея, ничуть не поступившись 
технической чистотой; пожалуй, впервые не пришлось по-
жалеть о Вестрисе Михаила Барышникова, которому Якоб-
сон поставил этот номер для первого Московского между-
народного конкурса. Разумеется, таких заоблачных высот 
достигли далеко не все участники «Блестящего дивертис-
мента», однако очевидно, что главные репертуарные вер-
шины наследия труппой уже взяты.

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ БАЛЕТ

Лакомые миниатюры
Театр Якобсона представил «Блестящий дивертисмент»

Т

Оперный диптих, составленный из од
ного популярного и одного редкого про
изведений — «Иоланты» Чайковско
го и «Карлика» Цемлинского,— вышел 
на сцене театра «Новая опера» в версии 
режиссера Дениса Азарова и дириже
ра Карена Дургаряна. Объединяющей 
идеей спектакля стала тема слепоты 
и прозрения. Чего в постановке оказа
лось больше, выясняла Юлия Бедерова.

ак всякая одноактная опера, 
«Иоланта» Чайковского, написанная неза-
долго до смерти композитора и не похожая 
ни на одну его партитуру, регулярно испыты-
вает на прочность другие одноактные сочине-
ния разных авторов, словно ища себе идеаль-
ную компанию. Сам Чайковский обдумывал 
различные варианты, включая «Алеко» Рах-
манинова, но мировая премьера «Иоланты» 
прошла в один вечер с балетом «Щелкунчик». 
Именно эту конструкцию с ее внутренней 
связностью в 2016 году взял в работу режис-
сер Дмитрий Черняков для своего парижско-
го спектакля, именно он, кажется, впервые 
сознательно наделил символистскую сказку 
игрушечно-саркастическими интонациями 
на грани пародийности, что, однако, только 
усилило ее пронзительный тон и смысл.

Режиссер Денис Азаров подчеркнул меж-
клеточные связи между двумя операми раз-
ных, хотя и близких друг другу эпох, стилей 
и художественных географий, словно отгра-
ничивающих время модерна от окружающих 
его времен. В паре «Иоланта»—«Карлик» пер-
вая опера открывает модерн, вторая, в сущ-
ности, его закрывает. И, как большая часть 
музыки Александра фон Цемлинского — уче-
ника Брукнера, учителя Шёнберга, наследни-
ка Вагнера и вдохновителя Берга,— делает это 
со страстным изяществом: модерн в 1922 году 
давно сменился модернизмом, а музыка Цем-
линского, словно предельно эстетизирован-
ный субстрат вагнеровских музыкальных ве-
ществ и идей, все длит его и длит.

Связи нашлись сюжетные — в обеих опе-
рах есть тема слепоты (физической или си-

туативной: Иоланта слепа и потому ущерб-
на, Карлик уродлив, но никогда не видел себя 
в зеркале) и возможность трактовки незряче-
сти как метафоры инфантилизма. Нашлась 
и предметная рифма: в обеих сказках (по мо-
тивам Георга Герца и Оскара Уайльда соответ-
ственно) фигурируют белые розы. Единст-
во сценического сюжета оказалось простым 
до элементарности. С цветами в руках прозре-
вающая Иоланта наблюдает за движением 
событий и цветов в том страшном мире, где 
живут Инфанта и Карлик, как могла бы наблю-
дать за любыми событиями в любой опере.

При этом пародийность игрушечных кол-
лизий «Иоланты» в режиссуре Азарова то, как 
поется в этой опере, навевает сон, то будит 
и развлекает, но вряд ли позволяет разглядеть 
и расслышать в партитуре новые смыслы, ню-
ансы или эмоции. Время действия — наши 
дни. Место — знакомая по многим другим ре-
жиссерским решениям частная клиника сана-
торно-курортного типа, действующие лица — 
персонал, пациентка, ее отец (он грустный 
олигарх), его телохранители, натуральный 
мавританский врач (действительно, почему 
бы и нет) и заблудившиеся рыцари-лыжни-
ки. С лыжами. Логичность и абсурд происходя-
щего подчеркивает дирижерская трактовка — 
трудно сказать, насколько сознательно Карен 
Дургарян напоминает нам о том, что на следую-
щий год после премьеры «Иоланта» шла в один 
вечер с «Паяцами» Леонкавалло, но опера об-
ретает веристский накал и от начала до конца 
движется в ритме нарядного марша, в динами-
ке от форте до фортиссимо, подкрашенной мас-
сивным звучанием хора с балконов и густыми 
голосами солистов. Марина Нерабеева (Иолан-
та) с ее темным тембром и величественной 
фразировкой — почти единственная, кому 
удается, не форсируя звук, доминировать над 
оркестром. Хачатуру Бадаляну (Водемон), Вла-
диславу Ладюку (Роберт) и остальным прихо-
дится труднее, но все справляются. И, пережив 
веселый кульминационный парад-алле, усту-
пают место героям «Карлика».

Тактично превратив в либретто для Цем-
линского сказку Уайльда «День рождения 
Инфанты», драматург и киносценарист Ге-
орг Кларен оставил в неприкосновенности 
ее изысканный трагизм: в подарок на 18-ле-
тие Инфанте присылают не игрушку, а жи-

вого человека. Его уродство и наивность вы-
зывают любопытство, а искренность и сила 
вспыхнувшего в нем чувства к принцессе — 
целую гамму музыкальных чувств от изумле-
ния до оторопи. В финальном раздражении 
Инфанта показывает героическому тенору 
зеркало, и он умирает от разрыва сердца — 
а заодно от краха представлений о себе, о лю-
дях и любви. «Только что подарили игрушку, 
и уже сломалась»,— припечатывает Инфанта, 
в образе которой Цемлинский, как полагают, 
выводит отказавшую ему красавицу Альму 
Шиндлер, будущую Альму Малер.

Здесь нет места маршу, хотя снова нахо-
дится повод продемонстрировать всю зву-

ковую мощь театрального хора (партитур-
ная вязь Цемлинского сплетена так тонко 
и туго, что выдерживает хоровой напор, по-
жалуй, лучше прозрачно-игрушечной «Ио-
ланты»). А стремительность и динамиче-
ская безбоязненность дирижерской руки 
придают «Карлику» по-своему привлека-
тельные упругость и ровность, давая публи-
ке возможность оценить и полюбить ма-
лознакомого Цемлинского, хотя, конечно, 
отчасти лишая тристановской зыбкости его 
в оригинале гибкие и утонченные страни-
цы. Время действия — наши дни. Место — 
снова как будто знакомый фешенебельный 
особняк с роскошной вечеринкой, но в дан-
ном случае это не так важно —сценография 
(Алексей Трегубов) не только технологиче-
ски стройна, но и метафорична. А игровой 
абсурд с участием неизбывных героев «Ме-

нин» Веласкеса в виде движущихся росто-
вых кукол (авторства Артема Четверикова) 
так или иначе работает на трагедию. Ткань 
спектакля становится крепче и органич-
нее, и солистам, при всей сценической тес-
ноте и сложности поствагнеровского стиля, 
в ней проще и естественнее жить. Другое 
дело, что такой спектакль может работать, 
только если в нем есть главный герой, силь-
ный вокально и актерски. Премьере по-на-
стоящему повезло, и Михаил Губский с его 
нюансированной артистической теплотой 
и многомерной вокальной жертвенностью 
в обрамлении корректных холодновато-экс-
прессивных партий Донны Клары (Анаста-
сия Белукова) и Гиты (Анна Синицына) ока-
зался таким же превосходным подарком для 
публики, как его Карлик — сюрпризом для 
инфантильной принцессы.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Выигрыш по очам
«Иоланта» и «Карлик» в «Новой опере»

Адажио балерины (Елена Чернова) с пятью 
 кавалерами — один из ответов «Блестящего 
дивертисмента» неоклассике Баланчина 
ФОТО СТАСА ЛЕВШИНА / ТЕАТР БАЛЕТА  

ИМЕНИ ЛЕОНИДА ЯКОБСОНА

К

История Иоланты, дочери про
ванского короля Рене, разыгры
вается в обстановке современной 
клиники  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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«Ак Барс» смог продлить фи-
нальную серию play-off Фонбет 
чемпионата КХЛ. Проигрывая 
после стартового периода, пере-
жив в заключительном отрезок 
из четырех минут в меньшинст-
ве, он смог одолеть ЦСКА на сво-
ей площадке в пятом матче фина-
ла — 2:1 — и теперь проигрывает 
в противостоянии, в котором ар-
мейцам по-прежнему нужна одна 
победа, со счетом 2:3.

к Барс»,  ко-
нечно, безумно не хотел, чтобы фи-
нальная серия останавливалась так 
рано. И от его хоккеистов фонтаном 
во все стороны летели яркие искры: 
ни одного расслабленного движе-
ния, ни одного холостого прока-
та — без попытки обострить или 
хотя бы, раз уж обострить не вы-
ходит, проверить на прочность си-
ловым приемом подвернувшегося 
на дороге соперника. А Александр 
Радулов был готов играть, бросать, 
даже лежа на льду.

И взволнованный казанский бо-
лельщик, внимательно вглядываясь 
в эту игру, мог, конечно, разглядеть 
кое-какие признаки того, что армей-
цы наконец-то прогибаются, дрожат. 
Вот у них пара не то чтобы провалов, 
но по крайней мере провальчиков 
в защите — дают оппонентам свобо-
ду. А вот Адам Рейдеборн, до сих пор 
почти безупречный голкипер ЦСКА, 
допускает крохотную ошибочку, от-
бивая шайбу перед собой. Но ведь 

из крохотных ошибочек вроде этой 
не так уж редко в play-off рождаются 
великие победы. А вот Даррен Дитц, 
может быть, занервничав, цепляет 
Дмитрия Кагарлицкого, и «Ак Барс» 
получает большинство.

Нет, разумеется, все эти впечат-
ления были сплошным обманом. 

ЦСКА не прогибался и не дрожал, 
а просто приспосабливался к злю-
щему, жестокому хоккею в исполне-
нии своего раненого противника. 
Вскоре он уже вполне ему соответ-
ствовал по всем параметрам и сам 
терзал «Ак Барс», добиваясь чужих 
удалений. А потом и забил гол. Гол 

из категории таких, что, бывает, ло-
мают и самые матерые команды.

До перерыва оставались секунды, 
когда в зоне ЦСКА шайба досталась 
Прохору Полтапову. Полтапов уже 
успел приучить к тому, что в любой 
ситуации может ринуться в смелый 
прорыв. Но этот был лучшим проры-

вом всего нынешнего розыгрыша 
Кубка Гагарина. Сначала Полтапов 
ушел от Вадима Шипачева, за ним — 
от Вячеслава Войнова, двух знаме-
нитых игроков, приглашенных «Ак 
Барсом» летом «под Кубок», которым 
к тому же старались помочь партне-
ры. Все было без толку. На финише 
этого фантастического слалома Пол-
тапов разобрался с вратарем Тиму-
ром Биляловым.

Дальше было еще интереснее. 
Во втором периоде ЦСКА оказался 
даже не в сантиметрах, а в миллиме-
трах от второй заброшенной шайбы. 
Шайба, втыкаясь в стойки и щитки 
Билялова, металась по ленточке ка-
занских ворот, но отчего-то не хоте-
ла ее пересекать.

А «Ак Барс», уже без Войнова, уса-
женного на скамейку запасных тре-
нером Зинэтулой Билялетдиновым 
за благодушие в моменте с проходом 
Полтапова, от души благодарил судь-
бу за везение. Да по сравнению с его 
очередным натиском все, что проис-
ходило в предыдущей двацатими-
нутке, казалось легкой разминкой. 
Теперь он давил армейцев по пол-
ной, чуть ли не минутами не позво-
ляя перебраться за синюю линию. 
А на Адама Рейдеборна обрушился 
водопад бросков — и отнюдь не ря-
довых. Рейдеборн творил что-то не-
вероятное, вылавливая их в нижних 
углах, в девятках. И сейчас-то шай-
бы от него не отскакивали, хотя ка-
занцы, разумеется, на отскоки надея-
лись сильно.

Но должно же было это количест-
во перейти когда-нибудь в качество. 
Трансформация случилась, когда на 
скамейку штрафников отправился 
армеец Андрей Светлаков. Олицет-

воряющая казанский класс и опыт 
спецбригада разыграла его без осо-
бых затей, но слишком четко. Вадим 
Шипачев аккуратно и вовремя отпа-
совал в центр зоны на Александра 
Радулова, а Радулов пальнул так, что 
на сей раз и Рейдеборн с его проклю-
нувшимся вдруг даром предвидения 
не смог просчитать, куда ему переме-
щаться.

«Ак Барс» оседлал волну. Он плыл 
на ней к успеху, купаясь в океане 
куража. Но в заключительном на-
поролся на оплеуху от своего же 
игрока. Дмитрий Юдин зачем-то 
боднул головой армейца, и судьи, 
изучив повтор эпизода, выписали 
ему не двухминутный, а четырех-
минутный штраф. А четыре мину-
ты в меньшинстве против ЦСКА — 
это вечность.

«Ак Барс» их убил как-то черес-
чур даже убедительно. Но факт, что, 
убив, все равно долго приходил 
в себя, заново налаживал игру. Это 
был тревожный для казанской пу-
блики отрезок. Только что хозяева 
были так хороши, так энергичны, 
а тут словно забыли о том, как контр-
олировать шайбу.

Но тревоги были напрасными. 
Игра «Ак Барса» все-таки наладилась, 
а Станислав Галиев роскошно распо-
рядился попавшей к нему шайбой. 
До ворот было далеко, но бросил Га-
лиев хлестко, а еще правильно ре-
шив, что стоящие перед Рейдебор-
ном армейцы только помешают ему 
среагировать. Героический «Ак Барс» 
вышел вперед и, отбив отчаянный 
штурм ЦСКА, серию продлил как ми-
нимум еще на один матч. Он состоит-
ся в четверг в Москве.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

«Ак Барс» растянул финал
Он обыграл ЦСКА в пятом матче решающей серии play-off

«Локомотив-Кубань» обыграл 
ЦСКА в пятом матче полуфи-
нальной серии play-off со счетом 
85:68. Краснодарцы ведут в про-
тивостоянии со счетом 3:2 и уже 
в пятницу могут оформить насто-
ящую сенсацию, выбив армейцев 
из турнира.

последний раз ЦСКА оказы-
вался в положении, когда не чувст-
вовал абсолютного комфорта на ка-
кой-либо стадии play-off, еще в 2014 
году. Тогда армейцы во втором раун-
де пересеклись с тем же «Локомоти-
вом-Кубанью» и начали с двух пора-
жений. В тот раз катастрофы (серии 
проводились до трех, а не четырех, 
как сейчас, побед) армейцам избе-
жать удалось. Команда выдала три 
победы подряд, прошла в следую-
щий раунд, а потом и чемпионат 
выиграла, не допустив уже ни еди-
ной помарки. Проводить прямые 
параллели между событиями, ко-
торые разделяет почти десяток лет, 
занятие сомнительное, но кое-что 
общее у них есть. В частности, ощу-
щение какой-то «неправильно-

сти», что ли, происходящего. ЦСКА 
и в 2014 году был бесспорным то-
пом Единой лиги ВТБ, и сейчас 
им является, и, как казалось и тог-
да, и сейчас, просто не может допу-

скать осечек. Но тем не менее допу-
скал и тогда, и сейчас.

Да, скажем, в нынешнем полу-
финале у армейцев были обстоя-
тельства, на которые отчасти мож-

но списать поражения. Это и долгий 
простой из-за травмы Алексея Шве-
да, и повреждение, полученное уже 
по ходу полуфинала Николой Милу-
тиновым (оба краснодарских мат-
ча он пропустил, а вчера хоть и был 
в заявке, но так и не сыграл ни се-
кунды). Но все это никак не отменя-
ло того, что главный тренер красно-
дарцев Александр Секулич, похоже, 
нашел ключи к армейской игре. По-
казательной в этом смысле получи-
лась третья встреча серии, по ходу 
которой «Локомотив-Кубань» побе-
дил, отыграв дефицит в 19 очков! 
Главный тренер ЦСКА Эмил Райко-
вич после этого прямо заявил, что 
«проиграть такой матч — позор». Да, 
ЦСКА затем реабилитировался, но 
все равно можно было сказать, что 
счет в серии 2:2 после четырех мат-
чей вполне отражал текущее реаль-
ное соотношение сил соперников. 
Оно было равным. 

Однако мысли о равенстве бы-
стро были поставлены под огром-
ный знак вопроса уже в начале пя-
того матча. Ливио Жан-Шарль на 
15-й секунде точно выстрелил с ди-
станции, как бы задавая тон игре, 
но на этом способность армейцев 

поражать кольцо словно кто-то от-
ключил. Гости выдали мощнейший 
рывок 12:0 и вынудили Райковича 
брать тайм-аут. Помог он мало. Ров-
но так же, как краснодарцы в преды-
дущей игре не могли ничего поде-
лать с Девонте Кейкоком, Каспером 
Уэйром, Шведом, теперь уже сами 
армейцы никак не могли приспосо-
биться к игре Девона Акун-Перселла, 
Джейлена Барфорда, жутко заведен-
ного на бой Андрея Мартюка. И на 
площадке снова стало происходить 
что-то «неправильное». Плюс 14 на 
счету железнодорожников к перво-
му перерыву, плюс 20 по ходу второй 
четверти и плюс 17 к ее завершению. 
А чего было ожидать, если армейцы 
всего восемь раз попали двухочко-
вые с игры и лишь дважды реализо-
вали дальние броски (попыток было 
14)? Статистика «Локомотива-Куба-
ни» была куда более приличной — 
14 из 24 по двухочковым и 6 из 14 по 
трехочковым броскам. И пусть впере-
ди еще была добрая половина матча, 
игру Райковичу нужно было спасать 
какими-то экстренными мерами.

После возобновления встречи 
даже показалось, что Райкович что-то 
действительно придумал. У ЦСКА на-

конец-то более или менее наладилась 
атака, Швед впервые с начала матча 
попал с игры, пару пришедшихся 
очень кстати атак провел Даллас Мур, 
весьма полезно действовал Самсон 
Руженцев. Плюс, армейцы поддержи-
вали режим жесточайшей обороны. 
И отрыв гостей стал таять. В момен-
те от него осталось всего семь очков. 
По такой игре, да еще за 15 минут 
до сирены, это ничто. К сожалению, 
для армейских болельщиков рывок 
их команды был непродолжитель-
ным. Железнодорожники перетерпе-
ли всплеск активности соперника, не 
запаниковали и в итоге уже к концу 
третьей десятиминутки оторвались 
на 19 очков. Тут ЦСКА уже нужен был 
настоящий волшебник для спасения. 
По ходу этой серии такую роль на 
себя уже брал Каспер Уэйр, но это был 
не его день. Он старался, но из восьми 
выброшенных трехочковых попыток 
не попал ни одной. В итоге «Локомо-
тив-Кубань» уверенно победил со сче-
том 85:68, и ему остается лишь один 
шаг до суперсенсации. Сделать его 
краснодарцы могут уже 28 апреля на 
своей площадке, куда возвращается 
серия.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Армейцы попали в пограничное состояние
Они уступили «Локомотиву-Кубани» в пятом матче полуфинала и рискуют выбыть из турнира

Проведя пятый матч финальной серии с фантастическим настроем, х оккеисты «Ак Барса»  
(слева — Илья Сафонов)  смогли сократить отставание от ЦСКА  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Форварды «Локомотива-Кубани» Крис Хортон (№6) и Девон 
Акун-Перселл (№2) на двоих набрали в матче против ЦСКА 28 
 очков и помогли своей команде одержать важнейшую победу   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

«А

В

В поисках тренера, который мог 
бы превратить колоссальные ин-
вестиции в соответствующие им 
результаты, руководство «Чел-
си», потерпевшего в нынешнем 
сезоне настоящую катастрофу, 
кажется, остановилось на кан-
дидатуре Маурисио Почетти-
но. Такой выбор выглядит вполне 
рациональным, учитывая и до-
вольно успешный опыт работы 
Почеттино в Английской премь-
ер-лиге (АПЛ) с «Тоттенхемом», 
и имеющееся у него полезное 
для лондонцев умение добивать-
ся прогресса у оказавшихся в его 
распоряжении игроков.

 том, что Маурисио Почет-
тино c большой долей вероятности 
станет новым главным тренером 
«Челси», сообщили практически 
все ведущие британские медиа-
ресурсы, например, The Guardian 
и BBC. По данным последней, пе-
реговоры с Почеттино, которого 
менеджмент лондонского клуба 
предпочел целому ряду других из-
вестных кандидатов — таких как 
Юлиан Нагельсман, Луис Энрике, 
Венсан Компани, находятся в «про-
двинутой стадии». При этом фор-
мальное назначение может прои-

зойти как в ближайшие дни, так 
и после финиша сезона.

Для «Челси» оно будет попыткой 
исправить кошмарную ситуацию, 
в которой клуб очутился после того, 
как прошлым летом сменил владель-
ца — продавшего команду Романа Аб-
рамовича на консорциум предпри-
нимателей во главе с американцем 
Тоддом Бёли. Новые хозяева инвес-
тировали в клуб колоссальные сред-
ства, потратив на кадровые усиления 
в рамках двух трансферных окон ре-
кордную сумму — около £550 млн. 
Однако вместо взлета «Челси» в те-
кущем сезоне потерпел катастрофу 
на всех фронтах, превратившись 
в его безусловного неудачника номер 
один среди всех континентальных 
грандов. Он достаточно рано вылетел 
из Кубка Англии и Кубка английской 
лиги, в чемпионате страны за семь 
матчей до финиша занимает 11-е ме-
сто без особых перспектив подняться 
существенно выше, а на прошлой не-
деле распрощался и с Лигой чемпио-
нов: в четвертьфинале его убедитель-
но выбил «Реал».

У этого бесконечного падения 
был и «побочный эффект» в виде тре-
нерской чехарды. Сезон «Челси» на-
чинал с Томасом Тухелем, которого 
отправили в отставку после первых 
же осечек, еще в сентябре. Грэм Пот-
тер, преемник Тухеля, продержал-

ся в клубе до апреля. После этого 
несколько дней «Челси» трениро-
вал помощник Поттера Бруно Саль-
тор, а потом команду доверили ее 
бывшей легенде Фрэнку Лэмпарду. 
За три прошедшие после подписа-
ния контракта недели тот между тем 
успел сделать все, чтобы убедить ме-
неджмент в том, что и в самом деле 
является фигурой исключитель-
но «промежуточной». С Лэмпардом 
«Челси» потерпел поражения во всех 
четырех официальных матчах, при-
шедшихся на этот отрезок.

BBC, анонсировав практиче-
ски неизбежное появление в клу-
бе 51-летнего Маурисио Почеттино, 
провела на своем сайте опрос сре-
ди пользователей, попросив их от-
ветить на вопрос, кажется ли им ар-
гентинец подходящим для клуба 
вариантом. На вчерашний день по-
давляющее большинство респон-
дентов — 68% — проголосовали за 
Почеттино. С их мнением в целом 
солидарны и эксперты ресурса. Быв-
ший форвард сборной Англии Крис 
Саттон назвал договор с Маурисио 
Почеттино «имеющим смысл», прав-
да, лишь в том случае, если Тодд Бёли 
предоставит Почеттино «полный 
контроль» над командой и будет все 
время оставаться «вне раздевалки». 

Объяснить, почему к идее тако-
го назначения в британском фут-

больном сообществе относятся чрез-
вычайно благосклонно, нетрудно. 
Во-первых, у Маурисио Почеттино 
уже есть богатый и удачный опыт 
работы в Английской премьер-лиге 
с клубом, входящим в элиту. В 2014 
году из «Саутгемптона» он перебрался 
в «Тоттенхем», который в тот момент 
переживал что-то наподобие кризиса 
или как минимум застоя. При Почет-
тино он резко добавил. В 2016 и 2017 
годах «Тоттенхем» участвовал в «зо-
лотой гонке» чемпионата, во втором 
случае добыв серебро, а в 2019-м про-
рвался в финал Лиги чемпионов, в ко-
тором уступил «Ливерпулю». В следу-
ющем сезоне Почеттино уволили из 
клуба, и этот шаг многие аналитики 
восприняли как ошибку.

В АПЛ тренер вернется после 
длившегося три с половиной года 
перерыва. Большую часть этого пе-
риода карьеры он провел, руководя 
уже настоящим футбольным гиган-
том — ПСЖ, с которым, надо сказать, 
за полтора сезона впечатляющих 
результатов не добился. Парижа-
не привычно оступались в play-off 
Лиги чемпионов, а в 2021 году уму-
дрились отдать золото национально-
го первенства обладающему совсем 
скромными на фоне их собственных 
возможностями «Лиллю».

Во-вторых, важны некоторые 
специфические качества Почетти-

но-тренера. В «Тоттенхеме» он прио-
брел репутацию специалиста, кото-
рый умеет добиваться прогресса от 
молодежи и «оживлять» скисающих 
игроков. Скажем, перед его прихо-
дом французский вратарь Уго Льо-
рис хотел покинуть клуб, но с По-
четтино, убедившим его остаться, 
достиг статуса топового вратаря, 
игравшего в финалах двух подряд 
чемпионатов мира — 2018 и 2022 
годов. Похожая история произош-
ла с Гарри Кейном. Этот английский 
нападающий, сотрудничая с арген-
тинцем, научился максимально эф-
фективно использовать свой бом-
бардирский талант.

Кроме того, Маурисио Почетти-
но известен тем, что быстро нахо-
дит общий язык с любыми футболи-
стами, в том числе суперзвездами. 
Так, отличные отношения с ним со-
хранили лидеры ПСЖ — Лионель 
Месси, Неймар и Килиан Мбаппе. 
Умения Почеттино явно пригодят-
ся «Челси», в котором целый отряд 
явно не дотягивающих до своего 
высокого потолка футболистов вро-
де Энцо Фернандеса, Риса Джеймса, 
Михаила Мудрика, Конора Галлахе-
ра, Весле Фофана, Кая Хаверца и об-
становку в котором масса источни-
ков характеризуют как «сложную».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Челси» ждет выигрывающего тренера
Клуб, скорее всего, возглавит Маурисио Почеттино

У Маурисио Почеттино,  который с большой  долей вероятно-
сти возглавит «Челси», уже есть  богатый и удачный опыт работы 
в АПЛ с клубом, входящим в элиту,— «Тоттенхемом»   
ФОТО EDDIE KEOGH / REUTERS
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